
Переводчики 
на свои
Банки поборются 
за процент 
с перебрасывания денег 
со счета на счет

Законопроект об увеличении ли
мита переводов без комиссии 
между своими счетами в разных 
банках может быть утвержден 
Госдумой в первом чтении уже 
на этой неделе. Однако затем до
кумент может претерпеть серьез
ные изменения. По данным „Ъ“, 
уровень лимита в 1,4 млн руб. 
не утвержден окончательно. Бо
лее того, ряд банкиров рассчиты
вают на значительное снижение 
лимита, вплоть до 300 тыс. руб. 
или даже полное исключение кон
кретной цифры из законопроекта.

Финансовый комитет Госдумы 
рекомендовал рассмотреть законо-
проект, вводящий запрет на взима-
ние банками комиссий при переводе 
физлицами денежных средств со сво-
его счета в одном банке по реквизи-
там своего же счета в другом банке 
на сумму до 1,4 млн руб. в месяц. Это 
условие коснется и переводов через 
систему быстрых платежей (СБП). 
Исключение сделано только для пе-
реводов с карты на карту, которые 
продолжат регулироваться правила-
ми платежной системы. Как расска-
зал „Ъ“ один из авторов законопро-
екта, глава комитета по финансовым 
рынкам Анатолий Аксаков, документ 
планируется рассмотреть в первом 
чтении 21 декабря.

Законопроект также предусма-
тривает запрет и на установку раз-
ных ставок по депозитам в зави-
симости от источника денежных 
средств и заключения одновремен-
но с договором банковского вклада 
иных договоров. Как говорится в по-
яснительной записке, эти нововве-
дения предпринимаются «в целях 
пресечения возможности создания 
кредитными организациями загра-
дительных условий для свободного 
перемещения физическими лица-
ми денежных средств между банка-
ми», а также чтобы защитить граждан 
«от навязывания дополнительных 
продуктов и услуг» (см. „Ъ“ от 8 июля).

Сейчас комиссионные по пере-
водам регламентируются тарифа-
ми банками. Они могут составлять 
1–2% как по реквизитам счета, так 
и по карточным переводам. При 
этом у ряда банков есть соглашения 
на перевод без комиссии. По СБП 
до 100 тыс. руб. в месяц можно пере-
водить бесплатно, а свыше этой сум-
мы — 0,5%, но не более 1,5 тыс. руб.

Как поясняют в ЦБ, комиссии 
за перевод денег на свой счет в дру-
гом банке, по сути, являются эконо-
мическим способом удержания кли-
ента. В свою очередь, предложение 
повышенных ставок для «новых» де-
нег — это маркетинговый прием, 
который в комплексе с заградитель-
ным тарифом на перевод ухудша-
ет конкуренцию, не давая потреби-
телю выбрать наилучшее для себя 
предложение на рынке. 
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Газ пожиже, потолок пониже
Европа установила ценовой предел на достижимом уровне

Страны Евросоюза согласова
ли потолок цен на газ, который 
начнет действовать с 15 февра
ля 2023 года и составит  около 
€180 за 1 MВт•ч, или $1,9 тыс. 
за 1 тыс. кубометров. Механизм 
заработает только при условии, 
если фьючерс на крупнейшем ев
ропейском газовом хабе TTF в те
чение трех дней не только превы
сит этот уровень, но и оторвется 
от цен СПГ больше чем на €35. 
Аналитики считают, что новый 
механизм может быть приме
нен уже текущей зимой и несет 
для ЕС риски ухода СПГ в Азию. 

Европейские страны утвердили 
механизм коррекции рынка, в соот-
ветствии с которым цена на газ на са-
мом ликвидном в Европе хабе TTF 
будет ограничена, если превысит 
уровень в €180 за 1 MВт•ч ($1,9 тыс. 
за 1 тыс. кубометров). Эта мера вво-
дится для предотвращения резких 
колебаний цен на газ, споры о целе-
сообразности ее принятия велись ев-
ропейскими чиновниками послед-
ние несколько месяцев. Соглашение 
достигнуто на фоне набирающего 
обороты энергокризиса, вызванно-
го сокращением поставок газа из РФ. 

Ограничение будет вступать 
в силу, если фьючерс на индекс TTF 
со сроком экспирации в ближай-
ший год будет превышать уровень 
в €180 за 1 MВт•ч в течение трех 
дней. Однако ограничение не зара-
ботает, если разница между коти-
ровкой на хабе и ценой СПГ в Евро-
пейском регионе не превысит €35 
за 1 MВт•ч. Таким образом, если 
цены на СПГ будут высокими, по-
толок цен может никогда не быть 
применен. Он вступит в силу 
с 15 февраля сроком на один год 
и не коснется внебиржевого рынка 
газа (over the counter).

Как сообщил глава МИД Венг-
рии Петер Сийярто, девять стран, 
включая Венгрию, выступили про-
тив потолка цен на газ, однако ква-
лифицированное большинство 
поддержало это предложение. Воз-
держались Австрия и Нидерланды. 
За введение потолка проголосовал 
крупнейший на континенте потре-
битель газа — Германия, которая ра-
нее сомневалась в способности Ев-
ропы привлекать СПГ на континент 
в случае ограничения цен. 

На прошлой неделе биржа ICE, 
управляющая хабом TTF, преду-
предила, что в случае реализации 
планов по ограничению цен на газ 

может переместить свой хаб за пре-
делы ЕС. Проблема в возможных 
массовых маржин-коллах участни-
ков рынка по форвардным контрак-
там, которые заключались в расче-
те роста цен выше уровня в €180 
за 1 МВт•ч. В Еврокомиссии преду-
предили, что готовы приостановить 
действие потолка в случае наруше-
ния работы финансовых рынков 
или угрозы безопасности поставок.

Принятые ограничения зна-
чительно ниже, чем более ран-
нее предложение Еврокомиссии 
ограничить потолок цен на уров-
не €275 за 1 MВт•ч (около $3 тыс. 
за 1 тыс. кубометров). Тогда пред-
лагалось, что средняя цена должна 
удерживаться на таком уровне в те-
чение двух недель, а спотовая цена 
газа на TTF должна более чем на €58 
за 1 MВт•ч превышать среднюю сто-
имость СПГ в Европейском регионе 
в течение десяти последовательных 
торговых дней.

В «Газпроме» отказались от ком-
ментариев относительно того, про-
должатся ли поставки газа в Европу 
в случае ограничения цен. Однако 
указ президента РФ №172 (о пере-
ходе на оплату поставок газа в «не-
дружественные» страны в рублях) 
предусматривает возможность 
прекращения поставок при непол-
ной оплате потребителем. Кроме 
того, ограничение цены нарушает 
условия долгосрочных контрактов 
«Газпрома». «Это нарушение рыноч-
ного процесса ценообразования, 
посягательство на рыночный про-
цесс, любые ссылки на потолок 
не могут быть приемлемы»,— за-
явил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков «Интерфак-
су». По его словам, потребуется 
время, чтобы «тщательно взвесить 
все за и против» при выработке рос-
сийских ответных мер.

«Вообще никакой реакции. Это 
их личное дело. Больше нечем за-

няться — пускай»,— заявил жур-
налистам глава российского МИДа 
Сергей Лавров.

Сергей Кондратьев из Институ-
та энергетики и финансов счита-
ет, что установление «потолка цен» 
на газ на уровне €180 за 1 MВт•ч по-
вышает вероятность его примене-
ния на практике. Часть объемов 
может уйти на внебиржевой ры-
нок, но эффект скорее будет не-
большим — поставки просто 
переориентируются в Азию. «Про-
блема сейчас не столько с потол-
ком цен — стоимость газа в ЕС 
будет определяться в большей сте-
пени спросом в Азии, объемы уй-
дут туда и европейцы не смогут ку-
пить СПГ вообще»,— считает он.

Иван Тимонин из «Выгон Кон-
салтинг» полагает, что введение 
нового механизма не позволит ре-
шить проблему конкуренции Евро-
пы и Азии за грузы СПГ при огра-
ниченном рынке, «в связи с чем его 

эффект на котировки будет носить 
скорее спекулятивный и краткос-
рочный характер». По его мнению, 
в 2023 году котировки на газ со-
хранятся в диапазоне $1,3–1,5 тыс. 
за 1 тыс. кубометров на фоне высо-
кой заполненности европейских 
хранилищ и благоприятных для 
импортеров погодных условий. 
Поэтому, считает господин Тимо-
нин, «нельзя исключать, что рабо-
ту нового инструмента не получит-
ся увидеть на практике».

Он также отмечает, что потолок 
цен не распространяется на спо-
товые котировки, в том числе 
на сутки вперед. «При достижении 
ценового потолка с наибольшей ве-
роятностью ликвидность с регули-
руемого фьючерсного рынка будет 
переходить на нерегулируемый 
спотовый рынок, что, в свою оче-
редь, будет приводить к росту спо-
товых котировок»,— отмечает он.

Татьяна Дятел
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Инвестор  
без пакета
Купленные с нарушениями акции «стратегов» 
предложено изымать в пользу государства

В Госдуму внесен законопроект, уже
сточающий санкции за приобретение 
акций стратегических предприятий за
рубежными инвесторами без согласо
вания профильной правительственной 
комиссии. За такое нарушение при
обретенный пакет может быть изъят 
в доход государства. На практике случаи 
несогласованных покупок встречаются, 
но сейчас дело ограничивается лишени
ем иностранного инвестора права голо
са по приобретенным акциям. Юристы 
полагают, что предложенное расшире
ние может стимулировать инвесторов 
к соблюдению закона под страхом утра
ты активов, но при этом создаст право
вую неопределенность и не поспособст
вует новым иностранным вложениям.

Правительство внесло в Госдуму законо-
проект, продолжающий логику ужесточения 
контроля за иностранными инвестициями 
в российские стратегические предприятия. 
В законе «О порядке осуществления ино-
странных инвестиций в хозяйственные об-
щества, имеющие стратегическое значение 
для обеспечения обороны страны и безопас-
ности государства» (57-ФЗ) планируется за-
крепить возможность изъятия в пользу госу-
дарства акций, предоставляющих инвестору 
прямой или косвенный контроль над таки-
ми предприятиями и приобретенных при 
этом с нарушениями. Помимо этого, предус-
матривается возможность взыскания с ино-

странного инвестора по иску «стратега» 
убытков (в том числе упущенной выгоды), 
причиненных ему в результате сделки, со-
вершенной с нарушением 57-ФЗ. 

К стратегическим относятся, в частно-
сти, предприятия оборонно-промышлен-
ного комплекса, недропользователи и ком-
пании, занимающиеся добычей водных 
биологических ресурсов. Сейчас сделки, 
в результате которых инвестор приобрета-
ет (прямо или косвенно) более 50% голосу-
ющих акций, должны пройти процедуру 
согласования с правительственной ко-
миссией. Нарушения при совершении по-
добных сделок — явление нередкое. Раз-
работавшая законопроект Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) поясняла 
ранее, что ежегодно участвует примерно 
в десятке таких судебных разбирательств 
(см. „Ъ“ от 21 января).

Сейчас сделки, совершенные с наруше-
нием 57-ФЗ, признаются ничтожными — 
по общему правилу в таких случаях при-
меняется двусторонняя реституция, то есть 
стороны должны вернуть друг другу все по-
лученное по сделке. На случай, если это не-
возможно (например, компания-продавец 
ликвидировалась), законом предусмотре-
на специальная санкция — лишение ино-
странного инвестора права голоса на общем 
собрании акционеров.
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С широко  
раскрытыми газами
Владимир Путин и Александр Лукашенко 
в Минске договорились  
о новой цене на газ для Белоруссии

19 декабря в Минске президент России 
встретился с президентом Белоруссии 
и обсудил с ним не только цены на газ, 
но и итоги чемпионата мира по футбо
лу, а также поставки С400, «Исканде
ров» и явно чтото еще. С подробностями 
из Минска — специальный корреспон
дент „Ъ“ Андрей Колесников.

Елка в минском Дворце независимости 
была, конечно, искусственная, как и много 
чего еще в этой поездке. Но все-таки была, сто-
яла справа от входа, ковровой дорожки и гос-
флагов России и Белоруссии — такое впечатле-
ние, что на всякий случай, вдруг понадобится.

Участники встречи съезжались не торо-
пясь. Особенно это, разумеется, касалось 
Владимира Путина.

Вот Александр Лукашенко не опаздывает 
в Кремль так, как Владимир Путин — во Дво-
рец независимости.

Но к половине четвертого все остальные 
были уже здесь.

— Аппарат,— рассказывал глава «Роскос-
моса» Юрий Борисов о проблемах с россий-
ским космическим кораблем «Союз МС-22», 
пристыкованным к международной кос-
мической станции,— находится в нормаль-
ном состоянии. Но ситуация действительно 
не очень приятная, сейчас экипажу ниче-
го не угрожает, он находится на станции, 
на МКС, комиссия будет решать, что делать.

Это, впрочем, уже звучало тревожно.
— Спешки никакой нет,— продолжал 

между тем Юрий Борисов.— Образовано 
две рабочие группы, которые в конце кон-
цов решат, как мы будем выходить из этой 
ситуации… Если у нас будет полная уве-
ренность в работоспособности корабля, 
то он будет использован для штатного спу-
ска, как и запланировано, в марте месяце. 
Если ситуация будет развиваться по дру-
гой траектории, то у нас, конечно, есть дру-
гие варианты… У нас подготовлен будет 
корабль быстрее, чем в марте. Мы его подго-
товим где-то к 19 февраля, он уже находится 
на космодроме Байконур,— продолжал го-
сподин Борисов.

Это по крайней мере было откровенно.
— Тогда просто отстыкуем «МС-22», 

он спустится на Землю (то есть сгорит.— 
А. К.), а мы отправим за экипажем второй 
корабль.

— «МС-23», значит, не сможет раньше кон-
ца февраля стартовать? — допытывался кор-
респондент «Первого канала» Константин 
Панюшкин.

— Главное, без спешки и всякого хайпа, 
который сегодня находится в информаци-
онном пространстве, принимать грамотные 
решения,— реагировал глава «Роскосмоса».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 50

миллионов тонн может составить объем экспорта РФ пшеницы в 2022/23 сельхозгоду (1 июля 
— 30 июня), по прогнозу Российского зернового союза, сообщил вчера его глава Аркадий Злочевский. 
Общий объем внешних поставок зерновых, по оценке РЗС, достигнет 60 млн тонн. Рекордные для россий-
ского АПК цифры объясняются высоким урожаем — около 150 млн тонн. Несмотря на то что объем вну-
треннего потребления зерновых составляет около 80 млн тонн в год, повышать экспортные ожидания 
аналитики не торопятся, ссылаясь на провальные по отгрузкам первые месяцы сезона, ограничивающую 
объем вывоза экспортную пошлину, а также логистические проблемы внутри и вне РФ.

КРЕДИТОВАНИЕ

Малый бизнес разлюбил 
валютные займы

Опубликованные вчера данные Бан-
ка России свидетельствуют о замед-
лении темпов кредитования субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) в октябре. Об-
щий объем займов за месяц достиг 
1,1 трлн руб., увеличившись по срав-
нению с сентябрем на 13 млрд руб., 
или 1,2%. В годовом выражении 
рост составил 13,3%. Число выдан-
ных кредитов по сравнению с сен-
тябрем сократилось на 2,4%, к про-
шлому году — выросло на 1,7%.

Почти весь кредитный порт-
фель МСП составляют рублевые за-
ймы. Объем валютного кредито-
вания в октябре обвалился в 145 
раз (с 57,9 млрд до 400 млн руб.). 
В июле—августе аналитики фикси-
ровали всплеск валютных займов 
МСП — тогда динамика объяснялась 
стимулированием малого бизне-
са к импортозамещению. Закупкам 

оборудования в режиме параллель-
ного импорта летом способствовал 
выгодный валютный курс, но к сен-
тябрю тренд развернулся. На инве-
стиционную активность МСП также 
повлияла частичная мобилизация — 
опросы бизнеса свидетельствова-
ли о росте неопределенности сре-
ди предпринимателей, об опасениях 
относительно ослабления курса ру-
бля и возможных проблем с импорт-
ными поставками в случае ужесточе-
ния санкций.

Согласно ЦБ, в октябре прио-
ритеты МСП продолжили смещать-
ся в пользу долгосрочных займов: 
если летом бизнес наращивал порт-
фель краткосрочных кредитов (62% 
портфеля в июле—августе), то в ок-
тябре их доля сократилась до 45%. 
Средний размер кредита при этом 
вырос — с 5,2 млн руб. до 5,9 млн 
руб. В отраслевом разрезе наиболь-
шая доля кредитов традиционно при-
ходится на торговлю, рост отмечен 
в научной и технической деятельно-
сти, в сельском хозяйстве спад про-
должается.

Объемы кредитования МСП во 
многом поддержаны льготными про-
граммами правительства (объем за-
ймов с госгарантиями в этом году 
вырос вдвое). В ЦБ готовы повышать 
доступность кредитных ресурсов для 
МСП, снижая издержки банков при 
работе с ними. Впрочем, регулятор 
признает, что основным барьером 
для развития бизнеса остается нео-
пределенность. В декабре член со-
вета директоров ЦБ Михаил Маму-
та отметил парадокс: при готовности 
банков кредитовать малый бизнес 
сам отказывается от ранее одобрен-
ных кредитов. «Связано это с недо-
статочной определенностью и не-
точным пониманием своих перспек-
тив»,— пояснял представитель ЦБ. 

Диана Галиева

ОБЪЕМ КРЕДИТОВАНИЯ 
ПО ОТРАСЛЯМ (МЛН РУБ.)

Строительство Обрабатывающие производства

Сельское хозяйство ИСТОЧНИК:  БАНК РОССИИ.
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Введение санкций сказалось на инвести-
ционных потоках внутри СНГ — из-за ухо-
да российских компаний в первом полуго-
дии этого года было закрыто 30 проектов 
прямых иностранных инвестиций (ПИИ), 
подсчитали в Евразийском банке разви-
тия (ЕАБР). Накопленный объем ПИИ при 
этом продолжил расти — показатель уве-
личился в этом году до $44,6 млрд, одна-
ко казахские и азербайджанские инвесто-
ры, также активные на региональном рын-
ке, не смогут занять все освободившие-
ся ниши. Это может привести к активиза-
ции инвесторов из других стран, в первую 
очередь Китая, российские же компании 
могут увеличить свое присутствие за счет 
локализации производств в Казахстане 
и других странах региона.

Накопленный объем взаимных прямых 
инвестиций стран СНГ на конец прошло-
го года составил $44,3 млрд, к середине это-
го года показатель почти вернулся к уровню 
2020 года ($44,9 млрд), достигнув $44,6 млрд, 
тогда как взаимные ПИИ стран ЕАЭС к сере-
дине года составили $24,5 млрд (с 2016 года 
показатель увеличился на 19%), следует из мо-
ниторинга взаимных инвестиций ЕАБР (учи-
тываются данные по сделкам свыше $1 млн, 
всего в базе 570 проектов). Снижение в про-
шлом году было связано с выходом белорус-
ского бизнесмена Дмитрия Лобяка из состава 
акционеров «Уралкалия».

Россия остается основным инвестором 
с долей 79,2%, далее следуют Казахстан и Азер-
байджан — 9,5% и 8,4%, главным же импорте-
ром ПИИ остается Казахстан — 24,3%, за кото-
рым идут Узбекистан и Белоруссия — 20,1% 
и 12,6%. Российские инвесторы активно нара-
щивают капвложения в Узбекистане и Азер-
байджане, компенсируя уход с украинского 
рынка — за последние шесть лет российские 
ПИИ в Узбекистане увеличились в 2,1 раза, 
в Азербайджане — в 1,7 раза. Больше всего вло-

жений по-прежнему сконцентрировано в до-
быче нефти и газа (24%) и металлических руд 
(10,7%), а также сухопутном и трубопроводном 
транспорте (также 10,7%).

Динамика этого года значительно отлича-
ется — если в прошлом году появилось 14 но-
вых проектов и восемь проектов было закры-

то, то в этом году внешняя инвестиционная 
активность приостановилась, закрыто было 
30 проектов, фиксируют авторы доклада. 
Прежде всего речь идет об уходе российско-
го бизнеса с Украины и распродаже активов 
в ряде стран СНГ в связи с рисками примене-
ния вторичных санкций. В частности, Сбер-
банк продал свою «дочку» в Казахстане мест-
ному холдингу «Байтерек» за сумму, оценива-
емую экспертами в диапазоне $250–425 млн. 
К тому же из-за санкционных ограничений 
российские ТНК с осторожностью публику-

ют данные о масштабах своих зарубежных ка-
питаловложений (для подсчета объема инве-
стиций используются данные по отдельным 
сделкам из отчетов компаний и других от-
крытых источников).

В следующем году из России будет наблю-
даться отток иностранных инвестиций, тогда 
как накопленные ПИИ в целом внутри ЕАЭС, 
как и в СНГ, могут сократиться с возможным 
восстановлением в 2024 году, полагают авто-
ры доклада. При этом, так как способность биз-
неса из Казахстана или Азербайджана заме-
стить собой российские ТНК ограничена, рас-
ширить свое присутствие могут другие стра-
ны — в первую очередь Китай, свои сегменты 
попытаются получить и компании из стран ЕС 
и США, Турции, арабских стран и Ирана, ожи-
дают в банке. В то же время российские компа-
нии могут нарастить присутствие в Казахстане 
и других странах СНГ в рамках релокации про-
изводственных мощностей.

Китайские инвестиции в регион уже суще-
ственно превышают объем российских вло-
жений — к середине 2022 года накопленные 
китайские ПИИ в 12 постсоветских странах 
превысили $67,5 млрд, в том числе $12,5 млрд 
составили инвестиции в Россию, тогда как 
суммарные российские ПИИ оцениваются 
в $35,4 млрд. Число китайских компаний в со-
ставе совместных предприятий и с собствен-
ным стопроцентным капиталом уже на конец 
прошлого года выросло до 7,7 тыс., при этом 
большая часть вложений направлена на не-
фтегазовый и трубопроводный сектора Казах-
стана (есть вложения и в обработку), добычу зо-
лота и нефтепереработку в Киргизии, добычу 
золота и цементный бизнес в Таджикистане. 
Китайские инвесторы также стали активнее 
в России — по сравнению с концом 2016 года 
накопленные китайские ПИИ в РФ выросли на 
27,4%, тогда как в целом по ЕАЭС — лишь на 
8,1% (в том числе без учета России — на 3,4%).

Татьяна Едовина

Деньги замещаются другими деньгами
Прямые инвестиции в СНГ пришли в движение

Центр ГЧП изучил практику гос-
концессий на строительство ин-
фраструктуры в мусорной отрас-
ли, зафиксировав объем част-
ных инвестиций в них в 227 млрд 
руб. на фоне расширения господ-
держки, а также описав ряд си-
стемных проблем, которые ме-
шают концессионному финанси-
рованию строительства инфра-
структуры, включая отсутствие 
комплексного подхода к ее пла-
нированию и низкую инвестпри-
влекательность муниципальных 
проектов. Участники рынка и экс-
перты, впрочем, сетуют, что дан-
ные исследования неполны, а вы-
воды упоминают далеко не все 
«подводные камни» — так, про-
блема координации целей и ин-
струментов для их достижения 
не решена даже в самом нацпро-
екте «Экология».

Центр ГЧП исследовал состояние 
концессий в управлении отхода-
ми — на 13 декабря 2022 года в РФ ра-
ботало 117 ГЧП-проектов в обраще-
нии с ТКО на 252,8 млрд руб., из ко-
торых 226,8 млрд –— частные. «В по-

следние пять лет коммерческое за-
крытие проходило от 10 до 12 отрас-
левых проектов в год. 2022 год стал 
рекордным: 19 проектов на 43 млрд 
руб. общих инвестиций»,— заме-
чают в центре, поясняя это появле-
нием шести инструментов господ-
держки, пять из которых возврат-
ные (типовые решения от Сбербан-
ка, «Фабрики проектного финанси-
рования» ВЭБ.РФ и «Российского эко-
логического оператора», РЭО). Невоз-
вратный инструмент — новая про-
грамма софинансирования проек-
тов по обращению с ТКО из бюджета 
(первые 7,9 млрд руб. направлены на 
строительство предприятий сорти-
ровки и обработки ТКО в Дагеста-
не и Архангельской области). Также 
авторы обзора отмечают, что поми-
мо технических проблем концесси-
онного законодательства (центр уча-
ствовал в подготовке поправок со-
вместно с РЭО) в регулировании «му-
сорных» концессий есть и систем-
ные — «отсутствие на региональном 
уровне комплексного подхода к пла-
нированию инфраструктуры», не-
хватка компетенций и «низкая ин-

вестпривлекательность» муници-
пальных проектов.

Отметим, что ППК РЭО, ответствен-
ному за достижение наццелей в сфе-
ре обращения с ТКО, всего нужно 
найти 500 млрд руб. на их реализа-
цию, на концессии из них приходит-
ся 350 млрд руб. При этом нацпроект 
«Экология» к 2024 году требует пере-
работки 60% отходов и 100% их сорти-
ровки к 2030 году (но до сих пор не-
понятно, от собранных или образо-
ванных объемов считать доли) и сни-
жения объема захоронения вдвое 
при росте на 50% утилизации. Эти же 
цели требуют, по оценкам ППК, со-
здать и реконструировать мощности 
на 49,9 млн тонн в год по сортировке 
ТКО (90,7% потребности) и на 15,5 млн 
тонн в год — по утилизации (64,6%).

Глава института экологии Выс-
шей школы экономики Борис Мор-
гунов критикует работу центра, от-
мечая несогласованность данных: 
«В исследовании представлен спи-
сок из десяти крупнейших инвест-
проектов. Из них лишь один в ин-
вестстадии, остальные — в предин-
вестиционной. Соглашение подпи-

сано, но ни деньги еще не дошли, ни 
строительство не начато. С учетом 
нынешнего состояния экономики 
считать эти объекты реализуемыми, 
очень мягко говоря, некорректно». 
Он также задается многочислен-
ными вопросами к данным о рабо-
те механизма в регионах. Так, Даге-
стан получит мощности по сортиров-
ке 500 тыс. тонн ТКО и полигон на 
300 тыс. тонн в год, в которые вложат 
5,6 млрд руб. бюджетных средств, но 
эти мощности не соответствуют нор-
мативам нацпроекта.

При таких нестыковках «концес-
сии не решают проблему снижения 
полигонного захоронения и, наобо-
рот, создают потенциальные пробле-
мы (рекультивация полигонов) и на-
целены на рост тарифа и развитие 
убыточной инфраструктуры»,— убе-
жден и Содном Будатаров из лабора-
тории экономики замкнутого цик-
ла ИГСУ РАНХиГС. «Обсуждать недо-
статки концессионного и тарифного 
законодательства можно, но снача-
ла нужно определиться с тем, что не-
прозрачно: что и как будут обрабаты-
вать объекты, сколько их будет, что 

будет на выходе, где посмотреть фак-
тические результаты»,— заключает 
господин Моргунов.

У компаний, готовых инвестиро-
вать в управление отходами, отно-
шение к концессиям также неодно-
значное. «Когда приходит инвестор 
и начинает разговор про концессию, 
получается замкнутый круг: стро-
ить надо, но это приводит к росту та-
рифов. Поднимать тарифы руково-
дители регионов часто не решают-
ся. Обычным инвесторам, таким как 
мы, нужны доходность, гарантии вы-
ручки»,— рассказывал глава совета 
директоров группы компаний «Тер-
рикон» Петр Санников (см. „Ъ“ от 17 
июня). Не лучшим инструментом на-
зывает концессии и гендиректор 
«СимбЭК» Татьяна Большухина: «Вам 
ничего не принадлежит, но вы вкла-
дываете свои деньги. Инвестпрограм-
ма по Гражданскому кодексу имеет та-
кую же юридическую силу. Область га-
рантирует и тут потоки отходов. Кон-
цессия то же самое, но объект принад-
лежит государству, и частникам это 
неинтересно»,— сетует она.

Артем Чугунов

Вложить, не выбрасывать
Концессии «мусорной» отрасли требуют качественного содержания

Однако, согласно Гражданскому кодексу 
(ГК), если сделка «противоречит основам право-
порядка или нравственности», суд может взы-
скать в доход РФ все полученное сторонами, 
если они действовали умышленно,— в случа-
ях, прямо предусмотренных законом. Как отме-
чается в пояснительной записке, такая возмож-
ность уже следует из 57-ФЗ (хотя в нем и не пред-
усмотрена), но «в целях корреляции» норм зако-
на о «стратегах» и ГК это следует дополнительно 
описать для «правовой определенности». 

В ходе общественного обсуждения про-
екта на него поступили замечания от бизне-
са — например, «Вымпелком», как следует из 

опубликованной на redulation.gov.ru инфор-
мации, предлагал ограничить перечень слу-
чаев, когда может применяться «такая край-
няя мера» (например, сделками в отношении 
предприятий ОПК), ЛУКОЙЛ отмечал, что 
инициатива ФАС создаст возможности для 
злоупотреблений и окажет негативное вли-
яние на инвестклимат. Отметим, что право-
применительная практика уже идет по обо-
значенному ФАС пути — в этом году, напри-
мер, было вынесено решение об обращении 
в доход государства акций Мурманского рыб-
ного порта (см. „Ъ“ от 8 октября).

Юристы весьма настороженно оцени-
вают законопроект. Адвокат Forward Legal 
Олег Шейкин отмечает, что «целью 57-ФЗ яв-

ляется недопущение ситуации, при которой 
управление стратегическим предприятием 
оказывается в руках иностранного инвесто-
ра, и с этой задачей вполне справляется те-
кущая санкция в виде лишения права голо-
са». Соглашается с этим и руководитель на-
правления по согласованию сделок M&А Ku-
lik & Partners Law.Economics Анна Митрош-
кина, отмечая, что этот механизм «в доста-
точной степени» защищает интересы госу-
дарства, не позволяя иностранному инвесто-
ру, например, вывести прибыль и одобрить 
невыгодные сделки. Видимо, полагает Олег 
Шейкин, власти считают эту меру недоста-
точной — «без изменений в закон госорганам 
приходится искать иные механизмы изъятия 

акций в доход государства — например, че-
рез оспаривание приватизации стратегиче-
ских предприятий». 

Юрист BGP Litigation Екатерина Барано-
ва отмечает, что «фактически проектом уста-
навливается основание для конфискации — 
с одной стороны, это будет стимулировать со-
блюдение закона под страхом утраты активов, 
с другой — очевидно, не будет способствовать 
новым вложениям иностранных инвесторов». 
Более того, отмечает Анна Митрошкина, не 
предлагается решений, как разграничивать 
основания для изъятия активов в доход госу-
дарства и для лишения права голоса, что «под-
рывает принцип правовой определенности». 

Евгения Крючкова

Инвестор без пакета

Деньги российских инвесторов 
в государствах СНГ могут 
оказаться вытеснены китайскими, 
американскими и европейскими 
инвестициями  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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— Если «МС-22» уйдет без экипа-
жа, а на «МС-23» придет другой эки-
паж, то в случае чего ему возвращать-
ся-то не на чем? — продолжал допы-
тываться корреспондент.

— Что значит возвращаться не 
на чем? — недоумевал уже госпо-
дин Борисов.— Произойдет сдвиж-
ка просто!

— Если пустой уходит «22»…
— То на смену идет «23»,— на-

чинал терять терпение глава «Рос-
космоса».

— И получается, без корабля оста-
ется экипаж «23»!

— Просто сдвижка по всей про-
грамме на время!

— Но какое-то время экипаж бу-
дет без корабля на МКС!

— Я не понимаю! Что вы имеете 
в виду?!

— Если отстыковали «22», он сго-
рел в атмосфере…

— В этот момент да,— внезапно 
согласился Юрий Борисов.— При-
стыкуется «23», и все станет на свои 
круги (очевидно, прежде всего орби-
тальные.— А. К.).

Оно все-таки не очень пока стано-
вилось, но испытывать терпение го-
сподина Борисова уже казалось сов-
сем рискованным. Но да, получа-
лось, что космонавты, которые при-
будут на МКС с «МС-23», останутся, 
если что, на какое-то время без спу-
скаемого аппарата. Впрочем, тут ни-
кто, кроме Константина Панюшки-
на, беды, кажется, не видел, а он да, 
переживал, особенно после того, ви-
димо, как встретил чуть более года 
назад, на Байконуре, на одном таком 
спускаемом аппарате артистов теа-
тра и кино.

Впрочем, еще позже Юрий Бори-
сов сказал, решив, очевидно, пере-
стать скрывать уже хотя бы что-ни-
будь, что на самом деле «МС-23» по-
летит на МКС без экипажа. Вот оно 
в чем дело-то.

— А вы с какой миссией здесь? — 
поинтересовался я у господина Бо-
рисова.

— Сейчас шесть белорусских 
кандидатов в космонавты прибы-
ли в ЦУП (Центр управления полета-
ми.— „Ъ“),— признался он,— и про-
ходят уже обследование. Мы отбе-
рем двух кандидатов, и осенью 2023 
года — планируемый запуск.

— То есть окончательное реше-
ние не за Александром Григорьеви-
чем Лукашенко? — удивился я.

Он, казалось мне, не должен пу-
скать этот процесс на самотек.

— Космос — это такая… особая…
— Да, но вот в Минске многие ду-

мают, не будут ли одного из космо-
навтов звать Николаем,— предполо-
жил и я.

— Нет! — смеялся глава «Роскос-
моса».— По крайней мере мне это не-
известно.

— А ничего, что ваша деятель-
ность на посту главы «Роскосмо-
са»,— спросил я,— по сути, начина-
ется с такого инцидента? Господину 
Рогозину (бывший глава «Роскосмо-
са» Дмитрий Рогозин.— „Ъ“) везло, 
похоже, больше. Вы не суеверный?

— Каждый человек отчасти суе-
верный,— сказал Юрий Борисов.— 
Я тоже.

Да, я заметил: среди тех, кто зани-
мается космосом, несуеверных нет.

— Пока, по предварительной ин-
формации, это космический мусор 
или метеорит… Вряд ли кто может 
застраховаться от такого. Главное — 
правильно все сделать для спасения 
экипажа,— произнес глава «Роскос-
моса» и спохватился: — Сейчас ника-
ких угроз не существует!

— А, может, планируется вы-
ход в открытый космос, чтобы по-
пытаться устранить проблему? — 
спросил я.

— Думаю, что эту неисправность 
тяжело будет устранить,— добавил 
Юрий Борисов.— Практически до-
браться очень тяжело. Пока, самое 
главное, температура на корабле ста-
бильна, все агрегаты в рабочем со-
стоянии, двигатели мы попробова-
ли, все ориентации, сближения… 
Все работают…— пожал он плечами.

Но холодком-то повеяло. Косми-
ческим, конечно.

В аэропорту российский прези-
дент был встречен белорусскими 
цветами (непривычно), хлебом-со-
лью и девушками (более привычно). 
Александр Лукашенко постоял за де-
вушкиными спинами, пока Влади-
мир Путин ел хлеб, потом они пош-
ли к Aurus господина Лукашенко, 
российский президент хотел было 
сесть на привычное место справа, 
но президент Белоруссии легонько 
подтолкнул его, и тот вошел в Aurus 
сзади и сел слева. А привычное ме-
сто президент Белоруссии занял сам.

А до этого господин Путин поздо-
ровался и с тем самым Николаем, ко-
нечно, тоже. Сын президента Бело-
руссии, без сомнения, тоже встречал 
российского президента.

Войдя в огромный холл Двор-
ца независимости, президенты Рос-
сии и Белоруссии сделали было не-
сколько шагов по ковровой дорож-

ке к флагам, на фоне которых необ-
ходимо было сфотографироваться, 
но внезапно Владимир Путин, сле-
дуя по направлению, заданному его 
протоколом, свернул резко вправо 
(видимо, к своей комнате отдыха) 
и оставил Александра Лукашенко од-
ного в пальто (сам, очевидно, наме-
рен был его снять). Тот жестами про-
сил, а то и умолял российского пре-
зидента вернуться и поступить как 
должно, но господин Путин своему 
протоколу доверял, очевидно, гора-
здо больше, чем Александру Лука-
шенко, и тоже жестами обозначил, 
что пойдет куда считает нужным. На 
этом они так внезапно и расстались, 
не поснимавшись на память.

И только через полчаса встрети-
лись — уже на втором этаже, перед 
заседанием в расширенном соста-
ве, где тоже были на всякий случай 
припасены флаги, и сфотографиро-
вались наконец на их фоне уже без 
верхней одежды.

И Александр Лукашенко уже 
приступил к любимому занятию, 
то есть выступал не по делу, а, каза-
лось, просто так: он поздравлял Вла-
димира Путина с наступающим Но-
вым годом и повторял при этом, что 
у него будет возможность еще по-
здравить российского президента 
в кругу близких ему других прези-
дентов СНГ (в Санкт-Петербурге 27 
декабря.— А. К.).

— Даже наши так называемые за-
падные партнеры очень спокойны, 
что мы так часто встречаемся,— с не-
большой долей вероятности пред-
положил президент Белоруссии.— 
Считаю, что, несмотря на некото-
рые шероховатости (похоже, Алек-
сандр Лукашенко попросит еще бо-
лее льготных цен на российский газ 
для Белоруссии, хотя они и так невы-
носимо небольшие, впрочем, выше, 
чем стоит газ для российских регио-
нов.— А. К.), мы все же находим эф-
фективные ответы на различные вы-
зовы и угрозы… Россия и Беларусь, 
как мы с Владимиром Владимирови-
чем говорим (это будет подчеркнуто 
еще не раз: «мы с Владимиром Вла-

димировичем…».— А. К.), открыты 
для диалога с другими государства-
ми, в том числе и с европейскими!..

Они-то открыты. Поддерживать 
его с ними только уже никто из этих 
государств не хочет.

— Надеюсь, что в скором време-
ни там прислушаются к голосу раз-
ума!..— продолжал президент Бело-
руссии.— И перейдем (с облегчени-
ем.— А. К.) к вопросам будущего ми-
роустройства!

В амбициях Александра Лукашен-
ко никто никогда и не сомневался.

— Мы ни в коем случае не долж-
ны повторить ошибки, допущенные 
после распада Советского Союза! — 
воскликнул президент Белоруссии, 
который и сам активно участвовал 
если не в распаде, то уж в соверше-
нии всяких ошибок точно.

— Нам в целом удалось преодо-
леть негативные последствия санк-
ционного давления,— продолжал 
господин Лукашенко.— Но пока не 
все получилось! По ряду чувстви-
тельных тем правительства, как они 
заявляют, исчерпали переговорные 
возможности.

То есть всё; не могут больше ни 
о чем договориться. Уступок по газу 
не предусмотрено без допуказаний. 
Даже Алексей Миллер, глава «Газпро-
ма», в Минск не прилетел.

— Позиции сторон сформулиро-
ваны… их предстоит еще раз обсу-
дить в широком составе (с минист-
ром иностранных дел России Сер-
геем Лавровым, министром оборо-
ны Сергеем Шойгу, главой «Росато-
ма» Алексеем Лихачевым…— А. К.). 
Правительства считают, что без нас 
с вами, Владимир Владимирович, 
достичь согласия по отдельным во-
просам невозможно! Вот и причи-
на нашего с вами сегодняшнего со-
вещания!..

Наконец-то все выяснилось, 
а точнее, как всегда, окончательно 
запуталось.

— Беларусь является, безуслов-
но, нашим союзником в самом пря-
мом смысле слова,— обозначил и го-
сподин Путин.— В сфере энергети-
ки Россия в ущерб себе, но тем не ме-
нее продолжает атомный проект! 
Атомную электростанцию строим, 
первый блок работает, и он замеща-
ет…— господин Путин посмотрел, 
кажется, на российского вице-пре-

мьера Алексея Оверчука, но помог 
ему, как всегда, господин Лукашен-
ко.— Да, 4,5 млрд кубометров газа!

— Ущерб… Вы поясните… А то 
подумают!..— торопливо добавил 
президент Белоруссии.

— Могли бы газ продавать до-
полнительно, а вместо этого элек-
тростанция работает, и объем выра-
батываемой энергии соответствует 
4,5 млрд кубометров газа, которые 
«Газпром» мог бы поставлять на ры-
нок,— пояснил за ущерб Владимир 
Путин.

Да, так было понятней.
— Но теперь уже не поставляет! — 

продолжил российский президент.
На словах, что у России и Белорус-

сии есть планы по сотрудничеству 
в космосе, трансляция оборвалась. 
Дальше, видимо, Владимир Путин 
рассказывал коллегам примерно то 
же, что мне — Юрий Борисов.

Пресс-конференция уже должна 
была начаться: переговоры в расши-
ренном составе и так продолжались 
долго, и уже даже прозвучал некото-
рый анонс новых договоренностей 
по цене на российский газ для Бело-
руссии — их должны были обнаро-
довать на пресс-конференции Влади-
мир Путин и Александр Лукашенко.

Но ничего не начиналось: прези-
денты России и Белоруссии реши-
ли обсудить еще что-то. Больше все-
го из-за этого маялись министр обо-
роны Сергей Шойгу и министр ино-
странных дел Сергей Лавров. Они си-
дели в центре первого ряда, и журна-
листы нависли было над ними кор-
шунами, а точнее, воробьями. Но 
они молчали, в крайнем случае ухо-
дили курить, и вот все что удалось 
извлечь из этого молчания журнали-
стам: одна из них выпросила селфи 
с Сергеем Шойгу.

Я считаю, это был апофеоз, в том 
числе и всей грядущей пресс-кон-
ференции.

Появившись и получив слово, 
Владимир Путин рассказал, что ос-
новные переговоры, в том числе 
и чувствительные, то есть в сфере 
энергетики, закончились согласова-
нием. Прозвучало многообещающе, 
прежде всего для Белоруссии.

Кроме того, выяснилось, что еще 
до саммита СНГ Александр Лука-
шенко сам приедет в Подмосковье, 
в Центр подготовки космонавтов. 

Да, скучно не будет. Там, видимо, 
и произойдет окончательный отбор. 
И Александр Лукашенко все же в нем 
поучаствует.

— В состав делегации входи-
ли самые высокие люди! — обра-
тил внимание Александр Лукашен-
ко.— Вместе мы смогли не только 
выстоять, но и создать возможно-
сти для развития наших экономик!.. 
Мы справляемся с вызовами! — вос-
кликнул президент Белоруссии.— 
Неожиданно для самих себя откры-
ваем наш огромный потенциал!.. Но 
темпы, темпы и еще раз темпы!.. То, 
что мы производим, процентов на 
60 только можем потребить!.. Вот от-
сюда мы чего-то можем!.. Мы с росси-
янами создадим образцы, которых 
не видел мир! 

Да, можно себе представить.
— Не рухнули и не рухнем! — за-

ключил Александр Лукашенко.
Говоря о боевом братстве и союз-

ном государстве, президент Белорус-
сии сообщил:

— Мы сегодня поставили на бо-
евое дежурство комплекс С-400 
и, самое главное, комплекс «Искан-
дер»! Это не угроза кому-то… Влади-
мир Владимирович, вы сделали ре-
шительный шаг в поддержке Бело-
руссии!

Было сказано с таким выражени-
ем, что мне показалось: это угроза 
Владимиру Владимировичу. 

— У России нет заинтересован-
ности кого-либо поглощать,— зая-
вил к тому же господин Путин, отве-
чая на вопрос белорусского журна-
листа.— Вот там прозвучало: погло-
щение!.. Да не в этом дело!.. (То есть 
ну подумаешь — поглощение…— 
А. К.). Проблема в том, что у нас раз-
ные уровни субсидирования! Уров-
ни разные, подходы разные!.. Ког-
да недобросовестные критики со 
стороны либо не понимают это-
го, либо специально говорят… Все 
остальное — наносное!.. В этот мо-
мент я подумал, что по ценам не до-
говорились.

— Это тезисы из-за рубежа, на-
ших беглых… (то есть белорусов.— 
А. К.),— энергично поддержал госпо-
дин Лукашенко.— Это им подбрасы-
вают!.. Об этом из-за границы как 
будто нам начинают говорить!.. Мы 
что, производим газ? Нет, получаем 
из братской России!..

То же и с нефтью, продолжал пре-
зидент Белоруссии. То есть, види-
мо, все-таки, слава Богу, не догово-
рились.

— Чтоб никто нас больше никог-
да не наклонял! — продолжил Алек-
сандр Лукашенко.— Россия без нас 
обойдется. А мы без нее — нет!.. 
И в трудную минуту он не отказал! — 
показал господин Лукашенко паль-
цем на господина Путина.— Мы са-
мые вредные, самые токсичные 
люди на планете! Я говорю ему, что 
я. Он говорит, что он… Решили, в об-
щем, что оба! Не получится у них ра-
зорвать наши отношения!

— Частые встречи востребова-
ны,— вступил Владимир Путин.— 
А когда некоторые наши партнеры 
с рынка уходят, для наших белорус-
ских партнеров открывается новое 
окно возможностей!

Да, тут кто-то кого-то выгоражи-
вал. Видимо, оба друг друга.

Впрочем, я, очевидно, оказался не 
так уж прав.

— Договоренности в энергетике 
достигнуты,— сообщил Александр 
Лукашенко.— Они выгодны для нас. 
Это новая тема в области поставок 
газа. Скажу одно: мы удовлетворены.

Причем оказалось, что на все бли-
жайшие три года.

Тут Владимир Путин получил во-
прос про финал чемпионата мира 
по футболу, который состоялся на-
кануне в Катаре, а также про фран-
цузского президента Эмманюэля 
Макрона, бурно реагировавшего, 
как известно, на игру и проигрыш 
своей команды.

Но Владимир Путин не успел ни-
чего сказать. Александр Лукашенко 
принял удар на себя, никого уже не 
спрашивая:

— Он (господин Макрон.— А. К.) 
бы позвонил Владимиру Владими-
ровичу и ждал бы такого поздравле-
ния! — произнес президент Белорус-
сии, вспомнив про звонок господи-
на Путина президенту Аргентины.— 
Я пошутил.

— Я смотрел вторую половину, ког-
да счет был уже 2:2. Не мог удержать-
ся, чтобы не позвонить президенту 
Аргентины. Думаю, что они заслужи-
ли эту победу,— как-то невесело про-
комментировал господин Путин.

— Я всегда болею за Бразилию,— 
только начал, судя по всему, отвечать 
за коллегу Александр Лукашенко.— 
Даже не за Аргентину! Для них это 
что-то святое!.. В детстве, в молодо-
сти я играл в футбол… Я посмотрел 
даже разминку! Аргентина заслужи-
ла!.. Будем откровенны, Господь был 
с Францией!.. Но Господь отступил 
как истинный творец и уступил по-
беду Аргентине! Поддерживаю Вла-
димира Путина: Аргентина заслужи-
ла эту победу в этом матче! — спохва-
тился Александр Лукашенко.— Тако-
го не было даже в Москве!

То есть это чего-то да стоило.
— Не буду противоречить стар-

шему брату: заслужили! — заключил 
президент Белоруссии.

Александра Лукашенко, правда, 
никто не спрашивал. Но он отвечал 
от этого еще подробней и с еще боль-
шим энтузиазмом.

После пресс-коференции оста-
валось только узнать у министра 
энергетики Николая Шульгинова, 
о каких все-таки ценах договори-
лись президенты.

Но он, выходя их зала, судя по все-
му, честно сказал, что вместе с нами 
первый раз услышал, что и правда 
договорились.

— И вы не знаете, какая цена,— 
попробовал я уточнить у министра.

Он, кажется, уже не услышал, но 
зато услышал глава Федеральной 
службы по военно-техническому со-
трудничеству Дмитрий Шугаев.

— Я знаю! — воскликнул он.— 
Я знаю. Справедливая. Она справед-
ливая.

И все равно хотелось бы понять, 
для кого.

Андрей Колесников, Минск

С широко раскрытыми газами

Александр Лукашенко,  
конечно, рад,  
что Владимир Путин  
наконец-то к нему приехал, 
а не как обычно 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Обстановка в минском Дворце независимости новогодняя 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Помощник президента России Юрий Ушаков хочет, чтобы все получилось    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, уполномоченный 
при президенте по защите прав пред-
принимателей Борис Титов, изучив жа-
лобы защиты, признал подозрительным 
уголовное преследование главы ЗАО 
«Медсервис-регион» Елены Селищевой. 
По версии СКР, предприниматель могла 
совершить мошенничество, организо-
вав поставки томографов в учреждения 
Минздрава. Господин Титов, в свою оче-
редь, отмечает, что вопрос о мошенниче-
стве должен ставиться только в том слу-
чае, если поставщик сфальсифицировал 
документы и намеренно ввел заказчика 
в заблуждение о цене продукции, а в дан-
ном случае этого не было.

Отвечая на обращение защиты госпожи 
Селищевой, Борис Титов отметил, что ее по-
мещение в СИЗО — «очередной спор из-за 
правоприменения ч. 1.1 ст. 108 УПК РФ (регла-
ментирует аресты.— „Ъ“) и очередное свиде-
тельство того, насколько зыбка грань между 
„предпринимательской“ и „непредприни-
мательской“ деятельностью в обвинениях». 
«В данном случае, очевидно, в праве считаться 
предпринимателем Селищевой отказано, по-
скольку другая сторона сделки — государство. 
Это очень распространенная причина отказа: 
бизнес с государством у нас почему-то автома-
тически перестает считаться бизнесом»,— от-
метил бизнес-омбудсмен. Правда, напомнил 
он, ст. 8 Конституции гласит, что у «нас в стране 
признаются и защищаются равным образом 
частная, государственная, муниципальная 
и иные формы собственности. Но государст-
венная собственность, по-видимому, равнее».

По словам господина Титова, претензии 
к цене контракта нередко возникают задним 
числом, как и в этом случае. «То есть на ста-
дии торгов сформированная заказчиком до-
кументация, включая начальную максималь-
ную цену, не вызывала сомнений. А когда уже 
торги выиграны, все поставлено и все работа-
ет, ставится вопрос о том, что это, оказывает-
ся, предприниматель „подстрекал“ чиновни-
ков к изначальному завышению,— отметил 
правозащитник.— Вопрос о мошенничестве 
должен ставиться только в том случае, если по-
ставщик сфальсифицировал документы, на-
меренно ввел заказчика в заблуждение о цене 
продукции. Ну а если правительство Челябин-
ской области ни один из контрактов на постав-
ку не оспаривало, то о чем вообще речь?»

По мнению господина Титова, порядок в го-
сконтрактах нужно наводить в первую очередь 
«с государственного конца». А предпринима-
телям, даже если они в чем-то подозреваются, 
«надо давать право на чисто экономические 
меры пресечения в ожидании правосудия, 
в первую очередь — залог, они не убийцы и не 
террористы», заключил собеседник „Ъ“.

Как рассказывал „Ъ“, СУ СКР обвиняет го-
спожу Селищеву в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 4 ст. 159, а так-
же ст. 33, ч. 3 ст. 285 (мошенничество в особо 
крупном размере и подстрекательство к зло-
употреблению должностными полномочия-
ми с причинением тяжких последствий) УК 
РФ. По версии следствия, руководитель ЗАО 
«Медсервис-регион» в 2020 году через аффи-
лированные компании участвовала в закуп-
ках министерства здравоохранения Челя-

бинской области на поставку томографов на 
общую сумму более 191 млн руб. Контракты 
на поставку заключили с ООО «Уралмедре-
зерв» на 47 млн руб., с ООО «Регион-сервис» на 
47,5 млн руб., с ООО «Медпроект-Зауралье» на 
46,5 млн и 50 млн руб. На момент закупки сто-
имость указанных томографов серии Optima 
CT540 при покупке их у производителя ООО 
«Джии Хэлскеа» (Москва) составляла 25,98 млн 
руб. за единицу. По версии следствия, Елена 
Селищева заверила действующего на тот мо-
мент замминистра здравоохранения региона 
Александра Кузнецова в том, что представля-
емые ею организации являются надежными 
поставщиками медицинского оборудования, 
а ее прибыль не превысит 22% от стоимости то-
мографов. Тем самым предприниматель ввела 
чиновника в заблуждение и уговорила прове-
сти аукционы по завышенной стоимости. В ре-
зультате этого, как считают в ГСУ СКР, она по-
хитила 82,55 млн руб. бюджетных средств.

По подозрению в мошенничестве госпожу 
Селищеву задержали 28 февраля, а уже 1 мар-
та ее освободили. 13 июня предпринимате-
ля снова задержали в аэропорту Челябинска, 
откуда она собиралась вылететь в команди-
ровку. Александр Кузнецов, в свою очередь, 
заключив досудебное соглашение о сотруд-
ничестве с прокуратурой, дал против госпо-
жи Селищевой показания. В итоге ее взяли 
под стражу, а бывшего замминистра переве-
ли под домашний арест. Несмотря на то что 
следствие уже завершено, меру пресечения 
на не связанную с заключением под стражу 
ей не изменили.

Николай Сергеев 

Борис Титов изучил томографы
Уголовное преследование поставщика Минздрава  
было признано необоснованным

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет России покинул один из самых 
опытных следователей. Полковник 
юстиции Виталий Никитченко в свое 
время участвовал в целом ряде самых 
громких расследований преимуще-
ственно экономического плана, хотя 
в его послужном списке есть раскры-
тие преступлений и против личности 
и даже совершенных его же коллегами. 
Недавно ему было поручено изучить 
обстоятельства страшного побоища 
в ижевской школе №88, когда безум-
ный стрелок убил 18 человек. О при-
чинах скоропалительной отставки 
пока ничего не сообщается. В послед-
нее время из СКР ушли уже несколь-
ко маститых специалистов, некоторые 
из них перешли в прокуратуру, где их 
опыт намерены использовать для над-
зора за следствием. Но, по некоторым 
данным, полковник Никитченко уво-
лился окончательно и ушел из правоох-
ранительной системы.

По словам источников „Ъ“, доброволь-
ная отставка полковника Виталия Никит-
ченко стала довольно неожиданной для 
многих его сослуживцев по СКР. Старший 
следователь по особо важным делам глав-
ного следственного управления ведомст-
ва уже много лет считался одним из веду-
щих специалистов, которому поручали 
самые ответственные задания. При этом 
он являлся сотрудником третьего следст-
венного отдела управления по расследова-
нию преступлений против государствен-
ной власти и в сфере экономики, но спектр 
задач, ставившихся перед ним, был весьма 
широк, включая преступные деяния про-
тив личности. Стоит отметить, что, по не-
которым данным, господину Никитченко, 
работающему в правоохранительных ор-
ганах, лишь немного за 40. Службу он на-
чал в 2002 году и сейчас написал рапорт об 
уходе по выслуге лет, имея за плечами по-
ложенные 20 лет. О причинах увольнения 
заслуженного следователя, которому про-
чили большую карьеру и генеральские зве-
зды на погонах, пока ничего не известно. 
В самом ведомстве лишь неофициально 
подтвердили его отставку.

Как сообщал „Ъ“, в последнее время СКР 
покинули еще ряд опытных сотрудников, 
в большинстве своем в звании полковни-
ков и генерал-майоров юстиции и анало-
гичной Виталию Никитченко должности 
старших «важняков». Одним из послед-
них стал генерал Сергей Степанов, пере-
шедший на работу в Генпрокуратуру после 
передачи в суд более 800 томов уголов-
ного дела бывшего министра «Открыто-
го правительства» Михаила Абызова и 11 
его предполагаемых подельников по цело-
му букету статей УК РФ, связанных с мно-
гомиллиардными хищениями. В прокура-
туре, которой руководит его бывший шеф 
по СКР Игорь Краснов, практический след-
ственный опыт господина Степанова ре-
шено использовать для надзора за теми же 
следователями СКР. Уже в прокурорском 
звании действительного государственного 
советника юстиции 3-го класса он возгла-
вил управление по надзору за особо важ-
ными делами, находящимися в производ-
стве СКР в главном управлении по надзору 
за расследованием особо важных дел, кото-
рым руководит другой недавний выходец 
из того же СКР — Сергей Голкин. Однако, 
по некоторым данным, полковник Никит-
ченко по такой дороге не пошел, предпоч-
тя написать рапорт об «окончательном» 
увольнении из органов, в то время как кол-

леги оформляли переводы в другое ведом-
ство. Правда, коллеги новоиспеченного от-
ставника, рапорт которого был утвержден 
главой СКР Александром Бастрыкиным на 
прошлой неделе, не исключают, что на гра-
жданке Виталий Никитченко может в бли-
жайшее время трудоустроиться по юри-
дической линии в одну из крупнейших 
российских госкорпораций. 

Интересно, что о самом Виталии Ни-
китченко, как, впрочем, и о большинст-
ве других коллег-«важняков», известно на-
много меньше, нежели о его делах. Одним 
из первых мест его работы была прокура-
тура Белгородской области, откуда его по-
зже прикомандировали к спецбригаде Ген-
прокуратуры, которая занималась «делом 
ЮКОСа». Хорошо проявивший себя моло-
дой следователь смог закрепиться в столи-
це, последовательно перейдя в Следствен-
ный комитет при прокуратуре (СКП) и СКР. 
В свое время именно Виталию Никитчен-
ко попали материалы о возможном при-
влечении к уголовной ответственности 
тогдашнего директора ФСИН Александра 
Реймера. Речь шла как о домогательствах 
к собственной секретарше, так и о неза-
конной прослушке подчиненных. Тогда 
по формальным основаниям в возбужде-
нии дела следователь отказал, хотя самому 
господину Реймеру это не помогло и через 
несколько лет он все же оказался на скамье 
подсудимых за масштабные хищения при 
производстве системы электронного над-
зора поднадзорных лиц, так называемых 
электронных браслетов, правда, с подачи 
другого следователя. Далее в послужном 
списке быстро шагавшего по служебной 
лестнице сотрудника СКР были уголовные 
дела о растрате более 10 млрд руб. из банка 
«Город» и многострадальное и никак не за-
вершающееся в суде о пропавших из Пер-
вого чешско-российского банка 2 млрд руб. 
При этом нельзя сказать, что следователь 
ограничивался исключительно «экономи-
ческими» расследованиями.

Недавно после утверждения прокурату-
рой в Замоскворецкий суд столицы ушло 
и уже рассматривается другое детище пол-
ковника Никитченко — дело бывшего сле-
дователя столичного СКР майора юстиции 
Левона Агаджаняна, обвиняемого в фальси-
фикации улик по делу о нашумевшей пере-
стрелке в башне ОКО в «Москва-Сити». Как 
рассказывал „Ъ“, по версии следствия, со-
трудник СКР действовал в угоду крупному 
бизнесмену, пытаясь выгородить его подчи-
ненных—участников побоища. При этом 
в ходе следствия у полковника и бывше-
го майора сложились «устойчивые непри-
язненные отношения», и следователь даже 
написал рапорт на своего бывшего коллегу, 
обвинив его в угрозах. В итоге заключенно-
го признали склонным к агрессии.

Когда это расследование было заверше-
но, Александр Бастрыкин в сентябре этого 
года поручил господину Никитченко рас-
следование обстоятельств стрельбы в ижев-
ской школе №88. Напомним, что тогда во-
оруженный двумя пистолетами больной 
шизофренией местный житель убил 18 че-
ловек и ранил более 20. Сам стрелок покон-
чил с собой, однако следователю предстоя-
ло ответить на главный вопрос, как вообще 
могла произойти подобная трагедия, и вы-
явить, как то предписывает закон, «при-
чины и условия, способствовавшие совер-
шению преступления». На какой стадии 
сейчас находится данное уголовное дело 
и кому оно перейдет «по наследству» от пол-
ковника Никитченко, пока неизвестно.

Сергей Сергеев

Особо важная  
отставка
Следователь по особым делам решил, 
что в СКР обойдутся и без него

Второй западный окружной военный суд в Москве 
начал рассматривать по существу уголовное дело 
экс-начальника отдела МВД по Кизлярскому райо-
ну Дагестана Гази Исаева. СКР считает полковника 
полиции членом оргпреступного сообщества севе-
рокавказских боевиков, а также обвиняет его в бан-
дитизме и подготовке весной 2010 года двух терак-
тов в московском метро, в которых погиб 41 человек 
(ст. 210, 209 и 205 УК РФ). Сам подсудимый вину не 
признает и утверждает, что его уголовное преследо-
вание строится только на показаниях двух пригово-
ренных к пожизненному заключению террористов.

Как стало известно из процесса, судить полковника 
Исаева будет тройка военных судей под председатель-
ством Константина Репеты. Сам он пояснил участни-
кам заседания, что процесс будет проходить в откры-
том режиме, но его придется периодически закрывать 
от слушателей, поскольку два из 150 томов уголовного 
дела являются секретными. Председательствующий так-
же сообщил, что помимо материалов обвинения в про-
цессе будут рассмотрены и гражданские иски девяти 
потерпевших к подсудимому. Нанесенный им, пред-
положительно, совершенными полковником Исаевым 
преступлениями моральный и материальный вред по-
терпевшие оценили в общую сумму более 24 млн руб. 
Кроме того, судья Репета рассказал присутствующим, 
что интересы подсудимого в процессе будут отстаивать 
профессиональный адвокат и общественный защитник, 
в роли которого выступит сын Гази Исаева Азиз.

Как следовало из озвученного прокурором Романом 
Болдыревым обвинительного заключения, полицей-
ский Исаев был членом оргпреступного сообщества 
северокавказских боевиков «Имарат Кавказ» (органи-

зация признана террористической и запрещена в РФ), 
созданного в октябре 2007 года Доку Умаровым для со-
вершения дестабилизирующих обстановку в стране 
преступлений и образования на территории России ша-
риатского государства. Эта запрещенная организация, 
по словам гособвинителя, отличалась сплоченностью, 
наличием четкой иерархической структуры, единым ру-
ководством, дисциплиной и жестокостью, а ее идеоло-
гией было «извращенное трактование ислама».

По версии обвинения, экс-начальник кизлярского 
райотдела полиции Исаев как член дагестанского струк-
турного подразделения «Имарата» стал систематически 
оказывать услуги главарям группировки Магомадали 
Вагабову и Ахмеду Рабаданову. Он заблаговременно со-
общал боевикам Кизлярского района о начале проведе-
ния спецопераций против них и помогал таким образом 
уходить от преследования. Благодаря своему служебно-
му положению полковник Исаев, по версии обвинения, 
помогал вооруженным террористам перемещаться по 
Дагестану, избегая при этом досмотров. 

Как пояснил прокурор, в начале 2010 года полковник 
Исаев лично перевез на своем автомобиле лидера даге-
станских боевиков Магомедали Вагабова для участия 
последнего в сходке террористов, посвященной подго-
товке взрывов в московском метро. В марте того же года 
подсудимый, по версии следствия, сопроводил до авто-
станции в Кизляре и посадил на рейсовый автобус до 
Москвы одну из взорвавшихся позже в метро смертниц. 
При этом полицейский, как полагает обвинение, знал, 
что под одеждой террористки спрятана бомба, и осозна-
вал общественную опасность своих действий.

Напомним, 29 марта 2010 года две приехавшие из Да-
гестана преступницы подорвали себя на станциях москов-

ского метро «Лубянка» и «Парк культуры», погубив в об-
щей сложности 41 человека. Двумя днями позже двойной 
теракт с использованием уже смертников-мужчин был со-
вершен в Кизляре. Один из них активировал закреплен-
ное на теле взрывное устройство перед зданием район-
ного ОВД, а второй подорвал себя рядом с участниками 
следственно-оперативной группы, приехавшими на ме-
сто первого теракта. Жертвами двух взрывов в Кизляре ста-
ли 12 человек. При этом ни московские, ни кизлярские те-
ракты с главой районного ОВД тогда никто не связывал.

Сам подсудимый Исаев свою причастность к инкри-
минируемым преступлениям отрицал, а возбуждение 
против него уголовного дела объяснил местью дагестан-
ских боевиков, которых он сам в свое время вычислил, 
поймал и передал следствию. «Обвинение ложное, уго-

ловное дело — заказное. Я здесь потому, что хотел поса-
дить главу администрации района и главного вора»,— 
эмоционально заявил подсудимый. Стоит отметить, что 
обвинения против Гази Исаева действительно построе-
ны главным образом на показаниях свидетелей из числа 
участников московского и кизлярского терактов. Двое из 
них — Пахрудин Ахмедов, снаряжавший бомбы шрапне-
лью и сопровождавший на акцию смертников в Кизляре, 
а также Магомед Нуров, помогавший скрыться сообщни-
кам московских террористок, свидетельствовали против 
Гази Исаева уже будучи приговоренными к пожизнен-
ным срокам заключения. Третий свидетель, проходя-
щий по делу под псевдонимом Степанов С. С., неизвес-
тен, поскольку его установочные данные засекречены.

Сергей Машкин

Полицейский не признал боевиков
Экс-начальника РОВД судят за связь с террористическим подпольем

Мытищинский городской суд Москов-
ской области разделил на две части уго-
ловное дело погибшего в СИЗО национа-
листа Максима Марцинкевича (Тесак). 
Предполагаемых сторонников Тесака, 
ходатайствовавших о присяжных, будут 
судить в Сергиевом Посаде, а его самого, 
заочно и без заседателей,— в Мытищах. 
Националисты, напомним, обвиняются 
СКР в серии убийств, совершенных на по-
чве межнациональной вражды.

Как сообщил „Ъ“ адвокат отца Максима 
Марцинкевича Алексей Михальчик, в ходе 
предварительных слушаний в Мытищин-
ском горсуде Московской области судья Ма-
рия Локтионова приняла решение о разделе-
нии громкого уголовного дела на две части. 
Подсудимые Семен Токмаков, Александр 
Лысенков, Андрей Кейль, Максим Хатулев, 
Алексей Гудилин, Павел Хрулев и представи-
тели Максима Марцинкевича ходатайствова-
ли о рассмотрении их дела с участием при-
сяжных заседателей. Однако судья, опираясь 
на решение Конституционного суда, пришла 
к выводу, что если живые националисты име-
ют полное право на суд присяжных, то мер-
твые — нет. В результате дело в отношении 
шести обвиняемых было направлено в суд 
в Сергиевом Посаде, где ими, по версии СКР, 
были совершены преступления, а в отноше-
нии Тесака оставлено в Мытищах и будет рас-
смотрено судьей единолично. При этом по-
терпевшие выступали за прекращение его 
уголовного преследования в связи с истече-
нием срока давности. Не против были мать 
и сестра националиста, но отец настоял на 
проведении разбирательства.

Максим Марцинкевич, напомним, скон-
чался в сентябре 2020 года в камере СИЗО №3 
ГУ ФСИН России по Челябинской области. По 
версии СКР, он покончил с собой, сделав не-
сколько явок с повинной, в которых расска-

зал об убийствах и других преступлениях. 
Защите, уверенной, что признаниям пред-
шествовали пытки, в возбуждении уголовно-
го дела было отказано.

По версии СКР, осенью 2003 года Максим 
Марцинкевич и его соратники совершили 
двойное убийство в Смоленской области, за-
тем убили еще двух человек в Сергиево-По-
садском городском округе и национальном 
парке «Лосиный Остров», расположенном 
в Мытищах. В Мытищах в 2007 году жертва-
ми националистов стали выходец из Дагеста-

на и еще один человек, личность которого не 
установили: видеозапись казни была опубли-
кована в соцсетях. Именно брат погибшего 
дагестанца предложил прекратить дело, оче-
видно, понимая, что присяжные могут найти 
оправдание и для Тесака. Кстати, Мытищин-
ский суд, как уже сообщал „Ъ“, приговорил 
в особом порядке за это преступление Мак-
сима Аристархова и Сергея Маршакова, на-
значив им с учетом прежних сроков 16 и 17 
лет колоний строгого режима соответствен-
но. При этом бывшие националисты рассчи-
тывали, что за сотрудничество со следствием 
их уголовное преследование будет прекра-
щено в связи с истечением сроков давности.

Николай Сергеев

Дело Тесака размножилось в Мытищах
Часть расследования в отношении националистов  
передана с другой регион

Родственники Максима Марцинке-
вича не решили, по каким основа-
ниям может быть прекращено его 
дело  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Прокуратура 
пациента  
насквозь видит
Суд принял жалобу надзорного 
ведомства на освобождение 
тяжелобольного осужденного

Второй кассационный суд назна-
чил на 27 декабря рассмотрение 
дела Петра Парпулова — первого 
осужденного за госизмену, осво-
божденного от отбывания срока 
в связи с тяжелым онкологиче-
ским заболеванием. Прокуратура 
требует отменить два судебных 
решения о невозможности ле-
чить Петра Парпулова в колонии. 
Они были приняты в мае и июне, 
после чего господина Парпуло-
ва экстренно прооперировали 
в Москве. Теперь, накануне Но-
вого года, суд третьей инстанции 
должен изучить материалы дела, 
и, если он согласится с обвинени-
ем, мужчину вернут в колонию.

Историю 67-летнего Петра Пар-
пулова „Ъ“ рассказывал в мае, после 
того как на нее обратила внимание 
уполномоченный по правам чело-
века в РФ Татьяна Москалькова. Бу-
дучи авиадиспетчером в аэропорту 
Сочи, господин Парпулов в 2014 году 
оказался фигурантом дела о госиз-
мене — ФСБ обвинила его в разгла-
шении гостайны во время отпуска 
в Грузии в 2010 году. Как утверждала 
спецслужба, Петр Парпулов выдал 
дальним родственникам секретные 
сведения о вылетах военных само-
летов из Адлера во время «пятиднев-
ной войны» 2008 года. Защита наста-
ивала, что авиадиспетчер не имел 
доступа к гостайне, а о полетах во-
енной авиации рассказывали СМИ. 
Тем не менее суд приговорил госпо-
дина Парпулова к 12 годам колонии, 
заявив, что его действия «могли на-
нести ущерб интересам РФ».

В 2019 году у него диагностирова-
ли сразу три вида онкологии, однако 
из-за эпидемии COVID-19 провести 
необходимые обследования и УЗИ 
удалось только к лету 2021 года. Тог-
да врачи обнаружили у Петра Парпу-
лова две новые опухоли. К ноябрю 
встал вопрос о срочной операции, 
и Петр Парпулов стал судиться 
с ФСИН, указывая, что его заболе-
вание входит в перечень болезней, 
при которых заключенных могут от-
пустить домой. Представители коло-
нии и тюремные врачи настаивали, 
что состояние Петра Парпулова удов-
летворительное, а семья Парпуло-
вых надеялась, что суд обяжет ФСИН 
пригласить гражданских онкологов, 
чтобы те дали заключение о срочно-
сти операции. Суд откладывали во-
семь раз: ФСИН не предоставляла 
необходимые документы, на засе-
дание являлся не тот врач, которого 
вызывал суд, болел судья, господи-
на Парпулова не удавалось подклю-
чить к заседанию по видеосвязи, не-
сколько раз здание суда закрывали 
из-за сообщений о «минировании». 
В апреле дочь господина Парпулова 
Юлия пожаловалась на затягивание 
процесса генпрокурору Игорю Крас-
нову и омбудсмену Татьяне Москаль-
ковой. В мае, после публикации „Ъ“, 
Октябрьский районный суд Тамбова 
рассмотрел ходатайство Петра Пар-
пулова и отпустил его «по болезни».

В июне прокуратура обжалова-
ла решение, посчитав медицинские 
диагнозы Петра Парпулова недоста-
точным основанием для освобожде-
ния, но проиграла суд. В сентябре 
заместитель прокурора Тамбовской 
области Эдуард Гиматов подал касса-
ционную жалобу, потребовав отме-
нить майское решение и направить 
авиадиспетчера отбывать оставши-
еся четыре года в колонии. К тому 
моменту Петра Парпулова уже про-
оперировали в Москве. В начале де-
кабря его розыском занялись раз-
ные ведомства сразу в трех городах, 
рассказала „Ъ“ Юлия Парпулова: 
«Адвокату в Тамбове стали звонить 
из суда, к матери в Сочи пришла по-
лиция, со всех сторон стали требо-
вать срочно ознакомить отца с изве-
щением о назначении заседания на 
27 декабря. Я понятия не имею, как 
об этом говорить с отцом, он на ре-
абилитации, еле ходит, нуждается 
в постоянном наблюдении врачей 
и регулярных анализах. Кроме того, 
я не понимаю, какие документы суд 
будет рассматривать в декабре о со-
стоянии здоровья отца в мае».

В распоряжении „Ъ“ есть касса-
ционное представление зампроку-
рора Тамбовской области Эдуарда 
Гиматова, поданное во Второй кас-
сационный суд в Москве 30 сентя-
бря. «Судебные решения вынесены 
с существенными нарушениями уго-
ловного и уголовно-процессуально-
го законов, повлиявшими на исход 
дела, и подлежат отмене»,— сооб-
щает господин Гиматов. По его мне-
нию, Петр Парпулов «не нуждает-
ся в постоянном уходе», «уклонялся 
от проведения оперативного лече-
ния» в Тамбове и «может содержать-
ся в исправительном учреждении на 

общих основаниях при проведении 
соответствующего лечения». Госпо-
дин Гиматов сообщает также о непо-
гашенном дисциплинарном взыска-
нии, которое получил осужденный 
«за нарушение формы одежды», хотя 
защита в мае утверждала, что взыска-
ние было погашено.

Также прокуратура возражает про-
тив позиции уполномоченного по 
правам человека Тамбовской области 
Владимира Репина: он изучал дело 
Петра Парпулова и докладывал о нем 
Татьяне Москальковой, отмечая, 
что заболевание осужденного вхо-
дит в перечень болезней, при кото-
рых людей освобождают из колонии. 
Мнение Владимира Репина «необо-
снованно учтено судом», поскольку 
«он не является участником уголов-
ного судопроизводства, не имеет ка-
ких-либо медицинских познаний», 
полагает господин Гиматов. Зампро-
курора также отмечает, что между 
ФСИН Тамбовской области и регио-
нальным онкологическим диспан-
сером заключен договор, который 
позволял прооперировать авиади-
спетчера, и указывает на удовлетво-
рительное состояние господина Пар-
пулова в момент освобождения.

«Когда он вышел, я тащила его на 
себе до машины, он 100 м пройти не 
мог, у него выпали все зубы, он меся-
цами сидел на одних жидкостях,— 
описала состояние отца Юлия Пар-
пулова по просьбе „Ъ“.— Я одним 
днем прописала его у себя в Москве, 
чтобы нам дали квоту в больнице, 
кардиолог запрещал оперировать-
ся, ему делали переливание крови, 
чтобы поднять показатели. Один 
предоперационный анализ, кото-
рый делается только в Москве, стоил 
66 тыс. руб., их нам помогли собрать 
неравнодушные люди. Сомневаюсь, 
что ФСИН стала бы проводить столь-
ко обследований (ФСИН в случае 
оставления заключенного в коло-
нии взяла бы на себя расходы по его 
лечению.— „Ъ“) и тем более за такие 
деньги». Московские врачи, говорит 
госпожа Парпулова, оказали ее отцу 
помощь, которую едва ли могли ока-
зать их коллеги в Тамбове, это факти-
чески подтвердили два суда. Теперь 
она опасается, что, если кассацион-
ный суд примет во внимание доводы 
прокуратуры, «отца отправят в коло-
нию прямо в Новый год».

„Ъ“ также удалось ознакомить-
ся с постановлением судьи Второго 
кассационного суда Андрея Каблова 
о направлении представления про-
куратуры на рассмотрение. Доку-
мент дублирует доводы прокурора, 
в нем также указано, что тамбовские 
суды не учли «удовлетворительное 
состояние здоровья осужденного». 
«Нахожу, что по данному делу допу-
щены нарушения»,— констатирует 
господин Каблов.

В марте правозащитный фонд по-
мощи заключенным «Русь сидящая» 
(внесен в реестр иноагентов), обра-
щаясь в Конституционный суд по 
делу об освобождении из СИЗО сво-
ей доверительницы с тяжелым за-
болеванием, констатировал, что ос-
вободиться из российской тюрьмы 
по болезни «сегодня практически 
невозможно». По данным ФСИН за 
2020 год (это самая актуальная опу-
бликованная информация), 23% про-
сивших освобождения по тяжелой 
болезни до него не дожили. Оспари-
вала ли прокуратура ранее решения 
судов об освобождении по болезни, 
неизвестно. Адвокат «Первого отде-
ла» (объединение юристов и адвока-
тов, оказывающее помощь осужден-
ным по статье о госизмене) Евгений 
Смирнов полагает, что такая стати-
стика вряд ли ведется, но называ-
ет прокурорское обжалование осво-
бождения «по болезни» редкостью. 
Суды первой и второй инстанций, 
приняв решение освободить тяже-
лобольного человека, констатирова-
ли «неспособность пенитенциарной 
системы оказать помощь заключен-
ному», поясняет Евгений Смирнов. 
«Прокуратура что-то обжалует в касса-
ции в исключительных случаях. Слу-
чай Парпулова — первый известный 
мне, когда суд принял подобное пред-
ставление прокуратуры к рассмотре-
нию,— говорит эксперт.— Вероятно, 
дана установка не освобождать нико-
го из колонии по этой статье (о госиз-
мене.— „Ъ“), а Петр Парпулов первый 
(осужденный по этой статье.— „Ъ“), 
кого выпустили по болезни».

„Ъ“ располагает копией обраще-
ния Юлии Парпуловой к Татьяне Мо-
скальковой: госпожа Парпулова бла-
годарит омбудсмена за спасение 
жизни отца и просит «снова помочь». 
Получить оперативный комментарий 
аппарата уполномоченного о получе-
нии обращения „Ъ“ пока не удалось.

Мария Старикова

Доставщики сделают  
перерыв на «Яндекс.Еду»
Профсоюз «Курьер» объявил о пятидневной забастовке  
с требованием увеличения платы

Около 600 курьеров «Яндекс.Еды» могут не 
выйти на работу в Москве с 20 декабря в ходе 
пятидневной забастовки, сообщили „Ъ“ 
в профсоюзе «Курьер». В профсоюзе с 2020 
года координируют забастовки курьеров 
из-за невыплаты зарплат доставщикам еды. 
Сейчас в «Курьере» обвиняют «Яндекс» в «мо-
нополизации отрасли» после покупки Deliv-
ery Club, требуя вернуть оплату в 110 руб. за 
заказ и ввести практику заключения с раз-
носчиками трудовых договоров. В «Яндек-
се» заявили, что к ним не поступало жалоб до-
ставщиков, уверяя, что за год их доход вырос 
на 30%, а в Москве и Санкт-Петербурге им 
платят 350–400 руб. в час.

Анонсированная профсоюзом забастовка курь-
еров «Яндекс.Еды» намечена в Москве и Санкт-Пе-
тербурге с 20 по 25 декабря. В эти дни в «Курьере» 
призывают разносчиков отказаться от выполне-
ния заказов. В оргкомитете профсоюза уточнили 
„Ъ“, что в Москве в акции может принять участие 
свыше 600 курьеров, заодно предложив им «бло-
кировать кассы ресторанов, чтобы оказать дав-
ление на партнеров „Яндекса“». В профсоюзе не-
довольны «монополизацией отрасли» и тем, что 
после поглощения «Яндексом» в августе 2022 года 
сервиса Delivery Club курьеры, по словам активи-
стов, стали получать «заметно меньше». Впрочем, 
в «Курьере» признают периодические дополни-
тельные выплаты от агрегатора, но подчеркива-
ют, что «устали от нескончаемых подачек в виде 
бонусов». Профбоссы требуют вернуть оплату 
в 110 руб. за заказ, пересмотреть «жесткую систе-
му штрафов», ввести «практику заключения тру-
довых договоров», а заодно уменьшить зону до-
ставки — до 2 км для пеших курьеров. 

Профсоюз «Курьер» действует с июня 2020 
года, когда несколько десятков курьеров в Мо-
скве объявили забастовку из-за невыплаты зар-
плат. В «Курьере» связывали акцию с локдауном 
во время пандемии коронавируса, уверяя, что 
выплат удалось добиться именно с помощью за-
бастовки. В октябре 2020 года курьеры Delivery 
Club протестовали в Москве против ужесточив-
шейся системы штрафов компании, в декабре 
того же года требовали выдать им зимнюю уни-
форму. В апреле 2022 года несколько десятков ку-
рьеров пытались собраться у офиса Delivery Club 
в столичном районе Хорошево-Мневники, но 
были разогнаны полицией. В профсоюзе поясня-
ли, что доставщики еды хотели выразить протест 
против снижения зарплат на 20% и уменьшения 
дневного заработка с 3 тыс. до 2 тыс. руб. 

В апреле 2022 года следственными органа-
ми был задержан глава «Курьера» Кирилл Укра-
инцев. Его обвинили в неоднократном наруше-
нии порядка проведения митингов (ст. 212.1 УК 
РФ) и поместили в СИЗО. Следствие полагает, что 
господин Украинцев «публиковал в сети призы-
вы» к курьерам и водителям такси «выходить на 
акции протеста» против нарушения их трудо-
вых прав, в том числе длительных задержек зар-
платы. Адвокат профбосса заявлял в апреле 2022 
года, что не припомнит, когда граждан привлека-
ли по этой статье УК РФ за профсоюзную, а не по-
литическую деятельность. В оргкомитете «Курье-
ра» сказали, что перед забастовкой 20–25 декабря 
давления на активистов профсоюза со стороны 
полиции не было, если не считать таковым дело 
Кирилла Украинцева.

В пресс-службе «Яндекс.Еды» сообщили, что 
сервис работает в штатном режиме, жалоб от ку-

рьеров в компанию не поступало. «У нас также нет 
подтверждения, что высказывающиеся люди, не-
довольные условиями, сотрудничают с „Яндекс.
Едой“»,— подчеркнули в компании. На вопрос, су-
щественную ли долю в Москве составят 600 потен-
циальных забастовщиков, в «Яндекс.Еде» сказали, 
что по всей России с сервисом сотрудничают «де-
сятки тысяч курьеров», а по отдельным городам 
статистики там не раскрывают. 

При этом в пресс-службе агрегатора уточнили, 
что заработки курьеров, сотрудничающих с сер-
висом, за этот год выросли в среднем на 30%. «Сей-
час доход в Москве и Санкт-Петербурге в среднем 
составляет 350–450 руб. в час»,— добавили в «Ян-
декс.Еде». При этом в компании назвали декабрь 
«месяцем самого высокого спроса на доставку, 
когда курьеры зарабатывают больше всего за счет 
повышенного спроса на услуги, бонусов и повы-
шающих коэффициентов». «Поэтому уже сейчас 
на доставки выходит рекордное количество курь-
еров за весь осенне-зимний период, и с каждой 
неделей их количество только растет»,— завери-
ли в компании.

Александр Воронов,  
Алина Савицкая

Юрий Шевчук проиграл концерт в суде
ВС Башкирии оставил в силе штраф лидеру ДДТ за дискредитацию армии 

Верховный суд (ВС) Башкирии 
отказал защите Юрия Шевчу-
ка в удовлетворении апелляци-
онной жалобы на ранее принятое 
решение оштрафовать лидера 
рок-группы ДДТ на 50 тыс. руб. за 
дискредитацию армии. Адвокат 
Александр Передрук пытался до-
казать, что музыкант «имеет пра-
во» на высказывания со сцены, 
гарантированное Конституцией. 
Представители полиции париро-
вали, что «концертное мероприя-
тие» не предполагает высказыва-
ний позиции отдельного лица на 
общественно значимые полити-
ческие темы.

В понедельник ВС Башкирии рас-
сматривал апелляцию Юрия Шев-
чука на вынесенное несколько ме-
сяцев назад решение суда первой 
инстанции оштрафовать артиста на 
50 тыс. руб. за дискредитацию армии 
(ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП РФ). Как ранее со-
общал „Ъ“, протокол на Юрия Шев-
чука был составлен сотрудниками 
7-го отдела УМВД по Уфе 18 мая 2022 
года после концерта, во время кото-
рого музыкант, в частности, заявил: 

«Родина — не жопа президента, что-
бы ее мусолить и целовать», а также 
критически высказывался о собы-
тиях, связанных со специальной во-
енной операцией. На экранах за его 
спиной появлялись фразы: «Не стре-
ляй» (так называется одна из самых 
известных песен ДДТ) и «Нет войне». 
На следующий день материал о при-
влечении лидера ДДТ к администра-
тивной ответственности поступил 
в Советский райсуд Уфы, который 
передал дело в Дзержинский райсуд 
Санкт-Петербурга, по месту житель-
ства господина Шевчука. Впрочем, 
вскоре материалы вернулись обрат-
но в Уфу. Петербургский суд устано-
вил, что в протоколе не описано со-
бытие правонарушения, а также не 
указано, в чем именно выражались 
публичные призывы к воспрепятст-
вованию использования ВС РФ. На 
Юрия Шевчука был составлен но-
вый протокол. Спустя полтора меся-
ца Дзержинский районный суд по-
вторно вернул дело в Уфу.

Судья Советского райсуда Юлия 
Егорова, вынося решение 16 авгу-
ста, отметила, что в высказываниях 

господина Шевчука содержится не-
гативная оценка решения президен-
та о проведении военной операции 
на Украине, выраженная в неявной 
форме. Музыкант вину не признал. 
В апелляционной жалобе он просил 
суд обратить внимание на процессу-
альные недостатки, которые повле-
кли, по словам представляющего 
интересы артиста адвоката Алексан-
дра Передрука, «существенные нару-
шения прав доверителя на справед-
ливое судебное разбирательство». 
Суд в Уфе не имел компетенции для 
рассмотрения дела, утверждал за-
щитник, поскольку ранее удовлет-
ворил ходатайство музыканта о пе-
редаче его по подведомственности 
в Санкт-Петербург, «таким образом, 
обжалуемое постановление вынесе-
но незаконным составом суда».

Комментируя высказывания му-
зыканта в ходе концерта, адвокат 
отметил, что тот «имеет на это пра-
во», гарантированное Конституци-
ей. «Сам по себе термин „война“ 
не является негативным. И в этом 
смысле говорить, что участие в вой-
не дискредитирует вооруженные 

силы,— это то же самое, что обви-
нять охотника в том, что он убива-
ет животное»,— сказал он. Нельзя 
привлекать граждан к администра-
тивной ответственности только за 
то, что кто-то думает иначе, наста-
ивал защитник. «В этом и есть зада-
ча Конституции РФ — поддержи-
вать политическое разнообразие, 
плюрализм мнений, независимо от 
того, нравится или нет,— обратил-
ся он к ВС Башкирии.— Постановле-
ние Советского райсуда является не 
чем иным, как наказанием за свобо-
ду выражения мнений».

Суд первой инстанции, про-
должил господин Передрук, так 
и не объяснил, какие именно сло-
ва послужили основанием для 
привлечения Юрия Шевчука к от-
ветственности, в то время как психо-
лого-лингвистическое заключение 
специалистов показало отсутст-
вие в речах его подзащитного при-
знаков дискредитации армии. Под-
черкнув, что «судебный акт лишен 
мотивировки и фактически пере-
писывает содержание администра-
тивного протокола», адвокат попро-
сил суд прекратить производство по 
делу. Представитель УМВД Рашида 
Камалова, в свою очередь, просила 
оставить решение суда в силе, отвер-
гая все доводы защиты Юрия Шевчу-
ка. Ее коллега Олег Ермолаев также 
назвал постановление суда «закон-
ным» и «обоснованным». «Площад-
ка, которая предоставлялась для 
выступления рок-группе ДДТ, пред-
полагала проведение концертного 
мероприятия, а никак не высказы-
вание позиции отдельного лица на 
общественно значимые политиче-
ские темы»,— отметил он, добавив, 
что Юрий Шевчук называл «войной» 
СВО и тем самым подменял цели спе-
цоперации. «Никакие факты, кото-
рые излагал Шевчук, не подтверди-
лись»,— заявил господин Ермолаев.

Судья ВС Башкирии Хаким Ахмед-
жанов оставил в силе постановление 
Советского райсуда Уфы. Мотивиро-
вочная часть решения судьи будет 
готова позже. Александр Передрук 
пообещал обжаловать это решение 
в Шестом кассационном суде и при 
необходимости в Европейском суде 
по правам человека (ЕСПЧ), где «есть 
шансы на положительный исход» 
(напомним, Россия не признает ре-
шения ЕСПЧ, вынесенные после вы-
хода РФ из юрисдикции этого суда 
в марте 2022 года).

Венера Хисамова, Уфа

В преддверии Нового года у курьеров 
максимальные заработки за счет  
повышенного спроса на услуги,  
бонусов и повышающих коэффициен-
тов, утверждают в «Яндекс.Еде»
ФОТО АННЫ АКЕЛЬЕВОЙ
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Белый дом ведет переговоры 
с умеренными республиканца-
ми, убеждая их сохранить темп 
поставок помощи Украине в но-
вом году. Как сообщило изда-
ние Politico, сейчас администра-
ция США озабочена как сменой 
власти в Палате представителей 
Конгресса в январе, так и нара-
стающей усталостью от россий-
ско-украинского конфликта в Ев-
ропе. Энергетический кризис, 
риск рецессии, наплыв мигран-
тов в Старом Свете, а также при-
зывы внутри США сократить аме-
риканскую помощь или придать 
ей большую прозрачность — все 
это вынуждает президента Джо 
Байдена и его команду убеждать 
американских и зарубежных по-
литиков не сбавлять обороты 
поддержки Киева. Тем временем 
президент Украины Владимир 
Зеленский 19 декабря вновь при-
звал союзников увеличить воен-
ные поставки.

Уже 3 января 2023 года в Пала‑
те представителей Конгресса США 
власть от демократов перейдет к ре‑
спубликанцам, некоторые из ко‑
торых уже ставили под сомнение 
предоставление «неограниченной 
помощи» Украине. Как сообщило из‑
дание Politico, советники Джо Байде‑
на еще до выборов в частных беседах 
признавались, что в какой‑то момент 
финансовая помощь Украине может 
замедлиться, во‑первых, если сводки 
с фронтов исчезнут с первых полос 
мировых СМИ, а во‑вторых, в случае 
перехода Конгресса под контроль ре‑
спубликанцев, обещающих ограни‑
чить поддержку Киева.

«Украина держится, боевые дей‑
ствия идут уже десять месяцев, од‑
нако испытания для администра‑
ции Байдена как внутри страны, 
так и за рубежом нарастают, по мере 
того как температура в Восточной 
Европе падает»,— пишет Politico. 
Тем не менее США, будучи лидером 
коалиции по поддержке Киева, на‑
мерены предпринять все усилия, 
чтобы Украина получила всю не‑
обходимую помощь и смогла пере‑

жить зиму. По словам координатора 
Совета национальной безопасности 
по стратегическим коммуникациям 
Джона Кирби, «Россия пытается все‑
лить страх в сердца украинского на‑
рода… поскольку сейчас идет зима», 
Вашингтон же собирается «оставать‑
ся непоколебимым в оказании по‑
мощи Украине».

В Белом доме решили действовать 
превентивно и уже начали непублич‑
ные консультации с «умеренными 
республиканцами в Палате предста‑
вителей, которые высказывались 
в поддержку финансирования» Укра‑
ины, а также с лидером меньшинст‑
ва в Сенате Митчем Макконнеллом, 
ранее последовательно выступав‑

шим за помощь Киеву. Об этом рас‑
сказало издание Politico. С лидером 
республиканцев в нижней палате 
и потенциальным следующим спи‑
кером Кевином Маккарти ситуация 
обстоит сложнее. В ноябре он грозил‑
ся, что из Вашингтона в Киев больше 
не будут отправляться «незаполнен‑
ные чеки», в которые можно вписать 
любую сумму. После промежуточных 
выборов он несколько смягчил рито‑
рику, однако его будущее как спикера 
по‑прежнему неопределенно, а зна‑
чит, чтобы заручиться поддержкой 
как можно большего числа однопар‑
тийцев, господин Маккарти будет 
вынужден внимательно прислуши‑
ваться к их рекомендациям и требо‑

ваниям. Как это повлияет на его пози‑
цию, сейчас сказать сложно, однако 
присутствие в Конгрессе таких ре‑
спубликанцев, как Марджори Тейлор 
Грин, обещавшей «больше ни пенни 
Украине», не может не волновать ад‑
министрацию Джо Байдена.

Другая головная боль Белого 
дома — единство в лагере союзни‑
ков. С одной стороны, большинст‑
во официальных лиц стран Запада 
неоднократно заверяли, что гото‑
вы поддерживать Украину «столько, 
сколько потребуется». И, как отме‑
чает Politico, «высокопоставлен‑
ные чиновники Белого дома до сих 
пор были впечатлены европейским 
единством», однако западные со‑

юзники, «хотя и продолжают под‑
держивать Киев, испытывают на‑
пряжение из‑за энергетического 
кризиса и опасений рецессии». Из‑
дание подчеркивает, что, несмотря 
на это, господину Байдену удалось 
убедить других союзников выра‑
зить безоговорочную поддержку Ук‑
раине, однако новая волна беженцев 
из этой страны может стать очеред‑
ным испытанием для Европы. В Ев‑
росоюзе, кстати, уже звучат голоса, 
что на США боевые действия вли‑
яют не так сильно, как на Европу. 
А так как конца им пока не видно, 
Джо Байдену, видимо, придется по‑
работать не только с внутренними, 
но и с зарубежными элитами, чтобы 
те и дальше придерживались задан‑
ного курса.

Беспокойство в связи со сложив‑
шейся ситуацией, отмечает Politico, 
растет и в Вашингтоне, и в Киеве. 
Между тем президент Украины Вла‑
димир Зеленский не снижает поли‑
тико‑дипломатической активности 
и использует любую возможность 
обратиться к союзникам и призвать 
их к еще большей активизации под‑
держки. Так, 19 декабря он по виде‑
освязи выступил перед собравшими‑
ся в Риге лидерами стран, входящих 
в Объединенный экспедиционный 
корпус (JEF). Эта структура была со‑
здана Великобританией еще в 2014 
году и представляет собой военный 
союз повышенной готовности, в ко‑
торый входят десять стран, восемь 
из которых — члены НАТО, а Шве‑
ция и Финляндия — на пути к всту‑
плению в альянс. Убеждать союзни‑
ков не снижать темпы поддержки 
Киева, а по возможности их увели‑
чивать в латвийскую столицу приле‑
тел премьер Британии Риши Сунак.

В некоторой степени это любо‑
пытно тем, что после ухода с поста 
премьера Бориса Джонсона, а за ним 
и Лиз Трасс Вашингтон потерял 
в их лице особо активных сторонни‑
ков максимальной военной поддер‑
жки Украины. Нынешний глава бри‑
танского правительства Риши Сунак 
изначально вызывал беспокойство 
за океаном. Недавно, по информа‑

ции телеканала BBC, он и вовсе по‑
ручил провести аудит помощи Кие‑
ву. Тем не менее публично господин 
Сунак не отстает от своих предшест‑
венников и также обещает поддер‑
живать Украину «столько, сколько 
потребуется». В Риге он подчерк‑
нул, что «односторонний призыв 
к прекращению огня со стороны 
России — абсолютно бессмыслен‑
ный в нынешнем контексте». «Пока 
они не выйдут с захваченных тер‑
риторий, не может и не должно 
быть никаких реальных перегово‑
ров»,— вполне на уровне господина 
Джонсона и госпожи Трасс высказал‑
ся господин Сунак.

Выступая перед партнерами, 
Владимир Зеленский призвал 
«предоставить все то, что может 
не только сохранить имеющуюся 
динамику на поле боя, но и ускорить 
движение» ВСУ. Он попросил у Лит‑
вы системы NASAMS и «Стингеры», 
у Дании — гаубицы Caesar, у Шве‑
ции — артиллерийские системы Ar‑
cher, зенитно‑ракетные комплексы 
RBS 98 и самолеты Gripen, у Нидер‑
ландов — танки и артиллерийские 
боеприпасы, у Финляндии — сна‑
ряды 122‑ и 152‑миллиметрового ка‑
либра, средства радиоэлектронной 
борьбы и противодействия беспи‑
лотникам, комплексы реактивной 
системы залпового огня MLRS, а у Ве‑
ликобритании и Норвегии — интен‑
сифицировать поставки систем ПВО 
и снарядов к ним.

Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 19 декабря 
заявила, что США не только поддер‑
живают Киев финансами и оружи‑
ем, но и увеличивают свое военное 
присутствие «на земле». «Это опас‑
ная и недальновидная политика, ко‑
торая ставит США и Россию на грань 
прямого столкновения. В свою оче‑
редь, Москва призывает админист‑
рацию Джо Байдена трезво оценить 
ситуацию и не раскручивать спи‑
раль опасной эскалации. Надеем‑
ся, что в Вашингтоне нас услышат, 
хотя оснований для оптимизма пока 
нет»,— сказала госпожа Захарова.

Алексей Забродин

Все для фронды, все для победы
Администрация США уговаривает своих и зарубежных политиков не сбавлять темпы поддержки Украины

Катар счел оскорбительным начатое 
Бельгией расследование в отношении 
нескольких депутатов Европарламен-
та, которых подозревают в коррупцион-
ных связях с Дохой. Катарский дипломат 
предупредил, что это может негатив-
но сказаться на отношениях его страны 
с Евросоюзом. Прозвучал и намек на от-
каз Дохи поставлять газ в Европу. Реа-
лизация этой угрозы чревата тем, что ЕС 
может попасть в полную энергетическую 
зависимость от США.

С критикой действий Европарламента 
выступил в беседе с западными СМИ на усло‑
виях анонимности дипломат, работающий 
в миссии Катара при Евросоюзе. На прош‑
лой неделе этот законодательный орган 
принял резолюцию с призывом к прекраще‑
нию работы над законодательной базой, об‑
легчающей развитие отношений с Катаром. 
По мнению катарского дипломата, депута‑
ты Европарламента исходят из «предубежде‑
ний и предрассудков». 

Принятие законодательства, работа над 
которым теперь, вероятно, будет замороже‑
на, позволяло бы катарцам с биометрически‑
ми паспортами прилетать в Евросоюз на ко‑
роткий срок без виз, а также предполагало 
облегчение авиасообщения и обмен визита‑
ми с Дохой. Кроме того, европарламентарии 

решили приостановить действие пропусков 
в Европарламент для «представителей катар‑
ских интересов». Все ограничения должны 
будут действовать до завершения расследо‑
вания, начатого правительством Бельгии 
в отношении депутатов Европарламента, 
которых подозревают в коррупционных свя‑
зях с Катаром.

По словам катарского дипломата, такие 
дискриминационные ограничения «не‑
гативно скажутся на региональном и гло‑
бальном сотрудничестве в области без‑
опасности, а также на продолжающихся 
дискуссиях о глобальной энергетической 
бедности и безопасности». Собеседник жур‑
налистов также выразил разочарование тем, 
что бельгийское правительство не предпри‑
няло никаких усилий для взаимодействия 
с катарскими коллегами для установления 
фактов. «Катар был не единственной сторо‑
ной, упомянутой в расследовании, однако 
исключительно наша страна подвергалась 
критике и нападкам»,— добавил дипло‑
мат. По информации западных СМИ, в бель‑
гийском расследовании упоминается так‑
же Марокко, но заявления Европарламента 
касаются только Катара. В Дохе всячески от‑
рицают свою вину.

В начале декабря бельгийская полиция 
провела десятки обысков в Брюсселе и аре‑

стовала четырех человек, включая зампре‑
да Европарламента Еву Кайли. Всех фигуран‑
тов расследования «подозревают в выплате 
крупных денежных сумм или предложении 
значительных подарков третьим лицам, 
имеющим политическую и/или стратеги‑
ческую позицию, позволяющую оказывать 
влияние на решения Европарламента». Речь 
шла об улучшении имиджа Катара в Евросо‑
юзе в преддверии чемпионата мира по фут‑
болу 2022 года. По информации бельгий‑
ских СМИ, в ходе обысков было обнаружено 
и изъято около €2 млн наличными.

Заявления катарского дипломата с крити‑
кой решения Европарламента прозвучали 
как намек Дохи на прекращение перегово‑
ров о поставках газа. Правда, сам дипломат 
поспешил заверить, что Доха «не угрожает 
сократить поставки или что‑то в этом роде». 
«Мы просто говорим, что прекращение об‑
щения в парламенте ЕС таким образом ог‑
раничивает сотрудничество»,— пояснил 
он британской газете Financial Times. Изда‑
ние отмечает, что Катар, будучи крупней‑
шим в мире экспортером СПГ, стремится со‑
здать репутацию стабильного и надежного 
поставщика. Катарские официальные лица 
подчеркивают, что государство никогда 
не злоупотребляло своей ключевой ролью 
на газовых рынках в дипломатических це‑

лях. Так, например, Доха не нарушила обяза‑
тельства по поставкам газа Абу‑Даби, несмо‑
тря на то что ОАЭ и еще три арабские страны 
решили устроить экономический бойкот 
Дохе и приостановили с ней дипломатиче‑
ские контакты. 

Однако потенциальная зависимость 
от Дохи настораживает европейскую обще‑
ственность. «Можно ли покупать газ у Ката‑
ра, если Катар покупает европейского депута‑
та?» — такой вопрос был задан журналистами 
на прошлой неделе министру экономики ФРГ 
Роберту Хабеку. «Это две разные вещи,— отве‑
тил он.— В данном случае, когда речь идет 
о закупках газа, Европа или Германия заин‑
тересованы в компенсации дефицита рос‑
сийского газа, поэтому я считаю важным 
проводить различие между этими двумя по‑
нятиями». У европейских правительств про‑
сто нет возможности не сотрудничать с Дохой.

Пока на страны ЕС приходится лишь око‑
ло 20% экспорта катарского газа, тогда как 
большая его часть традиционно идет в Азию. 
Однако в результате военных действий Рос‑
сии на Украине Европа начала замещать 
сокращающиеся трубопроводные постав‑
ки из РФ грузами СПГ, преимущественно 
из США и Катара. За девять месяцев 2022 
года, по данным „Ъ“, Катар увеличил объем 
поставок СПГ в Европу на 21%, до 14,5 млн 

тонн, уступая в объеме поставок лишь США, 
которые за этот период отгрузили в Европу 
около 35 млн тонн СПГ, нарастив поставки 
на 165% год к году. 

В первую очередь грузы СПГ из Катара 
шли на терминалы Великобритании. Хотя 
страны ЕС активно ведут с Катаром перего‑
воры о подписании долгосрочных контрак‑
тов по импорту СПГ, реальных соглашений 
в этом году удалось добиться только немец‑
ким Uniper и RWE, при этом 15‑летний кон‑
тракт заключен на сравнительно небольшой 
объем 2 млн тонн и начнет действовать толь‑
ко с 2026 года. Между тем сотрудничать с До‑
хой хотят многие. Так, в июне итальянская Eni 
вошла в North Field East в Катаре, крупнейший 
в мире проект производства СПГ. А на прош‑
лой неделе политическое соглашение о на‑
чале коммерческих переговоров о поставках 
газа из Катара заключила Венгрия. 

На фоне усугубляющегося энергетическо‑
го кризиса в Европе Катар, по сути, являет‑
ся единственной альтернативой поставкам 
СПГ из США. После нынешней зимы Евро‑
пе придется пополнять запасы в подземных 
хранилищах с минимальными поставками 
из РФ или вовсе без них, конкурируя за гру‑
зы СПГ со странами Азии.

Марианна Беленькая,  
Татьяна Дятел

Катар не простит расследования
Бельгия подозревает депутатов Европарламента в коррупционном сговоре с Дохой

Глава Службы информации и без-
опасности (СИБ) Молдавии Алек-
сандру Мустяцэ считает, что Рос-
сия может попытаться создать 
наземный коридор по террито-
рии Украины до непризнанного 
Приднестровья, где находятся во-
енные РФ и чьи власти регулярно 
говорят о желании стать россий-
ским регионом. Директор СИБ за-
явил, что вопрос не в том, пред-
примет ли Россия наступление 
в направлении молдавских гра-
ниц, а в том, когда именно это 
произойдет. Тем временем мол-
давские власти приостанови-
ли лицензии ряда телеканалов, 
транслирующих российский кон-
тент. Некоторые из них аффили-
рованы с политиками, связанны-
ми с Москвой.

Директор СИБ Александру Мустя‑
цэ высказал мнение о возмож‑
ном развитии событий на россий‑
ско‑украинском фронте 19 декабря 
в интервью телеканалу TVR Moldova. 
«Вопрос не в том, предпримет ли Рос‑
сийская Федерация новое насту‑
пление на территорию Республики 

Молдова, а в том, когда это произой‑
дет»,— заявил он.

По словам главы спецслужбы, 
это может произойти «либо в нача‑
ле года — в январе‑феврале, либо 
позже — в марте или апреле». «Судя 
по имеющейся у нас информации, РФ 
намерена пойти дальше с целью со‑
здания коридора с приднестровским 
регионом, который является терри‑
торией Республики Молдова»,— по‑
лагает господин Мустяцэ. Риск тако‑
го развития событий он оценивает 
как высокий и реальный.

После того как заявление главы 
СИБ разлетелось по лентам инфор‑
магентств с заголовками о том, что 
Молдавия в будущем году ожидает 
российского вторжения, спецслужба 
выпустила уточнение, пояснив, что 
ее директор «имел в виду, что намере‑
ние России создать сухопутный кори‑
дор в Приднестровье все еще актуаль‑
но, а новое наступление российских 
войск в этом направлении может 
произойти в 2023 году». В СИБ отме‑
тили, что реализация этого плана бу‑
дет зависеть от хода военных дейст‑
вий на Украине.

Ранее, отметим, украинские вое‑
начальники говорили о том, что в бу‑
дущем году российская армия может 
предпринять новое наступление. 
Главком вооруженных сил Украины 
Валерий Залужный говорил об этом 
на прошлой неделе в интервью The 
Economist. «Где‑то там, за Уралом, 
они готовят новые ресурсы. 100%, 
что их готовят»,— отметил генерал 
Залужный, предположив, что новое 
большое наступление может начать‑
ся «в феврале, в лучшем случае в мар‑
те, а в худшем — в январе».

В России о каких‑то новых планах 
на будущий год официальные лица 
пока не высказывались.

Тем временем власти Молдавии 
16 декабря приостановили работу 
шести местных телеканалов, транс‑
лировавших контент популярных 
российских телеканалов. Речь идет 
о телеканалах Primul in Moldova, TV6, 
RTR‑Moldova, NTV Moldova, а также 
Orhei TV.

Primul in Moldova, TV6, NTV Mol‑
dova, RTR‑Moldova и Accent TV транс‑
лировали программы «Первого кана‑
ла», НТВ (TV6 и NTV Moldova делили 

контент НТВ), «России 1» и телекана‑
ла «Пятница» соответственно.

Молдавские СМИ неоднократно 
писали, что телеканалы NTV Moldo‑
va и Accent TV были связаны с Пар‑
тией социалистов и бывшим прези‑
дентом республики Игорем Додоном. 
Что касается Orhei TV и TV6, эти кана‑
лы, по данным кишиневского изда‑
ния NewsMaker, подконтрольны дру‑
гому политику — Илану Шору. Этой 
осенью местная пресса писала о пе‑
ределе телерынка, в результате чего 
люди, связанные с господином Шо‑
ром, стали руководить телеканалами 
Primul in Moldova и Accent TV.

На всех перечисленных телекана‑
лах весьма жестко критиковали дей‑
ствующую власть и президента Майю 
Санду.

После принятия решения о при‑
остановлении действия лицензий 
шести телеканалов премьер Молда‑
вии Наталья Гаврилица заявила, что 
все они «серьезно и неоднократно 
нарушали Кодекс аудиовизуальных 
услуг», а также допускали манипуля‑
ции, освещая события как в Молда‑
вии, так и на Украине.

Глава Совета по телевидению и ра‑
дио (надзорный орган в сфере аудио‑
визуала) Лилиана Вицу на пресс‑кон‑
ференции 19 декабря отметила, что 
четыре из шести телеканалов до вой‑
ны «активно транслировали россий‑
ские выпуски новостей, которые 
представляли собой информацион‑
ную атаку на Украину» и являлись ин‑
формационной подготовкой к втор‑
жению на Украину. Она отметила, 
что «в первые дни агрессии эти те‑
леканалы отказались от ретрансля‑
ции новостных программ из Рос‑
сии, но взяли на вооружение тактику 
манипулирования бездействием, 
то есть предпочли молчать о войне».

В МИД России действия мол‑
давских властей раскритиковали 
и осудили, заявив, что руководство 
республики «сохраняет курс на унич‑
тожение любых форм инакомыслия 
в стране, методами тоталитарной 
цензуры зачищая национальное ин‑
формационное пространство от по‑
следних очагов альтернативных 
точек зрения». Официальный пред‑
ставитель ведомства Мария Захаро‑
ва отметила, что тем самым Киши‑

нев «сознательно лишает миллионы 
русскоговорящих жителей послед‑
них в стране источников новостно‑
го контента на предпочитаемом ими 
языке». Также чиновница назвала это 
решение «циничным ущемлением 
прав национальных меньшинств».

В Кишиневе обвинения в притес‑
нении русскоязычных жителей стра‑
ны назвали необоснованными. «Что 
касается обвинений России, то повто‑
рю, что телеканалы лишили лицен‑
зии из‑за нарушений Кодекса о теле‑
видении и радио, за продвижение 
лиц, попавших под международные 
санкции, манипулирование. Среди 
этих телеканалов есть и такие, кото‑
рые транслируют передачи на ру‑
мынском языке. То есть это ни под 
каким видом не борьба с русским 
языком»,— заявила госпожа Вицу.

Отметим, после приостановления 
вещания шести вышеуказанных те‑
леканалов в Молдавии на русском 
языке продолжают вещать такие ка‑
налы, как ТНТ, РЕН ТВ, «Дождь» (при‑
знан в России иноагентом) и другие 
телеканалы.

Владимир Соловьев

С наступающим новым вводом
Молдавия не исключает появления российской армии у своих границ

Президент Владимир Зеленский не упускает возможности лишний раз призвать союзников увеличить 
военную поддержку Украины, а в администрации США опасаются, как бы она не пошла на спад 
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Nikkei 225 27237,64 (–289,48)
РТС 991,38 (–47,25)
FTSE 100 7361,31 (+29,19)

DAX 30 13942,87 (+49,80)
DJIA* 32 866,05 (–54,41)
NASDAQ Composite* 10582,09 (–123,32)

*На 20:07. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.12.22
Австралийский доллар 44,5390
Английский фунт 80,6320
Белорусский рубль 25,5960
Датская крона 94,7238

Доллар США 66,3474
Евро 70,6196
Индийская рупия** 80,2824
Казахский тенге** 14,1599

Канадский доллар 48,4748
Китайский юань* 94,9964
Норвежская крона* 67,0453
СДР 88,2374

Сингапурский доллар 48,8963
Новая турецкая лира* 35,5872
Украинская гривна* 17,9645
Шведская крона* 64,0753

Швейцарский франк 71,3183
Японская иена** 48,7275
*За 10. **За 100. 

Тарифы не объединяются
Переход на единые энергоцены потребовал бюджетных денег

Идея правительства по пере
воду ряда регионов на единые 
тарифы за передачу электро
энергии не сработала. Предпо
лагалось, что в смежных реги
онах более успешный субъект 
будет повышать тарифы, что 
позволит отстающему их сни
жать. Однако создать единые 
тарифы удалось только в ше
сти регионах из десяти, а в трех 
случаях неожиданно пришлось 
выделять госсубсидии для сни
жения тарифа. Идея единых та
рифов изначально выглядела 
сомнительно, говорят анали
тики, предупреждая, что отме
нить бюджетные дотации будет 
крайне сложно.

Правительству не удалось в пер- 
воначальном виде осуществить 
идею по созданию единых тарифов 
за передачу электроэнергии в ряде 
регионов. Два года назад вице-пре-
мьер Юрий Борисов, тогда курирую-
щий энергетику, предлагал создать 
единые тарифы в смежных субъек-
тах РФ для «снижения стоимости 
электроэнергии в регионах, требу-
ющих поддержки» (см. „Ъ“ от 12 но-
ября 2020 года). В более успешном 
регионе тариф должен был выра-
сти, а в отстающем — снизиться.

Власти хотели объединить де-
сять регионов, в том числе Санкт- 
Петербург с Ленинградской обла-
стью и Туву с Иркутской областью. 
Однако на единые тарифы пере-
шли лишь шесть из них. В 2021 
году Курганская область объедини-
лась с Тюменской областью, ХМАО 
и ЯНАО, Калмыкия — с Ростовской 
областью, а Алтай — с Алтайским 
краем. Регионы могут установить 

тарифы на одном уровне, если име-
ют такую договоренность, поясни-
ли „Ъ“ в ФАС: «Таким образом обес-
печивается снижение тарифной 
разрозненности между региона-
ми». В Калмыкии тарифы упали на 

8%, в Курганской области — на 28%, 
в Алтае — на 48%.

Перевод Алтая и Алтайского 
края на единые тарифы неожидан-
но потребовал бюджетных субси-
дий. С 1 декабря по конец 2023 года 

субсидия для Алтайского края со-
ставит 223,17 млн руб., а для Ал-
тая — 250,83 млн руб., следует из 
тарифных решений местных регу-
ляторов. Субсидия будет выделять-
ся до 2026 года включительно.

Субсидии понадобились и Туве, 
с которой вообще никто не объе-
динился. В 2020 году губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев 
говорил, что не согласится на объе-
динение с Тувой, поскольку в Туве 
ставка упадет на 85%, а в Иркутской 
области — вырастет на 4%. Субси-
дия на компенсацию выпадающих 
доходов сетевых компаний Тувы 
с 1 декабря до конца 2023 года — 
560,6 млн руб., следует из решения 
местного регулятора.

Ситуация в Алтае и Алтайском 
крае, получивших субсидию, сви-
детельствует, что обеспечить вырав-
нивание тарифов в России без при-
влечения бюджета, скорее вcего, 
невозможно, считает Сергей Сасим 
из Института экономики и регули-
рования инфраструктурных отра-
слей НИУ ВШЭ. При этом непонят-
но, почему одни регионы получают 
субсидию из бюджета, тогда как дру-
гие вынуждены увеличивать та-
рифы для своих потребителей, 
компенсируя расходы соседей, не-
доумевает аналитик. Такой под-
ход создает стимулы к ориентации 
именно на бюджетное финансиро-
вание, но, очевидно, масштабиро-
вать логику бюджетных компен-
саций на всю страну не получится 
из-за колоссальных сумм потенци-
альных расходов. «Чем выше будут 
эти расходы, тем более актуальным 
будет вопрос эффективности таких 
трат»,— считает господин Сасим.

Прямое выделение субсидий ре-
гиону для снижения тарифов пере-
носит проблемы ликвидации пе-
рекрестного субсидирования на 
бюджет, отмечает Сергей Сасим: 
«Теперь отменить субсидию будет 
возможно либо за счет социально 
недопустимого роста тарифов для 
населения, либо путем возврата та-
рифов небытовых потребителей 
к прежним уровням, что тоже будет 
выглядеть странно и вряд ли доба-
вит популярности тому, кто примет 
такое решение».

«Снижать тарифы в отдельных 
регионах за счет соседей или бюд-
жетных субсидий непродуктивно: 
причина проблемы не устраняет-
ся, а лишь маскируется, прозрач-
ность тарифного регулирования 
снижается, поощряется неэффек-
тивность энергокомпаний и в ито-
ге средств требуется все больше 
и больше»,— говорят в «Сооб-
ществе потребителей энергии» 
(объединяет промышленных по-
требителей электроэнергии). В ас-
социации полагают, что при необ-
ходимости помощь должна быть 
«адресной со встречными обяза-
тельствами для регионов и ком-
паний и жестким контролем над 
их выполнением». По мнению ас-
социации, основными выгодо-
приобретателями такой помощи 
являются, как правило, энергоком-
пании, поскольку для появления 
промышленности требуются не 
только приемлемые энерготари-
фы, но и более важные условия — 
отсутствие административных ба-
рьеров, удобная логистика, доступ 
к финансированию.

Полина Смертина
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Попытки государства в последние 
годы внедрить стратегическое пла-
нирование в некоторых в основ-
ном частных секторах экономики, 
например нефтехимической или 
лесной, часто подвергались крити-
ке из-за слишком разных темпов 
работы государственного аппара-
та и бизнеса. Документы обсужда-
лись и согласовывались так долго, 
что к моменту своего выхода были 
во многом бесполезны из-за устарев-
ших данных, так что потом еще не 
один раз актуализировались и дора-
батывались. Тем не менее, несмотря 
на недостатки, стратегии и «дорож-
ные карты» давали определенные 
ориентиры участникам рынка и, по 
крайней мере, обсуждались с ними 
в процессе разработки.

Но в последние месяцы мои ис-
точники все чаще жалуются, что ди-
алога больше нет. Из-за вызванной 

санкциями лавины проблем не толь-
ко у мелких компаний, но и ключе-
вых игроков министерства факти-
чески перешли на ручной режим. 
Решения зачастую принимаются 
в кратчайшие сроки и без достаточ-
ного анализа, хотя меры, принятые 
для помощи одним предприятиям 
или отраслям, могут негативно ска-
заться на других.

Мои источники говорят, что сей-
час все чаще происходят ситуации, 
когда они с утра получают из пра-
вительства запросы, ответы на ко-
торые требуют глубокой аналити-
ки и расчетов, а ответы необходимо 
направить в тот же день. В итоге по-
рой крайне важные для целых отра-
слей решения принимаются на базе 
«отписок», которые министерства 
получают от компаний, поскольку 
у тех в принципе нет возможности 
сформировать аргументированную 
позицию. Усугубляет ситуацию от-
сутствие релевантной статистики: 
расчеты и котировки многих между-
народных агентств теперь недоступ-
ны в России, а крупнейшие промыш-
ленные предприятия перестали 
публиковать отчетность. В итоге, от-
мечают мои собеседники, такие об-
щеотраслевые меры, как введение 
или снятие экспортных и импорт-
ных пошлин, установка вывозных 
квот и так далее, могут приниматься 
на базе показателей всего несколь-
ких небольших участников сектора.

Подобная практика больше вре-
дит бизнесу, чем помогает. Все мои 
собеседники в компаниях говорят, 
что им сейчас от государства в боль-
шей степени нужны не деньги, 
а именно изменение нормативной 
базы для подстройки к новой кри-
зисной ситуации, а иногда ослабле-
ние налоговой нагрузки или эколо-
гических требований. Но пугающие 
темпы и неясное направление про-
исходящих изменений все чаще за-
ставляют моих собеседников гово-
рить, что лучше бы какое-то время 
ничего не менять вообще. А неко-
торые компании в условиях санк-
ций предпочитают и вовсе не иметь 
никаких связей с государством 
и ничего не ждать от него, предлагая 
« просто не мешать нам работать».

Из-за вызванной 
санкциями лавины 
проблем не только  
у мелких компаний,  
но и ключевых игроков 
министерства  
фактически перешли 
на ручной режим

Ударные стойки Казахстана 
Дата-центры потянулись за уехавшим бизнесом

Российские операторы датацентров 
выходят на рынок Казахстана, ори
ентируясь в том числе на российский 
бизнес, который после начала воен
ных действий на Украине релоци
ровался в СНГ. Так, RuVDS вложила 
50 млн руб. в развитие двух датацент
ров в  АлмаАте и Астане. Мощности да
тацентров в ближнем зарубежье уве
личили Сбербанк и «Яндекс». Но пока 
в СНГ спрос со стороны местного биз
неса только формируется, а компании 
с российскими корнями скорее будут 
пользоваться услугами западных про
вайдеров,  предупреждают эксперты.

Российский хостинг-провайдер RuVDS 
запускает дата-центры в Казахстане, в Ал-
ма-Ате и Астане, совместно с местным «Тран-
стелекомом». Инвестиции в проект, поясни-
ли в RuVDS, составят 50 млн руб. Средства 
пойдут в том числе на закупку серверного 
оборудования и обустройство герметичных 
зон. Общая площадь дата-центров составля-
ет около 500 кв. м. Они будут интересны рос-
сийским клиентам, работающим в регионе, 
надеется основатель и гендиректор RuVDS 

Никита Цаплин. По его словам, качество сер-
виса улучшится за счет сокращения време-
ни отклика, «сайты и приложения, ориен-
тированные на потребителя в Казахстане, 
будут работать быстрее». В «Транстелекоме» 
не ответили „Ъ“.

• RuVDS (ООО «МТ Финанс») зарегистрирова-
на в 2015 году, входит в топ-20 поставщиков 
IAAS-услуг (Infrastructure as a Service — инфра-
структура как услуга) по версии CNews. Сей-
час, по данным компании, у RuVDS десять да-
та-центров в России и за границей (Лондон, 
Цюрих, Франкфурт). Никита Цаплин владе-
ет 90%, еще 10% у Яны Березкиной. По данным 
Kartoteka.ru, выручка компании за 2021 год 
составила 109,6 млн руб., чистая прибыль — 
1,6 млн руб.
В июне свой третий дата-центр в Казахс-

тане запустил Сбербанк, он проектировал-
ся для обеспечения непрерывности работы 
систем «в случае землетрясения или другой 
чрезвычайной ситуации». В банке не отве-
тили на запрос „Ъ“. Также в Казахстане ра-
ботает «Яндекс», у его облачного сервиса 
несколько сотен клиентов, сообщил ком-
мерческий директор Yandex Cloud Алек-

сандр Черников. Другие участники рынка 
отказались от комментариев.

Тема экспансии за рубеж в последнее вре-
мя крайне популярна среди российских 
участников рынка — «это общее окно воз-
можностей, и я бы не рассматривал опору на 
релоцированный бизнес как единственный 
вариант», отмечает президент Ассоциации 
участников отрасли ЦОД Игорь Дорофеев. Су-
щественным преимуществом выступает «на-
работанная на отечественном рынке экспер-
тиза», опережающая местную на несколько 
лет, «но бизнес-схемы в любом случае долж-
ны учитывать местную специфику, законо-
дательство и спрос на услуги», добавляет он.

Россия в 2022 году возглавила список 
стран, из которых уехали представители биз-
неса для создания компаний за границей 
и чьи компании относятся к «единорогам» 
(стартапам, которые не более чем за десять 
лет с момента основания достигли оценки 
$1 млрд и остаются в собственности своих со-
здателей не менее чем на три четверти; см. 
„Ъ“ от 19 декабря). Правительство Казахста-
на, со своей стороны, еще летом обсуждало 
создание благоприятных условий для рело-

кации в республику бизнеса, прекративше-
го работу в России (см. „Ъ“ то 14 июня). Поток 
россиян в страну резко усилился после объ-
явления в конце сентября в РФ мобилизации.

Рынок в СНГ «находится на этапе формиро-
вания», отмечает основатель дата-центра и об-
лачного провайдера Oxygen Павел Кулаков. 
«Его развитие будет тесно связано с ростом 
экономик этих стран. Пока местный бизнес 
не даст настоящий стимул, рынок СНГ слож-
но называть быстрорастущим»,— добавляет 
он. Пока Казахстан — небольшой рынок, ко-
торый практически полностью поделен меж-
ду локальными игроками, а ориентир на ком-
пании, которые переносят бизнес из России, 
«выглядит сомнительно», считает Павел Ку-
лаков. «Переезжающие компании могут ис-
пользовать услуги как местных провайдеров, 
так и западных, которые в Казахстане продол-
жают работать»,— говорит он. По мнению со-
беседника „Ъ“ на IT-рынке, российским про-
вайдерам дата-центров сейчас перспективнее 
рассматривать ОАЭ, Индию и Турцию, в то 
время как в СНГ «мало средств и нет культуры 
потребления высокомаржинальных услуг».

Татьяна Исакова

Здесь стоком пахнет
Торговые сети наращивают запасы парфюмерии

Продавцы парфюмерии нара
щивают запасы перед высо
ким предновогодним сезоном. 
На начало декабря в магазинах 
и на складах скопилось более 
136 млн флаконов, что почти 
на 14% больше, чем годом ра
нее. Создание стоков оправдан
но в условиях колебания кур
сов валют и сохраняющейся 
нестабильности в логистике, 
отмечают эксперты, но потре
бительский спрос в категории, 
по их мнению, пока выглядит 
сдержанным.

По состоянию на 1 декабря на 
складах и в магазинах в России ско-
пилось более 136 млн флаконов 
парфюмерии, что на 13,6% больше, 
чем годом ранее, подсчитал опера-
тор системы цифровой маркиров-
ки ЦРПТ. По данным компании, за 
последние три месяца в Россию им-
портировано 14,4 млн флаконов ду-
хов, еще 18 млн единиц выпущено 
местными компаниями.

Заместитель гендиректора «Су-
перкосметикс» (сеть магазинов Cos-
motheca) Екатерина Калоша гово-
рит, что, несмотря на «изменение 
геополитической ситуации», в этом 
году поставки парфюма практиче-
ски всех брендов в сети «сохрани-
ли положительную динамику». 
В «Л’Этуаль» заявили, что продолжа-
ют расширять линейку ароматов за 
счет поставщиков из России, Евро-
пы, Кореи, Японии, Китая, США, Ав-
стралии, ОАЭ и иных стран. За пер-
вую половину года в ассортименте 
сети появилось более десяти новых 
парфюмерных брендов, добавили 
в «Л’Этуаль». В сетях «Иль де Ботэ», 
«Рив Гош» и «Золотое яблоко» ком-
ментарии не предоставили.

Стоки парфюмерии формиру-
ются осенью из расчета на повы-
шенный спрос перед новогодними 
праздниками, отмечает руково-
дитель товарной группы «Духи» 
ЦРПТ Кирилл Волков. Увеличе-
нию объема закупок способству-

ет и укрепившийся курс рубля, 
а его заметное ослабление 19 дека-
бря подтвердило целесообразность 
этой стратегии, указывает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил  Бурмистров.

Исполнительный директор Ас-
социации производителей парфю-
мерии, косметики, товаров быто-
вой химии и гигиены (АППИК БХ) 
Петр Бобровский добавляет, что 
многие парфюмерные сети одно-
моментно закупают большие объ-
емы для поддержания широкого 
ассортимента на полке, учитывая 
сохраняющуюся нестабильность 
в логистике.

По оценкам АППИК БХ, на им-
порт приходится около 70% прода-
ющейся в РФ парфюмерии. Источ-
ник „Ъ“ в отрасли отмечает, что 
крупные сети в основном уже скор-
ректировали маршруты поставок. 
Кирилл Волков добавляет, что изме-
нение логистики повлияло на стои-
мость парфюма, но незначительно. 

В среднем флакон духов за год по-
дорожал на 3%, до 1,6 тыс. руб., под-
считали в ЦРПТ. Екатерина Кало-
ша говорит, что в Cosmotheca цены 
незначительно выросли только на 
определенные позиции.

По словам Кирилла Волкова, те-
кущих стоков может хватить более 
чем на год, если спрос этой зимой 
окажется на уровне прошлогодне-
го. Пока, судя по данным аналити-
ков торговой недвижимости, поку-
пательная активность в сегменте 
невысока. По данным Focus Tech-
nologies, магазины парфюмерии 
и косметики по итогам января—
ноября 2022 года показали наибо-
лее выраженное падение числа 
покупателей. Трафик в таких тор-
говых точках оказался на 15% ниже 
прошлогоднего, а оборот — на 4% 
меньше, чем годом ранее, подсчи-
тали в компании. В «Л’Этуаль» от-
мечают увеличение спроса на пар-
фюмерию в ноябре по сравнению 
с 2021 годом. Отдельно в сети гово-

рят о приросте в категории пода-
рочных наборов в связи с «подго-
товкой к новогодним праздникам».

Петр Бобровский объясняет 
снижение трафика розничных ма-
газинов косметики и парфюмерии 
растущей долей онлайн-покупок. 
По словам Михаила Бурмистрова, 
онлайн-продажи в категории кос-
метики и парфюмерии за год вы-
росли более чем на 80%, превысив 
290 млрд руб., а уровень проникно-
вения онлайн в категории почти 
удвоился, до 36% от потребителей. 
Как отмечает Петр Бобровский, 
некоторые сети сегодня стимули-
руют онлайн-продажи за счет до-
полнительного ассортимента, ко-
торого нет на полках магазинов. 
В целом, по оценке Infoline, обо-
рот российского рынка космети-
ки для ухода и парфюмерии за 2022 
год снизится на 4–5%, до примерно 
800 млрд руб. год к году.

Алина Савицкая, 
Александра Мерцалова

сентябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

0 80,0

0

16

32

48

64

80руб. ● 66,3474

2,69%
0,80 1,1

0,80

0,86

0,92

0,98

1,04

1,10$ ● 1,0623

0,36%
1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80тыс. пунктов ● 2,130

0,13%
50,0 120,0

1,67%
25,5 35,5

25,5

27,5

29,5

31,5

33,5

35,5

50

64

78

92

106

120

0,21%

тыс. пунктов ● 32,851 $ / баррель ● 80,78

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

призывает не менять слишком часто 
обозреватель отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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Курсы основных валют на рос-
сийском рынке обновили мно-
гомесячные максимумы. В част-
ности, курс доллара приближал-
ся к отметке 68,5 руб./$, евро — 
к 72,6 руб./€, юаня — к 9,8 руб./
CNY. Этому способствовали рост 
спроса из-за опасений сниже-
ния притока валютной выруч-
ки в страну, а также новый па-
кет европейских санкций. Впро-
чем, к концу недели рубль мо-
жет отыграть часть утраченных 
позиций на фоне увеличения 
предложения валюты экспорте-
ров, которые начнут готовиться 
к уплате налогов.

Новую торговую неделю рубль 
начал со стремительного ослабле-
ния позиций против ведущих ми-
ровых валют. Игра на повышение 
началась еще на утренней сессии 
Московской биржи (курс доллара 
преодолел 65 руб./$), а на основных 
торгах к 16:10 курс достиг отметки 
68,48 руб./$ — максимума с 11 мая. 
По итогам торгов стоимость аме-
риканской валюты составила 67,7 
руб./$, более чем на 3 руб. выше зна-
чения закрытия пятницы. Курс евро 
также обновил семимесячный мак-
симум в ходе торгов, достигнув от-
метки 72,61 руб./€, а закрылся на от-
метке 72,1 руб./€, прибавив за день 
3 руб. Юань подорожал за день на 38 
коп., до 9,66 руб., при этом в течение 
дня он достигал отметки 9,81 руб., 
максимального значения с 7 июля. 
За пять дней иностранная валюта 
подорожала на 7,4–8,6%.

Участники рынка отметили за-
метное увеличение спекулятивной 
активности на биржевых торгах. 
Объем торгов с долларом с постав-
кой «завтра» превысил 123 млрд 
руб.— второй по величине резуль-
тат в четвертом квартале. Объем 
торгов с китайской валютой достиг 
112 млрд руб.— второй по величине 
результат за все время торгов данной 
валютой. Активно торговали и дру-
гими дружественными валютами — 
казахстанским тенге (1,14 млрд руб., 

третий результат в истории) и гон-
конгским долларом (1,06 млрд руб., 
рекордный результат).

Взлету курсов способствовали 
спекуляции на тему сокращения 
профицита торгового баланса на 
фоне действия новых европейских 
санкций, а также установки потол-
ка цен на газ. В условиях санкций, 
как отмечает старший персональ-
ный брокер «БКС Мир инвестиций» 
Виктор Щеглов, объемы нефтегазо-
вых поступлений будут сокращать-
ся, при этом импорт, напротив, бу-
дет набирать обороты. По оценкам 
«Открытие Research», счет теку-
щих операций может сократиться 
в четвертом квартале до $35 млрд 
по сравнению с $77 млрд во втором 
квартале. В итоге спекулятивно на-
строенные инвесторы начали нака-
пливать валюту в преддверии длин-
ных новогодних каникул в России, 
ожидая более высоких уровней ко-
тировок в будущем году. «Инвесто-
ры склонны покупать валюту для 
переноса позиций через этот пери-
од, уменьшая потенциальное влия-
ние геополитических рисков»,— от-
мечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

При этом остается спрос на ва-
люты и со стороны реального сек-
тора. «На рынке были заметны 
крупные покупки валюты»,— рас-
сказал собеседник на рынке. По 
мнению начальника отдела гло-
бальных исследований «Открытие 
Инвестиции» Михаила Шульгина, 

крупные представители реального 
сектора в преддверии начала дейст-
вия новых санкций впрок покупа-
ют сырье или оплачивают поставки 
какого-либо оборудования. Повы-
шенный валютный спрос формиру-
ет и избыточная рублевая ликвид-
ность, «которая поступает от ряда 
источников, в том числе из бюдже-
та», отмечает он.

Усугубляло ситуацию низкое 
предложение валюты со стороны 
экспортеров, которые только в бли-
жайшие дни начнут готовить средст-
ва для уплаты налогов. По мнению 
Михаила Шульгина, экспортеры мо-
гут вести грамотную тактическую 
игру, позволяя рублю ослабляться, 
чтобы покупать его на более выгод-
ных уровнях.

Впрочем, во второй половине не-
дели, по мере приближения пика 
налоговых выплат НДПИ, НДС, ак-
цизов, который приходится на 26 
декабря, давление на курс рубля мо-
жет снизиться, считает аналитики. 
По оценке Владимира Евстифеева, 
размер платежей составит 1,44 трлн 
руб., что на 60% больше, чем ноябрь-
ские выплаты. «При реализации та-
кого сценария курс доллара может 
снизиться до 64–65 руб./$»,— отмеча-
ет он. Главный аналитик ПСБ Денис 
Попов допускает укрепление курса 
рубля в первом квартале 2023 года до 
62–63 руб./$. Однако в целом, по его 
словам, прогнозируется постепен-
ное ослабление курса рубля до 75–80 
руб./$ к концу 2023 года.

Виталий Гайдаев

На валюту  
поступил спрос
Против рубля сыграли  
спекулянты и экспортеры

Как показало исследование  
Bitbanker и Cupli Surveys, рос-
сияне в этом году вкладыва-
ют в криптовалюту неболь-
шие средства, предпочитая из-
вестные биткойн и эфир. Зача-
стую их используют не только 
как средства накопления и ин-
вестиций, но и для расчетов — 
на фоне высоких тарифов на 
трансграничные переводы рос-
сийских банков и блокировки 
операций с российскими карта-
ми за рубежом. Способствует по-
пулярности криптовалют и ано-
нимность операций с ними. Од-
нако, уточняют эксперты, в це-
лом рынок все еще находится 
«в самом зарождении».

Согласно выпущенному в сере-
дине декабря опросу Bitbanker (рос-
сийского сервиса по покупке и про-
даже криптовалюты) и Cupli Surveys, 
78% российских криптовалютчиков 
считают самой надежной цифро-
вой валютой биткойн. Приблизи-
тельно в равной степени они оце-
нивают надежность Tether (USDT, 
36%, привязан к доллару) и Etheri-
um (35%). В опросе приняло учас-
тие более 1,5 тыс. человек старше 
18 лет по всей России. В целом это 
совпадает с предпочтением инве-
сторов во всем мире. По данным 
Coinmarketcap, эти криптовалюты 
входят в тройку по капитализации 
в мире — биткойн (около 40%), эфир 
(около 18%), Tether (8%).

Выбор биткойна очевиден, пола-
гают участники рынка,— это старей-
шая и сама крупная по капитализа-
ции валюта. Еще в 2020 году на нее 
приходилось 60–70% капитализа-
ции рынка, ее принимают к оплате 
многие организации, ее покупали 
институциональные инвесторы. По 
мнению основателя и СЕО Letit Рус-
тама Буркеева, Ethereum открывает 
хорошие возможности для заработ-
ка на инвестициях в долгосрочной 
перспективе. Стейблкойн Tether по-

могает обходить валютные ограни-
чения, с которыми столкнулись рос-
сияне в 2022 году, отмечает эксперт. 
В том числе с его помощью «удобно 
переводить активы за границу».

Самый популярный способ ис-
пользования криптовалюты — это 
хранение средств (отметили 48% 
опрошенных). Вместе с тем значи-
тельная часть владельцев имеют 
небольшие вложения. Так, менее 
100 тыс. руб. имели 56% опрошен-
ных, еще почти треть (32%) респон-

дентов хранили в криптовалюте 
около 500 тыс. руб. Сбережения до 
1 млн руб. имели лишь 10%, и толь-
ко 2% обладали суммой в криптова-
люте свыше 1 млн руб. Как поясняет 
сооснователь ENCRY Foundation Ро-
ман Некрасов, большинство людей 
не хотят никакого особого контроля 
за своими деньгами, потому что это 
неизбежно ведет к росту ответствен-
ности за свой капитал. «В банках есть 
страховая сумма, которая с лихвой 
сейчас покрывает среднестатисти-
ческий депозит в случае отзыва ли-
цензии у банка»,— отмечает он.

При этом значительное число 
опрошенных (45%) собираются зара-
батывать на криптовалютах. Вместе 
с тем криптовалюты — это высоко-
волатильный инструмент, подчер-
кивают участники рынка. С начала 

2022 года котировки двух ведущих 
криптовалют упали более чем в два 
раза. При этом, говорит Рустам Бур-
кеев, давление регуляторов и риски 
краха крупных криптопроектов за-
ставляют многих участников рынка 
усомниться в потенциале дальней-
шего роста BTC. Как уточняет Роман 
Некрасов, сейчас крипторынок на-
ходится «в „медвежьем“ цикле, по-
лучить быструю доходность в таких 
условиях могут только профессиона-
лы, умеющие делать правильные ин-
вестиции, собирать инвестпортфель, 
трейдить, шортить и так далее».

Поэтому довольно часто крипто-
валюты используют для перевода 
денег на свои счета (35%) и на счета 
других людей (27%). Как следует из 
опроса, наиболее часто встречаю-
щейся причиной перевода средств 
на счета других людей, проживаю-
щих за границей, является то, что там 
заблокированы российские карты 
(73%). Другие причины — оплата то-
варов и услуг (50%) и полная аноним-
ность (41%). Главные популяризаторы 
криптовалюты сегодня — регулято-
ры с их неэффективным управлени-
ем финансовым рынком и ограниче-
ниями, считает господин Буркеев. 
Доллар и евро оказались валютами 
недружественных стран, в результа-
те россияне столкнулись с огромны-
ми банковскими комиссиями за их 
хранение и переводы за рубеж. «Как 
итог, многие обратили внимание на 
USDT»,— отмечает Рустам Буркеев.

Рынок криптовалют находится 
пока в самом зарождении. «Многие 
не знают, как пользоваться крип-
той, как ее купить, для чего она нуж-
на»,— говорит основатель MarsDAO 
Владислав Утушкин. Кроме того, до-
бавляет господин Буркеев, роль иг-
рает отсутствие в РФ полноценной 
правовой базы для криптовалют: 
многие граждане боятся рискнуть 
вложить больше денег в неурегули-
рованный актив.

Ксения Куликова

Эфир под расчет
Криптовалютам нашлось новое применение

Рыбопромышленники счита-
ют, что суда по первому этапу ин-
вестквот будут сданы куда по-
зже контрактных сроков: крабо-
ловы — в 2026–2027 годах, а тра-
улеры — в начале 2030-х. Причи-
на — в необходимости перепро-
ектирования, нехватке или мед-
ленном замещении оборудова-
ния на доступное в дружествен-
ных странах. Судостроители по-
лагают эти оценки чрезмерно 
пессимистичными, отмечая, 
что заказчики относятся к сдви-
гу сроков, как правило, с пони-
манием.

По данным Всероссийской ассоци-
ации рыбохозяйственных предприя-
тий, предпринимателей и экспорте-
ров (ВАРПЭ), суда по первому этапу 
инвестквот будут сданы существен-
но позже намеченных сроков: рыбо-
промысловые суда закончат строить 
в лучшем случае в 2030–2031 годах, 
краболовы — в 2026–2027 годах. В це-
лом готовность по заказам, по дан-
ным ассоциации, составляет 18–61%. 
Из 57 судов по 24 отсутствуют ком-
плекты оборудования, по 17 строи-
тельство приостановлено, по трем — 
вообще не начато.

ВАРПЭ отмечает, что по проектам 
траулеров, заказанных РППК у «Адми-
ралтейских верфей» (контракт на де-
сять единиц со сроком сдачи до конца 
2025 года) и ГК «Норебо» у «Северной 
верфи» (десять судов до 2025 года), 
есть общие проблемы. С введения 
санкций найден единственный про-
изводитель дизелей большой мощно-
сти в Китае (Guangzhou Diesel Engine 
Factory), которые можно применить 
на этих проектах, контракты на по-
ставку еще не подписаны. Также, от-
мечает ВАРПЭ, поршневая группа, 
топливная аппаратура, коленчатые 
валы изготавливаются в Германии. 
«На данную продукцию выписыва-
ются отдельные сертификаты, на 
которых указывается идентифика-
ционный номер судна,— сообща-
ет организация.— Следовательно, 
будет виден конечный получатель 
продукции, что влечет за собой риск 
непоставки». По оценке ВАРПЭ, кон-
тракт с РППК будет выполнен не ра-
нее 2030–2031 годов, с «Норебо» — не 
ранее 2030-го.

Еще одна проблема — чипирова-
ние установок. «Как правило, постав-
щики дизелей, винтов регулируемо-
го шага, рефустановок применяют так 
называемое чипирование: не имея 
соответствующего ключа или паро-
ля, нельзя производить регулиров-
ки и настройки механизмов,— пояс-
няют в ВАРПЭ.— Взлом пароля, как 
правило, приводит к тому, что боль-

шинство функций и регулировок ста-
новятся недоступны». Эта проблема 
актуальна для заказа у «Адмиралтей-
ских верфей», а также для контракта 
на восемь краболовов, который На-
ходкинский судоремонтный завод 
должен выполнить в 2024 году: ди-
зель-генераторы Caterpillar, постав-
ленные на первые пять судов,— чи-
пированные, отмечает ВАРПЭ.

«Инвестиционные квоты неу-
клонно превращаются в черную 
дыру российской экономики, срав-
нимую с позднесоветским размахом 
незавершенного строительства,— 
отмечает президент ВАРПЭ Герман 
Зверев.— „Технологические тром-
бы“ невозможно расчистить день-
гами в течение года-полутора». Ог-
ромный запланированный спрос 
на сложное судовое оборудование, 
дополняемый заказами на детали 
и комплектующие, потребует полно-
го перепроектирования строящихся 
судов, добавляет он.

С консервативной оценкой ВАР-
ПЭ согласны не все участники рын-
ка. «Крайние сроки сдачи рыбопро-
мысловых судов — с 2025 по 2028 
год, краболовных — 2025 год, кроме 
судов по итогам более поздних аукци-
онов 2020–2021 годов,— говорит пре-
зидент Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота Алексей 
Осинцев.— Информации о том, что 
данные сроки не будут соблюдены, 
нет». По его словам, задержки в свя-
зи со сбоями в поставках оборудова-
ния и необходимостью перепроекти-
рования уже учтены: нормативный 

срок на постройку рыбопромысло-
вых судов продлен с пяти до семи лет, 
а «верфи, ведущие строительство кра-
боловов, находятся в графике, поэто-
му для них нормативный срок в пять 
лет не продлевался».

«Действительно, сложности, воз-
никшие из-за санкций, есть, но рабо-
ты по строительству судов на верфи 
продолжаются, два краболова про-
екта 5712LS уже спущены на воду,— 
говорит директор Онежского судо-
строительно-судоремонтного завода 
Владимир Майзуса.— В марте—апре-
ле текущего года был начат поиск 
оборудования для замены недопо-
ставленных позиций. Сейчас ведет-
ся комплектация судов оборудовани-
ем производства РФ и дружественных 
стран». В настоящий момент проект 
в графике, добавляет он. «Считаю, что 
строительство по проекту инвестквот 
необходимо продолжать, несмотря на 
объективные сложности,— говорит 
господин Майзус.— В случае прио-
становки строительства возобновить 
процесс верфям будет очень сложно».

«По не зависящим от корабелов 
обстоятельствам исполнение зака-
зов затруднено прекращением поста-
вок комплектующих из недружест-
венных стран, в том числе уже после 
оплаты этих поставок (исчисляет-
ся миллиардами рублей),— сообщи-
ли „Ъ“ в ОСК.— Поиск замещающе-
го оборудования на отечественном 
и мировом рынке, перепроектирова-
ние заказов — все это предусматрива-
ет уточнение параметров контрактов, 
в том числе сроков строительства». 
Большая часть заказчиков подходит 
к сложившейся ситуации с понима-
нием и с предложениями о вариантах 
замены оборудования, говорят в ОСК.

В Росрыболовстве также отмеча-
ют, что иностранные поставщики 
прекратили поставки некоторых ви-
дов судового комплектующего обо-
рудования и для поиска альтерна-
тив было решено продлить первый 
этап инвестквот на два года. Замгла-
вы Минпромторга Виктор Евтухов 
сообщил „Ъ“, что текущее строитель-
ство по программе инвестквот долж-
но быть завершено до 2027 года. За-
частую заказчики изначально при 
заказе проектов ориентировались на 
иностранные проекты, отмечает он, 
что вызывает необходимость адапта-
ции проектов и их корректировки. 
В дальнейшем, подчеркнул он, не-
обходимо сосредоточить усилия на 
импортозамещении позиций ком-
плектующего оборудования, плани-
ровании поставок аналогов из дру-
жественных стран и локализации 
производства на территории РФ.

Наталья Скорлыгина

Операторы мобильной связи 
более чем вдвое, до 74 Мбит/сек., 
увеличили скорость соедине-
ния в Московском метрополи-
тене, посчитали в TelecomDaily. 
При этом отставание по скоро-
сти соединения Wi-Fi-сети «Мак-
симаТелекома» от сетей операто-
ров выросло тоже почти вдвое, 
а трафик последних увеличился 
на 40–45%. Операторы, как пра-
вило, планируют стройки в ме-
тро заранее из-за долгих согла-
сований с мэрией, поэтому они 
успели закупить необходимое 
оборудование еще до санкций, 
объясняют эксперты. По их 
мнению, в таких условиях Wi-Fi 
в метро становится все менее 
актуальным.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Tele-
comDaily о показателях скорости 
интернета в столичном метро по ито-
гам 2022 года. Из него следует, что 
средняя скорость интернета на пере-
гонах увеличилась более чем вдвое, 
до 74 Мбит/сек., по направлению 
к абоненту (Download). По итогам 
2021 года средняя скорость соедине-
ния в перегонах, наоборот, сократи-
лась на 4,5 Мбит/сек., до 31,6 Мбит/
сек. (см. „Ъ“ от 14 декабря 2021 года). 

Абсолютным лидером по ско-
рости соединения в метро в декаб-
ре стал «Вымпелком» — 100 Мбит/
сек. против 60 Мбит/сек. год на-
зад. На втором месте оказался «Ме-
гаФон» с 90,1 Мбит/сек. (39,5 Мбит/
сек.), следом идет МТС с 89,5 Мбит/

сек. (38,5 Мбит/сек). И только на чет-
вертом месте — Wi-Fi-сеть «Мак-
симаТелекома» с 58,2 Мбит/сек. 
(36 Мбит/сек. год назад). Замыкает 
список Tele2 с 31,3 Мбит/сек. против 
12,2 Мбит/сек. годом ранее. На стан-
циях тестировались только сотовые 
сети, отмечается в исследовании. 

В TelecomDaily уточнили, что 
Wi-Fi-сеть «МаксимаТелекома» оказа-
лась на последнем месте по параме-
тру непрерывности соединения. В то 
же время по средней скорости на пе-
регонах от пользователя (upload) она 
оказалась лидером с 57,7 Мбит/сек, 
тогда как у ближайшего конкурента 
«Вымпелкома» — 32,7 Мбит/сек.

В «МаксимаТалекоме» заверили, 
что «с запасом обеспечивают ско-
рость интернета и доступность сое-
динения» в сети бесплатного Wi-Fi 
в метро: «Мы продолжаем развивать 
нашу сеть в метро и улучшать пользо-
вательский опыт».

За 2022 год «Вымпелком» инвес-
тировал в развитие сетей в Москве 
27 млрд руб., часть средств пошла на 
связь в метрополитене, пояснили 
в компании: «Мы улучшили непре-
рывность сигнала во время движе-
ния поездов. Для увеличения ско-
рости покрытия в туннелях были 
запущены дополнительные 237 ба-
зовые станции». Благодаря росту 
скорости трафик оператора в ме-
тро вырос на 40% год к году, говорят 
в «Вымпелкоме». В МТС сообщили, 
что трафик в метрополитене увели-
чился год к году на 45%: «Окончатель-

ная модернизация сети закончится 
осенью 2023 года».

Tele2 расширила емкость сети на 
всех линиях метро и включила в нее 
ранее непокрытые участки на Ар-
батско-Покровской, Некрасовской, 
Таганско-Краснопресненской, Ка-
лужско-Рижской, Калининской вет-
ках и Большой кольцевой линии, за-
верили в компании. В «МегаФоне» 
лишь отметили, что более 90% або-
нентов оператора пользуются мо-
бильным интернетом в метро.

Проекты строительства сетей 
связи в метро требуют детального 
согласования с властями, поэтому 
инвестиции в них и закупки обору-
дования операторы планируют за-
ранее, отмечает гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков: «По всем 
проектам умощнения сетей в метро 
„Вымпелком“ и МТС, которые боль-
ше всего инвестировали в направ-
ление, договаривались с вендорами 
еще в 2021 году, поэтому санкции не 
сказались».

В течение нескольких лет деятель-
ность операторов мобильной связи 
в московском метро была ограниче-
на по решению его администрации, 
поддерживавшей Wi-Fi-сети «Макси-
маТелекома», говорит аналитик MFo-
rum Analytics Алексея Бойко. Однако 
из-за увеличения скоростей операто-
ров, полагает он, сеть Wi-Fi «практи-
чески потеряла свое значение, мно-
гие из пользователей подключаются 
к ней скорее по инерции».

Тимофей Корнев

Операторы оседлали ветки
Скорости интернета в столичном метро  
выросли почти вдвое

Траулеры застряли на стапеле
Рыбопромышленники опасаются  
многолетних задержек сдачи судов

Ц И Т А Т А

У нас много  
импортного оборудования, 

но сейчас строятся 
траулеры и закуплено 

оборудование.  
Там есть нюансы,  

связанные с испытанием  
и сдачей, но они все рабочие, 

и мы их решаем.  
В этом году у нас в сдаче 

четыре рыболовецких судна, 
и нет факторов,  
которые могут  

помешать их сдаче
— Игорь Орлов,

глава «Северной верфи», 17 марта

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА И ЕВРО НА МОСКОВСКОЙ БИРЖЕ (РУБ.)
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Несмотря на снижение организо-
ванного потока за рубеж в нату-
ральном выражении, турбизне-
су удастся в этом году увеличить 
денежный оборот. Динамику 
обеспечит рост стоимости сред-
него тура на 30% и наличие попу-
лярных направлений — Турции, 
Египта и Таиланда. Участники 
рынка ждут роста продаж и в на-
чале 2023 года, хотя процесс бу-
дут сдерживать ограниченный 
объем перевозки и сложности 
с организацией поездок.

Выездной организованный тур-
поток за рубеж в этом году может 
оказаться на уровне 8 млн человек, 
рассказал „Ъ“ вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии Дмит-
рий Горин. По его словам, по итогам 
января—ноября показатель достиг 
7–7,5 млн человек, а декабрь — тра-
диционно активный месяц. Но ре-
зультат, отмечает господин Горин, 
вероятно, все же окажется ниже 
уровня 2021 года, когда за рубеж от-
правились 9 млн организованных 
туристов, и более чем в два раза бу-
дет меньше показателя 2019 года 
в 19 млн человек.

В деньгах оборот рынка организо-
ванных туров в этом году увеличит-
ся на 11–22%, до 300–330 млрд руб., 
прогнозируют в Travelata.ru. Отно-
сительно 2019 года показатель будет 
меньше на 26–33%. В Ассоциации ту-
роператоров России заявили, что 
пока не подводили итоги года. 

Восстановление оборотов обеспе-
чил рост стоимости туров. По оцен-
кам Travelata.ru, средний чек за год 
увеличился на 30%, до 116,6 тыс. руб., 
при покупке тура в Турцию — на 57%, 

до 149 тыс. руб. Представитель Onli-
neTur.ru Игорь Блинов говорит, что 
в среднем зарубежные поездки за 
год подорожали на 20–25%, что спо-
собствовало росту оборота компа-
нии, хотя количество туристов будет 
сопоставимо или немного отставать 
от прошлогоднего уровня. По его сло-
вам, на оборотах турбизнеса могли 
сказаться и продажи марта — конца 
сентября, когда стоимость полетов за 
рубеж резко росла за счет волн пани-
ческого спроса. Ограниченное число 
рейсов по выездным направлениям 
привело к увеличению глубины бро-
нирований и среднего чека, гово-
рят в Anex Tour. Основной рост сто-
имости туров, по словам Дмитрия 
Горина, действительно произошел 
за счет подорожания перелетов по 
некоторым направлениям в два-три 
раза. На размещение в зарубежных 
отелях, по данным Ostrovok.ru, рос-
сияне в этом году в среднем тратили 
7,2 тыс. руб. за ночь, что на 23% мень-
ше, чем годом ранее. 

В Anex Tour отметили, что тем-
пы продаж выше первоначальных 
ожиданий, в частности, за счет вы-
сокого спроса на Шри-Ланку, в Ин-
дию и Таиланд во второй полови-
не года. Рост к прошлому году есть, 
особенно на направлениях, закры-
тых ранее, уточнили в компании. 
Там также фиксируют увеличение 
продаж гостиничного размещения 
из-за трудностей с зарубежными си-
стемами бронирования. Гендирек-
тор Fun&Sun Владимир Рубцов ука-
зывает, что в этом году его компания 
отправила на отдых более 1,5 млн 
туристов, что немного ниже уров-
ня 2021 года, но превышает резуль-

тат 2019-го. В «Интуристе» отмечают 
рост потока на внутренних и выезд-
ных направлениях за счет расшире-
ния полетных программ. 

Динамику выездного турпото-
ка за рубеж в этом году сдерживало 
фактическое отсутствие на органи-
зованном рынке популярных ранее 
направлений — Греции, Испании, 
Черногории, Хорватии и Болгарии. 
Но существующие показали доста-
точно хорошую динамику. По дан-
ным Travelata.ru, Турция в этом году 
сформировала 37% от продаж органи-
зованных туров. Согласно данным 
местных властей, за январь—октябрь 
в страну зарегистрировано 4,63 млн 
прибытий из России. Это на 6,2% 
больше уровня прошлого года, но на 
30,8% отстает от 2019 года. Египет, по 
оценкам Travelata.ru, сформировал 
16% продаж, ОАЭ — 7%, Таиланд — 3%. 
На организованные поездки по Рос-
сии у компании пришлось 26% туров.

Директор по маркетингу Trave-
lata.ru Олег Козырев говорит, что 
в четвертом квартале оборот серви-
са вырос на 60% год к году, что соот-
ветствует динамике до пандемии. 
Он связывает эффект с хорошими 
продажами традиционно зимних 
направлений — Таиланда и Егип-
та — и рассчитывает на пролон-
гированный позитивный эффект 
в начале 2023 года. Игорь Блинов 
также ждет хорошее начало года. 
Хотя Дмитрий Горин предполагает, 
что ограниченный объем полетных 
программ, сложности с оформлени-
ем виз и платежами за рубежом про-
должат сдерживать восстановление 
выездного турпотока.

Александра Мерцалова

Турбизнес нарастил обороты
Продажи туров за рубеж в этом году вырастут

По данным „Ъ“, VK может ку-
пить платформу для цифро-
вой дистрибуции музыки Multi-
za, у которой есть договоры с за-
падными стримингами, в том 
числе Apple Music и Spotify, 
а также офисы за рубежом. Хол-
динг, говорят источники „Ъ“, 
также вел переговоры о покуп-
ке «Первого музыкального из-
дательства», но стороны не со-
шлись в цене. На фоне ухода из 
России крупных западных ди-
стрибуторов и правообладате-
лей музыки, отмечают экспер-
ты, у VK есть потенциал в новом 
сегменте, однако он будет зави-
сеть от условий для артистов.

Источники „Ъ“ на рынке цифро-
вой дистрибуции музыки расска-
зали, что VK ведет переговоры о по-
купке платформы Multiza (оказывает 
услуги цифровой дистрибуции музы-
ки и управления контентом). Пред-
полагается, что компания может 
быть объединена с VK United Media 
Agency (UMA), которая занимается 
размещением треков в «VK Музыке», 
во «ВКонтакте» и «Одноклассниках». 

О том, что VK на базе UMA хочет 
заняться дистрибуцией контента на 
стриминговые платформы, стало из-
вестно летом (см. „Ъ“ от 23 августа). 
Но UMA может загружать треки толь-
ко на платформы VK, отмечает один 
из собеседников „Ъ“: «Чтобы полно-
ценно выйти на рынок цифровой 
дистрибуции и лицензирования му-
зыки, холдингу нужен сервис с гото-
вым софтом и договорами с западны-
ми стримингами». Сама VK, по его 
словам, не может заключать прямые 
контракты с иностранными пло-
щадками, в том числе из-за санкций 
в отношении главы холдинга Влади-
мира Кириенко. В VK отказались от 
комментариев.

• ООО «Мультиза Групп» создано 
в марте с основным видом деятель-
ности в области звукозаписи и изда-

ния музыкальных произведений, 
100% у гендиректора Андрея Воляни-
ка, который также был бенефициа-
ром ООО «Мультиза Групп», зареги-
стрированного в 2009 году и ликви-
дированного в 2019-м.
Переговоры находятся на этапе 

технической оценки компании, из-
учается возможность интеграции 
ПО Multiza в инфраструктуру VK, 
рассказал „Ъ“ Андрей Воляник. Он 
уточнил, что у Multiza есть договоры 
с российскими и зарубежными стри-
мингами. На сайте компании упомя-
нуты «VK Музыка», «Яндекс.Музыка», 
«Звук», Apple Music, Spotify, Shazam, 
YouTube Music и др. Multiza имеет 
офис в Канаде и Дубае, что позволя-
ет ей проводить платежи от монети-
зации музыки российских исполни-
телей на зарубежных платформах, 
добавил господин Воляник. Он не 
уточнил, какие артисты сотрудни-
чают с платформой, но отметил, 
что она оперирует правами более 
100 тыс. русскоязычных альбомов. 

В «Звуке» подтвердили, что сотруд-
ничают с Multiza. В «Яндекс.Музыке» 
отказались от комментариев.

VK вела и переговоры о покупке 
«Первого музыкального издательст-
ва» ПМИ (занимается дистрибуцией 
музыки, ее лицензированием для ре-
кламы, кино и сериалов, продвиже-
нием артистов, продюсированием 
и организацией концертов, входит 
в Zvonko Digital, занимающую 25% 
рынка размещения цифрового кон-
тента), говорит один из собеседников 
„Ъ“. Но, по его словам, стороны не со-
шлись в цене. В Zvonko Digital не ста-
ли комментировать эту информацию.

Пока сложно сказать, насколько 
выгодно артистам будет распростра-
нять свою музыку через VK, говорят 
собеседники „Ъ“ на рынке. «Это за-
висит от комиссии VK и условий»,— 
уточняет один из них. Но с учетом 
того, что многие иностранные сер-
висы цифровой дистрибуции при-
остановили работу в РФ (например, 
Orchard, Universal Music Group, Sony 
Music и Warner Music Group), появ-
ление нового игрока выглядит пози-
тивным событием, отмечает другой 
источник „Ъ“: «Российская музыка 
вполне востребована на зарубежных 
стримингах, а российским артистам 
размещение на иностранных серви-
сах дает дополнительный доход».

Если речь идет о покупке рабо-
тающего бизнеса по доставке кон-
тента на зарубежные сервисы, спра-
ведливо предположить, что вопрос 
получения платежей за него «опре-
деленным образом решен или есть 
ясное представление об этом», счита-
ет один из собеседников „Ъ“. По его 
мнению, у холдинга есть потенци-
ал занять заметную долю на рынке 
цифровой дистрибуции, но только 
в случае предоставления выгодных 
условий для артистов.

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина,  
Юрий Литвиненко

VK подгружает треки
Холдинг присматривается к цифровым дистрибуторам музыки

И законопроект устраняет «избы-
точные экономические барьеры, ко-
торые препятствуют конкурентному 
выбору», отмечают там.

Ряд участников поддерживают 
положения законопроекта. В Тинь-
кофф-банке считают, что запрет на 
взимание комиссий должен дейст-
вовать для всех переводов через пла-
тежную систему Банка России (см. „Ъ“ 
от 20 сентября). Глава Национально-
го платежного совета (НПС) Алма Об-
аева поясняет, что лимит в 1,4 млн 
руб. выбран как сумма, которую га-
рантировало государство, что вернет 
ее из любого в банка. Она убеждена 
и в необходимости исключить влия-
ние происхождения денег на ставку 
по вкладу. «Эти маневры банков идут, 
как правило, вразрез с интересами 
клиентов — их втягивают в какие-то 
дополнительные продукты, причем 

выходить из неинтересных продук-
тов невыгодно. И это получается ка-
кое-то депозитное рабство»,— гово-
рит госпожа Обаева.

По словам источника „Ъ“, знако-
мого с ситуацией, ранее депутаты по-
просили представителей ЦБ объяс-
нить, откуда взялась сумма в 1,4 млн 
руб. в месяц и как переводы связаны 
с системой страхования вкладов, но 
логичных разъяснений не получили. 
И в заключении финансового комите-
та Госдумы на законопроект отмече-
но, что выбор такого предельного раз-
мера суммы «не вполне обоснован». 
Впрочем, как пояснил „Ъ“ Анатолий 
Аксаков, она может быть пересмотре-
на. Относительно запрета дифферен-
циации процентных ставок депута-
ты также обращают внимание, что он 
сделает невозможным применение 
стимулирующих ставок в случаях, 
когда это экономически обоснован-
но и отвечает интересам клиентов.

Ряд представителей банковского 
сообщества выступают против зако-
нодательного запрета на взимание ко-
миссии банком при любом переводе 
денежных средств. В частности, как 
отмечает глава Национального сове-
та финансового рынка Андрей Еме-
лин, у частных клиентов существует 
возможность снять деньги без комис-
сии с карты в банкомате и положить 
их туда, куда они сочтут нужным. Кро-
ме того, по его словам, при переводах 
через СБП определен максимальный 
размер комиссии в 1,5 тыс. руб., и при 
переводе 1,5 млн руб. через СБП кли-
ент заплатит комиссию в размере 0,1% 
от суммы перевода. При этом он счита-
ет, что сумма при перечислении меж-
ду своими счетами в разных банках 
без комиссии не должна превышать 
300 тыс. руб. в год, «а при переводе че-
рез СБП той суммы, с которой Банк 
России не берет комиссию с банка».

Максим Буйлов

Переводчики на свои

Снижение спроса на новострой-
ки не снижает интереса деве-
лоперов к новым площадкам. 
Так, ГК «Инград» Романа Авдее-
ва приобрела почти 6 га на юге 
Москвы под строительство 
141 тыс. кв. м жилья, выруч-
ка от реализации которого оце-
нивается в более 40 млрд руб. 
В условиях повышения ставок 
по льготной ипотеке достичь 
желаемых продаж будет слож-
но, говорят эксперты.

ГК «Инград» Романа Авдеева вы-
купила участок площадью 5,78 га 
между Москвой-рекой, улицей Тю-
фелева Роща и проспектом Лихачева 
на юге Москвы, рассказали „Ъ“ в са-
мой группе. По словам представите-
ля «Инграда», на площадке будут по-
строены жилой комплекс на 141 тыс. 
кв. м и социальная инфраструктура. 
Также возможно создание много-
функционального офисного центра 
на 1 тыс. рабочих мест.

• «Инград» строит жилье в Москве 
и Подмосковье. Портфель реализован-
ных проектов оценивается в 2,5 млн 
кв. м. Объем текущего строительст-
ва, по данным портала «Наш.Дом.
РФ»,— 843 тыс. кв. м. Выручка группы 
в 2021 году — 67,1 млрд руб., согласно 
рейтингу RAEX-600.
Два участка общей площадью 

2,5 га в составе новой площадки 
«Инграда» принадлежат ООО «Хим-
промсервис», следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». «Химпром-
сервисом» владеют АО «НПО „Ге-
лиймаш“» и ЗПИФ «Энергия-Н» 

под управлением ООО «УК „Фи-
нансовая основа“» Алексея Дома-
нова и Алексея Квицинии. В 2020 
году НПО «Гелиймаш» и «Финансо-
вая основа» продали «Инграду» пло-
щадку на Лужнецкой набережной 
в центре Москвы, где мэрия одобри-
ла строительство 180 тыс. кв. м жи-
лья. А в конце 2021 года, по словам 
источников „Ъ“, «Инград» приобрел 
у «Финансовой основы» 65 га в дерев-
не Булатниково Ленинского района 
Подмосковья. В «Финансовой осно-
ве» на вопросы „Ъ“ не ответили.

Новая площадка «Инграда» с уче-
том готовой исходно-разрешитель-
ной документации на строительство 
может стоить 4,5–5 млрд руб., подсчи-
тал директор департамента девелоп-
мента земли Nikoliers Тимур Рывкин. 
По его оценкам, на строительство де-
велоперу потребуется 13–15 млрд руб., 
а выручить от продажи жилья в проек-
те можно 40–42 млрд руб. Но в лока-
ции довольно высокая конкуренция. 
Региональный директор департа-
мента консалтинга и аналитики NF 
Group Ольга Широкова напоминает, 
что здесь идет комплексная застройка 
жилого квартала «Зиларт», реализуют-
ся проект Forma и стартовавший осе-
нью этого года комплекс «Инсайдер». 
Стоимость строительства бизнес-цен-
тра директор отдела стратегического 
консалтинга CORE.XP Марина Гордее-
ва оценила в 1,2 млрд руб. Этот район 
в последние годы пополняется новы-
ми офисами, добавила она.

По прогнозам CORE.XP, в 2022 
году вложения девелоперов в участ-

ки под строительство могут сни-
зиться на 34%, до 140 млрд руб., 
в том числе из-за снижения спроса 
на новостройки. По данным Dataf-
lat.ru, в январе—ноябре 2022 года 
в новостройках Москвы и Подмо-
сковья продано 5,8 млн кв. м квар-
тир и апартаментов, что на 24% 
меньше, чем годом ранее. Совокуп-
ная выручка московских застрой-
щиков сократилась за этот период 
на 11%, до 1,47 трлн руб., подсчита-
ли в ЦИАН.

Улучшения ситуации в 2023 году 
эксперты не ждут. Льготная ипоте-
ка по 8%, которая будет действовать 
с начала 2023 года, поддержит рынок 
на жизнеспособном уровне, но же-
лаемых показателей только она не 
обеспечит, указывает председатель 
совета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова. По ее мнению, 
для полноценного роста спроса ну-
жен экономический подъем, рост 
доходов населения и т. д.

По мнению госпожи Доброхото-
вой, некоторые крупные девелопе-
ры сейчас делают «стратегический 
запас», пополняя портфель площад-
ками. Если спрос на жилье будет ра-
сти, компании заинтересуются но-
выми проектами, а если продажи 
будут падать, небольшие игроки бу-
дут продавать накопленные активы 
более жизнеспособным, полагает 
она. В целом, считает эксперт, актив-
ная торговля площадками под за-
стройку московскому рынку в бли-
жайшие годы обеспечена.

Дарья Андрианова

Землей набивают портфели
Девелоперы запасаются площадками

На самом деле у нас сильный 
музыкальный уровень,  

наши артисты попадают  
в мировые чарты,  

в том числе и годовые,  
они действительно  

очень хорошо слушаются  
за пределами России

— Николай Дуксин, 
директор музыкальной экосистемы  
и департамента видеоконтента VK,  

в интервью „Ъ“ 23 августа
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первые лица

ОТЛК ЕРА — контейнерный оператор, 
на паритетных началах принадлежа-
щий железным дорогам России, Казах-
стана и Белоруссии и работающий на 
транзитном маршруте Китай—Евро-
па—Китай,— должен был сильно по-
страдать от отказа европейских игро-
ков работать с Россией. Однако спад 
транзитных перевозок не превысил 
30–35%, и эту разницу оператор ком-
пенсировал за счет развития перево-
зок между Китаем, Россией и Белорус-
сией через Казахстан. О том, вернутся 
ли европейские партнеры, хватит ли 
им места на инфраструктуре на фоне 
растущих экспортно-импортных объ-
емов, и о развитии транспортных ко-
ридоров на территории Евразии „Ъ“ 
рассказал генеральный директор 
ОТЛК ЕРА Алексей Гром.

— Как ОТЛК ЕРА пережила 2022 год?
— Изменения — постоянная составляющая 
среды, в условиях которой компания рабо-
тает, можно сказать, с 2016 года. В бизнес-мо-
дель компании тогда многие не верили, как 
и в рост объемов: были экспертные оценки 
«транзитного максимума» к 2025 году в 250–
300 тыс. контейнеров. Но уже в прошлом 
году в сервисах компании перевезено по-
чти 700 тыс. TEU, из них 90% — прямой тран-
зит Китай—ЕС—Китай. Постоянные изме-
нения происходили и в отношении балан-
сировки объемов по направлениям: сна-
чала — шквальные объемы из Китая в Ев-
ропу, потом и Европа распробовала эти пе-
ревозки — резкий рост из Европы в Китай. 
Два года в условиях ковидных ограничений 
превратились в прирост объемов на наших 
маршрутах более чем на 100%, чего, конечно, 
тоже мало кто ожидал. 

Поэтому и изменения 2022 года мы при-
няли почти как должное. Ну и понимали, 
конечно, степень своей ответственности 
на рынке контейнерных перевозок. К нача-
лу 2022 года у ОТЛК ЕРА в управлении уже 
более 10 тыс. вагонов — это немалый объ-
ем в сегменте контейнерных перевозок. 
И в целом на общем фоне контейнерных пе-
ревозок мы уже не маленький игрок — у нас 
больше 10% объема перевозок контейнеров 
в РФ. Поэтому кое-что пришлось перенастро-
ить в середине года, чтобы уже во втором по-
лугодии вернуться «в план», на уровень ре-
кордного 2021 года. 
— На сети ОАО РЖД произошло резкое 
сокращение контейнерного транзита. 
Участники рынка, в том числе и само 
ОАО РЖД, говорят, что больше всего по-
страдало направление Китай—Европа—
Китай, где работает ОТЛК ЕРА. Действи-
тельно ли это так?
— Снижение произошло, это факт. В основ-
ном за счет сокращения объемов европей-

ских компаний. При этом многие ссылают-
ся на «необходимость взять паузу, связанную 
с фактором неопределенности». Клиентов, 
которые бы громко хлопнули дверью со сло-
вами «прощайте навсегда», нет. Все понима-
ют, что транзитные евразийские маршруты 
по колее 1520 мм через Россию — наилучшее 
решение, позволяющее быстро, безопасно 
и на конкурентных тарифных условиях до-
ставить грузы из одной части Евразии в дру-
гую. При этом есть и компании из ЕС, кото-
рые самостоятельно приняли решение ни-
чего не менять и остаться в наших сервисах. 
— То есть ваши партнеры в основном не 
попали под прямые санкционные запре-
ты, а ограничили себя в одностороннем 
порядке?
— Мне лично о таких запретах ничего не 
известно. Думаю, что решения принимают 
сами владельцы бизнеса. Но почти все гово-
рят о неформальном давлении со стороны 
регулирующих органов ЕС. Так, например, 
произошло с финским транзитным проек-
том, который имел основания стать по-на-
стоящему прорывным в 2022 году. Все-таки 
одна колея, отдельное транспортное право, 
многолетнее эффективное сотрудничество. 
Но (они.— „Ъ“) приняли одностороннее ре-
шение — остановить все грузовое движение 
между странами. И все же свято место пусто 
не бывает. Скандинавский рынок большой 
и перспективный. Потенциал роста огром-
ный, а лучшее решение для товарооборо-
та со странами Юго-Восточной Азии и с Ки-
таем — прямой маршрут по колее 1520 мм. 
Сегодня, насколько я знаю, финские экс-
педиторы проверяют мультимодальный 
маршрут через Транскаспийский коридор 
(ТМТМ) в объезд России…
— А что вы думаете об этом проекте 
и о других контейнерных коридорах 
в обход России?
— Мое мнение — чем больше эффективных 
и конкурентоспособных коридоров на ко-
лее 1520 мм, тем лучше для всех. Тем больше 
повышается лояльность клиентов к желез-
нодорожной инфраструктуре Евразии в це-
лом. Объемов много, и вряд ли клиент будет 
их все складывать в одну корзину. У нас нако-
плена уже немалая экспертиза и опыт по раз-
витию транзитных коридоров. Мы не отка-
зываемся им делиться, когда речь идет о на-
правлениях, в которых нет нашего прямо-

го участия. Это, конечно, относится и к ко-
ридору ТМТМ, тем более что в нем принима-
ет непосредственное участие один из наших 
акционеров — АО НК КТЖ. То же самое в от-
ношении коридора Север—Юг, который ак-
тивно развивает наш российский акционер 
ОАО РЖД. Я всегда говорил, что мы не отно-
симся к этим направлениям как к конкурен-
там. Мне очень понравилось, как недавно, 
выступая на РЖД-ТВ, сказал профессор Олег 
Дунаев: «Коридоры — это не маршруты. Ко-
ридоры — это пространство». Очень важно, 
что эти пространства имеют возможность 
интегрироваться между собой, потому что 
периодически возникает дефицит пропуск-
ной способности или вагонов в одном из ко-
ридоров, и операторы, которые обслужива-
ют эти коридоры, могут очень эффективно 
дополнять друг друга. 
— Насколько упали транзитные пере-
возки по направлению Китай—Евро-
па—Китай?
— За 11 месяцев год к году по направлению 
Китай—Европа прямой транзит в нашем 
сервисе потерял около 32%. В обратном на-
правлении — порядка 35%. Ожидаем, что 

это будут плюс-минус итоговые цифры 2022 
года. При этом эти выпавшие объемы уже 
полностью замещены тоже транзитными 
перевозками в сообщении Китай—страны 
ЕАЭС и в обратном направлении. Естествен-
но, все объемы следуют по транзитному ко-
ридору через Казахстан.

В апреле-мае действительно объемы рух-
нули почти на 50% Но постепенно были най-
дены новые решения, новые направления. 
В итоге в июле объем перевозок «вернулся 
в план», а в августе мы получили рекордный 
за всю историю деятельности ОТЛК ЕРА опе-
рационный результат: перевезли в наших 
сервисах почти 70 тыс. TEU, тогда как в ре-
кордном 2021 году у нас максимальный ме-
сячный объем составлял около 62 тыс. TEU.
— Чем заместились объемы транзита 
КНР—ЕС—КНР?
— Тоже транзитными объемами. Но не из 
Дуйсбурга в Чэнду, например, а из Минска 
или Бреста в Чэнду. Или из Смоленска или 
Томска в Пекин. Сегодняшний портфель на-
ших заказов — это более 600 евразийских 
маршрутов.
— Какой экспортно-импортный коридор 
сейчас растет лучше всего?
— Если говорить про сервисы нашей компа-
нии, у нас развиваются практически все на-
правления. Наибольший рост, конечно, по 

направлениям, где есть запас дополнитель-
ной пропускной способности. 

В свое время, когда была поставлена зада-
ча комплектовать полновесные поезда, у нас 
был проект «ломаного» транзита, когда мы 
к нашим базовым транзитным сервисам Ки-
тай—Европа—Китай прицепляли дополни-
тельные вагоны по дороге либо делали ка-
кие-то остановки. И эта технология во мно-
гом помогла нам реализовать новые пере-
возки в нашем коридоре в 2022 году.

Если говорить в целом про контейнерные 
объемы на сети, например, ОАО РЖД, они 
по итогам 2022 года вырастут. Даже несмо-
тря на падение транзита. Ведь все остальное 

растет: импорт вырос на 26%, экспорт вырос, 
внутренние перевозки тоже растут. Будет ли 
пропускная способность для этих маршру-
тов — надеюсь, что будет, потому что, учиты-
вая такой спрос на железнодорожные кон-
тейнерные перевозки, железнодорожные 
администрации активно развивают инфра-
структуру и технологии.
— Какие объемы вы планируете полу-
чить по итогам года?
— Мы планируем сохранить рекордные пока-
затели прошлого года — около 690 тыс. TEU.
— Сейчас вы за счет новых сервисов на-
бираете те объемы, которые ранее полу-
чали за счет транзита. А если транзит-
ные клиенты вернутся, придется пожер-
твовать экспортно-импортными опера-
циями или все поместятся?
— Я этот вопрос все время своим коллегам 
задаю. Говорю: «Готовьтесь, сейчас начнут 
возвращаться, и мы не можем подвести кли-
ентов, с которыми сейчас работаем». Здесь 
политику будут определять наши акционе-
ры. Мы диверсифицировались, но, конеч-
но, как корпоративная структура, согласова-
ли это изменение с акционерами, чтобы эта 
деятельность не конфликтовала с моделью 
других компаний, которые работают в соста-
ве каждого из наших акционеров по отдель-
ности.

Наша базовая модель все равно остается 
прежней: это транзит Китай—Европа—Ки-
тай. Нашу цель — 1 млн транзитных контей-
неров — тоже никто не отменял. Это то, для 
чего создали ОТЛК ЕРА. Понятно, что с теми 
клиентами, с которыми мы работаем сегод-
ня, мы будем согласовывать какие-то меро-
приятия, возможно, по увеличению длины, 
наполняемости поезда. Возможны какие-то 
совместные технологические или инфра-
структурные мероприятия.

Кстати, если говорить о маршруте Ки-
тай—Европа—Китай, то если по итогам 2021 
года наша доля была порядка 80%, то сегод-
ня она уже в районе 95%. Речь идет обо всех 
транзитных маршрутах между Китаем и Ев-
ропой по инфраструктуре 1520 — это пере-
возки через Забайкальск, Наушки, порты РФ, 
по Казахстану, в том числе ТМТМ, и так да-
лее. Уверен, наши европейские клиенты бу-
дут возвращаться.
— Уже кто-то вернулся?
— Да. И не один. Важно еще и то, что появ-
ляется много новых игроков, в основном из 
Китая. Их доля довольно сильно увеличи-
лась, в том числе благодаря переходу на рас-
четы в китайских юанях.
— А каких финансовых результатов вы 
ожидаете по итогам года?
— Я думаю, что финансовые результаты 
тоже будут почти на уровне 2021 года. Может 
быть, по выручке мы немного недовыпол-
ним, поскольку транзитные перевозки с рас-
четами в швейцарских франках всегда были 

чуть дороже прейскуранта 10-01 (основной 
тарифный документ ОАО РЖД.— „Ъ“). 

Доходность операций и прибыльность 
будут же соизмеримы с 2021 годом, даже не-
смотря на серьезные изменения курса: мы 
старались подстраиваться под эти колеба-
ния и осуществляли хеджирование валютно-
го курса. Увеличение расчетов в юанях также 
окажет небольшое, но положительное вли-
яние на финансовые результаты. Надеемся, 
что по финансовым показателям 2022 года 
мы останемся в списке топ-300 крупнейших 
компаний России.
— Как вы планируете вашу деятель-
ность в 2023 году? Рассчитываете на воз-

вращение старых клиентов или буде-
те опираться на экспортно-импортные 
операции?
— Мы не только рассчитываем на возвраще-
ние старых клиентов, но и, как обычно, бу-
дем работать на появление новых. Планиро-
вать будем рост, несмотря ни на что. Это не-
простая задача, учитывая достаточно высо-
кую базу предыдущих периодов и прогноз-
ного 2022 года. Рассчитываем, как и прежде, 
на поддержку акционеров в части ключевых 
технологических показателей сервисов — 
в первую очередь скорости движения пое-

здов. Планируем, что это будет год прорыв-
ного перехода на электронную транзитную 
накладную и электронную товаросопрово-
дительную документацию.
— Вы почувствовали на себе уход миро-
вых контейнерных линий со своими 
контейнерами?
— Пока не почувствовали. Ну или не так 
сильно, как наши коллеги, чьи бизнес-моде-
ли в большей степени ориентированы на ра-
боту с морскими портами. По информации 
наших клиентов, существующих стоков кон-
тейнеров на «сухих терминалах» стран ЕС 
пока достаточно. Подпитка из Китая тоже 
есть. Но если потребность в этих контейне-
рах возрастет — не исключаем, что вместе 
с партнерами будем «забрасывать» дополни-
тельный парк в точки погрузки. Конкретную 
логистику определим уже на месте.
— Многие контейнерные операторы, 
работавшие на западном направлении, 
сейчас диверсифицируют свою деятель-
ность, осваивая перевозки неконтейнер-
ных грузов. Интересует ли такой вариант 
ОТЛК ЕРА?
— Мы не задумывались о таких вариантах. 
Это не соответствует нашей бизнес-модели. 
Мы считаем, что потенциал контейнерных 
перевозок на многие годы вперед — боль-
шой. Для развития перевозок неконтейнер-
ных грузов существует много эффективных 
компаний, в том числе в составе наших ак-
ционеров.
— Вы собираетесь расширять свой парк 
платформ?
— Мы собираемся его увеличивать, а каким 
образом — на условиях финансового лизин-
га, аренды либо договоров на пользование 
парком,— мы будем решать в зависимости 
от того, что будет происходить на рынке. 
У нас уникальная ситуация — на каждый из 

этих вариантов сегодня приходится по 33%. 
Думаю, что в 2023 году этот баланс немного 
изменится.
— Насколько вы хотите увеличить парк?
— На конец года у нас будет около 10 тыс. 
платформ. И практически все они — 80-фу-
товые. Можно рассматривать возможность 
увеличения его до 12 тыс. вагонов, но это не 
самоцель. Все будет зависеть в том числе от 
того, как будет работать инфраструктура, пе-
регрузочные терминалы. Это касается и про-
странства колеи 1520 мм, и сопредельных 
1435 мм. Если при нынешнем парке сможем 
обеспечить весь вывоз — возможно, не бу-
дем добавлять.
— Вы намерены приобретать собствен-
ные контейнеры?
— Владение контейнерами — абсолютно 
другая бизнес-модель. Мы считаем, что она 
нам не нужна. В этом отношении акционе-
ры нас поддерживают.
— Как развивается ваше калининград-
ское направление?
— Если говорить о 2023 годе, я считаю, что 
это наш большой резерв. К сожалению, сей-
час оно недозагружено. Но мы прекрасно 
понимаем его потенциал. Мы настраивали 
его на 200 тыс. контейнеров только в нашем 
транзитном сервисе. Думаю, что 500 тыс. 
транзитных контейнеров — это наша ам-
бициозная задача, которую можно реализо-
вать если не в следующем году, то в течение 
двух-трех лет.

Здесь основная текущая проблема — санк-
ционные ограничения по морскому фрахту 
со стороны руководства ЕС, поскольку захо-
дили в основном европейские суда. Мы ра-
ботали через порт Балтийск и Калининград-
ский морской торговый порт, а операторы 
short sea приняли решение по обходу наших 
портов. У этого маршрута были и остаются со-
лидные конкурентные преимущества, мы бу-
дем продолжать работать на этом направле-
нии, будем показывать его клиентам. Тариф-
ные условия на нем практически не отлича-
ются от маршрута через Брест.

— Первый вице-премьер Андрей Белоу-
сов в октябре предложил создать на МТК 
Север—Юг такого же оператора, как 
ОТЛК ЕРА, на базе железных дорог Рос-
сии, Азербайджана и Ирана. Как вы на 
это смотрите?
— Очень правильное решение — развивать 
Север—Юг проектно. Вообще, такие транс-
портные коридоры нужно развивать про-
ектно, то есть не распыляться, пока он не за-
работает в том режиме, в котором заплани-
ровано. Почему успешно реализован про-
ект ОТЛК ЕРА? Потому что мы понимали, 
что наша основная задача — это раскрутить 
железнодорожный транзит по определен-
ному маршруту. И в моменты, когда возни-
кали более интересные предложения с точ-
ки зрения финансовых, операционных ре-
зультатов, но предполагающие выход из со-
гласованных рамок, мы этого не делали. 
Это очень важно, особенно когда ты зани-
маешься транзитным коридором с участи-
ем большого количества участников из тре-
тьих стран. 
— Как вы оцениваете перспективы кон-
тейнерного рынка в 2023 году?
— Важный тренд, который сегодня есть на 
контейнерном рынке,— это желание участ-
ников объединяться. Образован Евразий-
ский союз участников железнодорожных 
грузовых перевозок (ЕСП), два крупнейших 
контейнерных оператора России объявили 
о проекте по интеграции в сфере морских 
перевозок, работы через порты… 2023 год, 
на мой взгляд, может быть годом интегра-
ции и широкого взаимодействия участни-
ков контейнерного рынка. Будем со своей 
стороны этому содействовать. Настрой по-
зитивный.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Наши европейские клиенты  
будут возвращаться»
Глава ОТЛК ЕРА Алексей Гром о динамике контейнерного транзита на фоне конфликта с ЕС

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  О Т Л К  Е Р А

АО «Объединенная транспортно-логистическая компания — Евразийский железнодорожный 
альянс» — оператор транзитных контейнерных сервисов между Китаем и Европой через Россию, 
Казахстан и Белоруссию. Создано на базе АО ОТЛК в результате реорганизации, стало его право-
преемником в области производственной деятельности. Учреждено на паритетных началах ОАО 
РЖД, ГО «Белорусская железная дорога» и АО «НК „Казахстан темир жолы“». Объем перевозок 
ОТЛК ЕРА в 2021 году — 692,5 тыс. TEU (рост на 27% к 2020 году). По состоянию на декабрь серви-
сами компании было перевезено 654,4 тыс. TEU. Выручка ОТЛК ЕРА по РСБУ по итогам 2021 года — 
64,9 млрд руб. (на 31,5% выше уровня 2020 года), чистая прибыль — 4,7 млрд руб. (на 8% выше).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г Р О М  А Л Е К С Е Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 10 сентября 1971 года в Москве. В 1993 году окончил МИИТ по специальности «инже-
нер путей сообщения». В 2004 году — Stockholm School of Economics. Начал карьеру в 1993 году 
в ТОО «Система» инженером, в 1997 году возглавил ЗАО «Транском». В 2000 году работал началь-
ником департамента продаж транспортных услуг ЗАО «Компания „Русский мир“», в 2001–2003 го-
дах — заместитель директора по логистике ЗАО ЮКОС-РМ, с 2003 года — гендиректор ЗАО «ЮКОС-
Транссервис». В 2007 году назначен первым заместителем, затем гендиректором ООО «Фирма 
„Трансгарант“». С января 2008 года — управляющий директор, член правления, вице-президент по 
железнодорожному дивизиону УК FESCO. В 2011 году вошел в советы директоров «Трансконтейне-
ра» и ЗАО «Русская тройка», в 2012 году — в наблюдательный совет ВМТП, стал вице-президентом 
по железнодорожному дивизиону, первым вице-президентом ДВМП. С 2012 года — член правления 
OYI Nurminen Logistics (Финляндия), с 2014 года — член совета директоров ООО «Рэйл ПРО». В мае 
того же года стал первым заместителем гендиректора ООО ПО ОТЛК, в январе 2016 года — первым 
вице-президентом АО ОТЛК. С 2016 года — член совета директоров Coalco Development. С 29 мар-
та 2016 года — президент АО ОТЛК, с 2 апреля 2018 года — генеральный директор и председатель 
правления ОТЛК ЕРА. Женат, трое детей.
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Клиентов, которые бы громко хлопнули дверью 
со словами «прощайте навсегда», нет

Важный тренд, который сегодня есть 
на контейнерном рынке,— это желание участников 
объединяться

В апреле-мае действительно объемы рухнули  
почти на 50%. Но постепенно были найдены новые 
решения, новые направления



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В ГМИИ имени Пушкина откры-
лась выставка «Всеобщий язык». 
Более 500 артефактов, относя-
щихся к разным историческим 
эпохам и географическим ареа-
лам — от Древнего Вавилона до 
Советского Союза, призваны убе-
дить, что на протяжении тысяче-
летий государства и люди ухитря-
лись найти общий язык, несмотря 
на конфликты и войны. Рассказы-
вает Игорь Гребельников.

елание Пушкин-
ского музея выступить с миролюби-
вой, объединяющей выставкой куда 
как понятно в наше время. Этому 
способствует его обширная коллек-
ция мирового искусства, тем более 
важная теперь, когда связи со мно-
гими мировыми музеями прерваны. 
Для выставки «Всеобщий язык» кура-
торы привлекли вещи из других рос-
сийских музеев, архивов, частных 
собраний. Материал, казалось бы, не 
самый зрелищный — клинописные 
таблички, папирусы, берестяные 
грамоты, свитки, договоры, распоря-
жения, письма, книги, написанные 
на языках, понятных разве что спе-
циалистам-историкам,— но курато-
ры смогли заставить их «зазвучать», 
а нам позволили их расслышать.

Коль речь идет об умозритель-
ном «всеобщем языке», не обошлось 
без библейского предания о Вави-
лонской башне — дерзкой попыт-
ке строительства здания до не-
бес, прогневавшей Бога, который 
столп разрушил и обрек людей на 
взаимонепонимание — с тех пор 
они заговорили на разных языках. 
В христианстве притча мыслится как 
осуждение гордыни, в европейском 
искусстве она предстает Апокалип-
сисом, как на картине «Разрушение 
Вавилонской башни» неизвестно-
го голландского художника начала 
XVII века. Но кураторам, с одной сто-
роны, оказалось важно дополнить 
сюжет фрагментами плитки и кир-
пича с надписями на шумерском 
языке (XXI века до нашей эры), кото-

рые свидетельствуют о реально не-
достроенном в Вавилоне храме, по-
служившем основой для предания. 
А с другой — подборкой графики Бо-
риса Иофана: помимо эскизов так 
и не построенного по его проекту 
Дворца Советов, призванного стать 
самым высоким зданием в мире, по-
казывают зарисовки нью-йоркских 
небоскребов, оказавшихся элемен-
тами универсального архитектурно-
го языка, что на Манхэттене, что на 
Садовом кольце.

К другому ветхозаветному образу 
отсылает Итальянский зал. Там ар-
тефакты, сохранившие надписи на 
живых и мертвых языках, образова-
ли подобие Ноева ковчега. Вокруг 
этой огромной витрины — скуль-
птурные и живописные портреты, 
древние и новые, герои которых 
будто смотрят друг на друга и на зри-
телей, изучающих пеструю подбор-
ку древностей. В «ковчеге» фрагмент 
«Иллиады» на древнегреческом па-
пирусе соседствует со свитком-мо-
литвой XVIII века на армянском, 
древнеримская мраморная плита — 
с плитой из Древнего Ирана, клино-
писное заклинание из Ассирии — 

с каракулями из записной книжки 
царевича Алексея Петровича (как 
ни странно, до сих пор не расшиф-

рованными). Все они созданы людь-
ми, которые, встретившись и заго-
ворив, не поняли бы друг друга.

Впечатляет пестрая толпа с пор-
третов, окружающих «ковчег». В кон-
тексте выставки эти гости из прош-

лого мыслятся носителями разных 
языков. Соответствуют этому и са-
мые неожиданные соседства: напри-

мер, античные и древние буддий-
ские изваяния перемешаны с пор-
третами, выполненными советски-
ми скульпторами. То же и в живо-
писных портретах: галерею персо-
нажей Лукаса Кранаха Старшего 
и других мастеров Северного Воз-
рождения продолжают представи-
тели Китая и Ирана — военачаль-
ники маньчжурского императора 
Цаньлуна (XVIII век), при котором 
было завоевано много новых тер-
риторий, включая Тибет, а также па-
радные портреты членов семьи ша-
ха Каджара, иранского правителя 
начала XIX века. Представители пе-
тербургского дворянства, написан-
ные в конце XVIII века французом 
Жан-Луи Вуалем, взирают в сторону 
современных им провинциальных 
купчих и барынь, но уже авторства 
русских крепостных художников,— 
может показаться, что друг на друга 
смотрят иностранцы.

Тому, что разность языков и куль-
тур преодолима, посвящены раз-
делы о путешествиях, дипломатии 
и подарках. Тут тоже «языковые» 
экспонаты соседствуют с произве-
дениями искусства: мирные дого-
воры закрепляются драгоценными 
подношениями, правители пишут 
друг другу витиеватые, украшен-
ные письма, обмениваются гра-
мотами и благопожеланиями. Ди-
пломатической службе не мешают 
занятия поэзией, как в случае с Фе-
дором Тютчевым (на выставке есть 
автографы его стихотворений 
«Умом Россию не понять…» и «Нам 
не дано предугадать…»), а занятия 
поэзией — научным экспедициям: 
поэт Николай Гумилев представлен 
не только книгами и рисунками, но 
и подборкой сделанных им в Афри-
ке фотографий, а также привезен-
ными оттуда предметами этногра-
фических коллекций.

Мифологическое и историческое, 
умозрительное и реальное, желае-
мое и действительное сошлись на 
«Всеобщем языке» самым вольным 
образом. Но идею того, что он скла-
дывается из разных звуков, слов, 
образов и наречий и каждое важно, 
выставка доносит с удивительной 
наглядностью.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Музей показал язык
Выставка в ГМИИ имени Пушкина

В прокат выходит фильм-ка-
тастрофа Дмитрия Киселева 
«Мира» о спасении Владивосто-
ка от разрушительных последст-
вий метеоритного дождя. Юлия 
Шагельман убедилась, что оте-
чественные кинематографисты 
вполне освоили голливудский 
язык, однако говорят на нем ис-
ключительно по-русски.

огласно официальным дан-
ным, бюджет «Миры» составил 
540 млн руб., и авторы очень стара-
ются, чтобы на экране было видно 
каждую не зря потраченную копей-
ку. Открывается картина эффект-
ными кадрами: из космоса к Земле 
приближается огромный метеорит, 
загорается, входя в плотные слои 
атмосферы, вот-вот он рухнет, раз-
рушив пару континентов… Но, до-
летев до нашей планеты, он ока-
зывается всего лишь крошечным 
камушком, который попадает в ло-
бовое стекло автомобиля, оставля-
ет на нем небольшую трещину. 
В машине этой едет 15-летняя Лена 
Арабова (Вероника Устимова), ее 
мама (Дарья Мороз), отчим (Мак-
сим Лагашкин) и его сын от преды-

дущего брака, второклассник Егор 
(Александр Петров). Дело происхо-
дит во Владивостоке, и выбор горо-
да сразу можно записать в плюсы 
«Миры» — киношными разрушени-
ями Нью-Йорка, Лондона и даже Мо-
сквы давно никого не удивишь.

Пока Лера торопится на спортив-
ные соревнования, ее родной отец 
(Анатолий Белый) парит над Землей: 
он бортмеханик космической орби-
тальной станции, где находится уже 
шесть лет и где его лучшим другом 

и чуть ли не единственным собесед-
ником стала система искусственно-
го интеллекта, которую он называет 
«Мира». Отношения с дочерью и быв-
шей женой у него, мягко говоря, не 
самые теплые. Толчком к распаду се-
мьи послужил несчастный случай, 
в результате которого Лера боится 
огня и прячет от досужих взглядов 
следы ожогов: все винят в том дав-

нем пожаре именно отца девочки. 
Но даже из космоса он не обделяет ее 
своим вниманием, ведь «Мира» уме-
ет подключаться к любым электрон-
ным устройствам на Земле, и, хотя 
это оборудование сверхсекретное, 
Арабов беззастенчиво им пользует-
ся, чтобы следить за дочерью с помо-
щью уличных камер и мобильников.

Ведущий владивостокской ради-
останции, голос которого разносит-
ся над городом, предупреждает, что 
скоро жители станут свидетелями 
уникального явления — полета асте-
роида. Бояться этого не стоит: Зем-
ле ничто не угрожает, небесное тело 
пройдет мимо. Разумеется, по зако-
ну жанра как раз этого и не случится, 
иначе о чем будут два часа фильма? 

Догадываются и коллеги Арабова по 
орбитальной станции, но предотвра-
тить катастрофу они не в силах, и на 
Владивосток обрушивается даже не 
один астероид, а целый метеорит-
ный дождь, причем сняты эти эпи-
зоды не хуже, чем у какого-нибудь 
Роланда Эммериха (и, как и у него, 
полны типичных блокбастерных на-
рушений логики и здравого смысла). 
Семья Леры оказывается разбросана 
по разным точкам, и теперь ей надо 
всех найти, а заодно, конечно, спа-
сти город от еще больших разруше-
ний, поверить в себя и помириться 
с папой, который принимает во всем 
происходящем деятельное участие 
прямо с орбиты.

В фильмографии режиссера Ки-
селева самое большое место зани-
мают многочисленные выпуски 
новогодней франшизы «Елки», но 
и в космической теме он не нови-
чок — в 2017 году вышел его фильм 
«Время первых» о полете Павла Бе-
ляева и Алексея Леонова на «Восхо-
де-2». Несмотря на патриотический 
уклон, та картина явно ориентиро-
валась на голливудские образцы 
жанра, поэтому в качестве большо-
го попкорнового зрелища работа-
ла безупречно. То же можно сказать 
и о «Мире» — Владивосток здесь кра-
сив и глянцевит, спецэффекты отри-
сованы качественно, а сценарий на-
писан по всем заветам легендарного 
пособия Блейка Снайдера «Спаси-
те котика!». При просмотре вспоми-
нается не только Эммерих; местами 
«Мира» почти достигает эмоциональ-
ных высот «Армагеддона» Майкла 
Бея, никем в этом жанре не превзой-
денных с 1998 года. Авторы даже пе-
редают отдельный привет поколе-
нию, помнящему первые его сеансы 
в кинотеатрах, озвучивая самые тро-
гательные моменты песней Михея 
и Джуманджи «Туда», выпущенной 
всего год спустя.

Однако за всеми этими професси-
ональными достижениями прячется 
зловещая идея. Ведь чудесное спасе-
ние Леры и всего города становится 
возможным только потому, что у не-
коего засекреченного суперкомпью-
тера есть доступ к персональной ин-
формации граждан и возможность 
следить за ними 24/7. Так, Арабов 
в два клика выясняет все необходи-
мое про Лериного друга Мишу (Евге-
ний Егоров), а еще в один — подклю-

чается к его высокотехнологичному 
протезу руки и начинает им управ-
лять. Поэтому, даже несмотря на 
неожиданно передовые для отече-
ственного кино идеи инклюзии ин-
валидов и умильные сцены семей-
ного единения, по ходу действия 
«Мира» все больше начинает сма-
хивать на пугающую антиутопию 

в духе сериала «Черное зеркало», за-
чем-то выдаваемую за оптимистич-
ное кино о спасении человечества. 
Впрочем, примерно как тот ведущий 
в начале фильма, авторы успокаива-
ют: не надо тревожиться, конечно, 
Большой брат следит за нами даже 
через детскую радионяню, но ведь 
это для нашего же блага.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Метеоритная дрожь
Катастрофа и антиутопия в фильме «Мира»

Ж

С

Для спасения человечест-
ва в «Мире» все средства 
оказываются хороши  
ФОТО КИНОКОМПАНИЯ ФЛАГМАН

Владивосток здесь красив и глянцевит, 
спецэффекты отрисованы качественно, 
а сценарий написан по всем заветам  
легендарного пособия Блейка Снайдера 
«Спасите котика!»

Тому, что разность языков и культур  
преодолима, посвящены разделы  
о путешествиях, дипломатии  
и подарках. Тут тоже «языковые»  
экспонаты соседствуют  
с произведениями искусства

Пушкинский музей  
учит зрителей находить  
общий язык   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Одним из главных итогов завер-
шившегося в воскресенье чем-
пионата мира в Катаре стало по-
явление третьего футболиста 
со слишком особенным стату-
сом, таким статусом, что позво-
ляет называть его обладателя 
футбольным королем. Вровень 
с Пеле и Диего Марадоной встал 
Лионель Месси, в 35 лет, при-
ближаясь к закату карьеры, нако-
нец завоевавший главный фут-
больный титул — единственный, 
которого ему не хватало, чтобы 
добиться того уже уникального 
уровня величия, какого добились 
его предшественники. Ранжиро-
вать королей из разных эпох, ис-
ходя из их достижений и вклада 
в футбол,— занятие бессмы-
сленное, но „Ъ“ все же попытал-
ся сравнить их, используя четыре 
довольно очевидных параметра.

Победы со сборной
Вполне естественно, что первое, на 
что обращают внимание, определяя 
статус игрока, а тем более статус игро-
ка выдающегося,— его достижения на 
самом главном среди турниров. В кон-
це концов, более подходящей сцены, 
чтобы высветить талант, харизму иг-
рока, не существует. В этом смысле 
формально у бразильца Пеле огром-
ное превосходство над двумя арген-
тинцами. Он единственный трехкрат-
ный чемпион мира по футболу, в то 
время как у Диего Марадоны и Лионе-
ля Месси по одному такому титулу. Од-
нако пункт нуждается в уточнениях, 
ситуацию слегка усложняющих.

Рекорд Пеле выглядит, конечно, 
грандиозным, особенно если учесть, 
что распрощался с чемпионатами 
мира он в 1970 году в 29, будучи на 
шесть лет моложе Месси. Но тот, кому 
очень хочется к нему придраться, по-
вод для этого найдет без труда. С кон-
ца 1950-х Бразилия была футбольным 
клондайком, который без останов-
ки производил на свет обладающих 
удивительным даром игроков. Нику-
да не денешься от того факта, что Пеле 
был частью объективно сильнейшей 
сборной мира. Однажды, в 1962 году, 
она даже убедительно доказала, что 
может при необходимости обойтись 
и без него. На чилийском первенстве 
форварда «сломали» уже на групповом 
этапе. Однако с заменившим его Ама-
рилду и превратившимся в вожака 
Гарринчей бразильцы все равно уве-
ренно добрались до золота, доставше-
гося и Пеле.

Но все это, разумеется, не отменяет 
шока, произведенного его, 17-летне-
го юноши, появлением на шведском 
первенстве в 1958 году, на котором он 
в полуфинале уничтожил хет-триком 
французов, а в финале дублем — хо-
зяев турнира, а также не отменяет его 
роли в формировании, может быть, 
лучшей команды всех времен. Под 
ней подразумевается сборная Брази-
лии, элегантно и с улыбкой сметав-
шая всех со своего пути на чемпио-
нате мира 1970 года. В ней чуть ли не 
каждую позицию занимал потрясаю-
щий с точки зрения техники, футболь-
ного интеллекта игрок. Но мозгом той 
фантастической команды, связую-
щим звеном для всех этих игроков 
являлся вдруг переквалифицировав-
шийся из снайпера в плеймейкера 
Пеле. И без него лучшей команды, 
может, и не было бы. Была бы просто 
одна из лучших.

Соседство в футбольном иконо-
стасе с Пеле Диего Марадоне обеспе-
чил его второй в жизни чемпионат 
мира — в Мексике в 1986 году. И тут 
никаких придирок к триумфу быть не 
может. То первенство — идеальный 
и до сих пор, строго говоря, уникаль-
ный пример того, как гений одного 
игрока решает исход не отдельно взя-
того матча, а топового турнира. У Ар-
гентины на мексиканском чемпио-
нате была чуть ли не худшая сборная 
в истории, в которой звездами наря-
ду с Марадоной считались разве что 
два составлявших ему компанию впе-
реди нападающих — Хорхе Бурруча-
га, чьим клубным карьерным пиком 
оказался «Нант», и некоторое время 
игравший за «Реал» Хорхе Вальдано. 
Без Марадоны, его невероятных го-
лов и передач аргентинцы были бы 
командой, о которой, если бы она вы-
летела уже на групповом этапе, никто 
бы особенно не пожалел толком — че-
ресчур серенькая. С ним она добра-
лась до золотых медалей.

Более того, часто забывают, что 
Диего Марадона (правда, теперь при 
помощи форварда Клаудио Канид-
жи и вратаря Серхио Гойкоэчеа) до-
вел аргентинскую сборную, которая 
была ничуть не сильнее чемпион-
ской, до финала и в 1990 году. Прав-
да, на итальянском первенстве с зо-
лотом не срослось.

Взаимоотношения Лионеля Мес-
си с чемпионатами мира потрясают 
прежде всего тем, что золото он взял 
с пятой попытки, в возрасте уже без 
оговорок ветеранском. И взял без-
умно эффектно. Катарский вариант 
сборной Аргентины, разумеется, был 
куда ярче тех вариантов, что тащил 
за собой Марадона. Но все же ощуще-
ние, что, выкини из него Месси, его 
семь мячей и три результативные пе-
редачи, его подвиги в четвертьфи-
нале с голландцами и полуфинале 
с хорватами, его дубль в финале про-
тив французов, это была бы команда 
ну, уровня, скажем, эквадорской, не-
плохая, но точно не для охоты за ти-
тулом, возникло у огромного количе-
ства экспертов.

И между прочим, если продолжать 
тему сборных, у Лионеля Месси име-
ется небольшой плюсик в сравнении 
с Пеле и Диего Марадоной (помимо 
не пользующегося в футболе огром-
ным почетом олимпийского титула 
2008 года). У тех отчего-то никак не 
шли дела на основном региональном 
турнире — ни единого золота Copa 
America, невзирая на то что участво-
вали они в нем неоднократно. А упря-
мый Месси в прошлом году заполнил 
и этот пробел в биографии. А допол-
нительный вес титулу аргентинцев 
придало то обстоятельство, что за-
воевали они его в Бразилии, одолев 
принципиальнейших соперников 
в финале на чужом поле.

Клубные успехи
Загвоздка с Пеле заключается в том, 
что вся его клубная карьера прош-
ла за пределами Европы: главная 
ее часть — в Бразилии, в «Сантосе», 
а остаток — в нью-йоркском «Космо-
се». То есть она прошла, учитывая 
технологические реалии той эпохи, 
где-то там, куда взгляду европейской 
публики было практически не до-
браться. Но надо полагать, ценность 
шести титулов победителя общебра-
зильского чемпионата (были еще 
и локальные, внутри штата), взятых 

«Сантосом» с Пеле, не так уж и низ-
ка. Дело в том, что в 1960-е бразильцы 
нечасто отправлялись играть в Евро-
пу, а следовательно, уровень местно-
го первенства был серьезным. Это 
доказывают и итоги обоих пересече-
ний «Сантоса» с европейскими гран-
дами. Выиграв южноамериканский 
Кубок Либертадорес, он в 1962 и 1963 
годах встретился в матчах за престиж-
ный Межконтинентальный кубок 
с владельцами Кубка чемпионов евро-
пейскими флагманами «Бенфикой» 
и «Миланом» и справился как с порту-
гальским, так и итальянским клубом.

Диего Марадона играл в Европе 
больше десяти лет — за «Барселону», 
«Наполи» и «Севилью». Испанский 
период вышел так себе, зато итальян-
ский — великолепным. Марадона два-
жды привел «Наполи» к званию чем-
пиона Италии, проделав примерно 
тот же трюк, что в 1986 году со сборной 
Аргентины. Неаполитанцы котирова-
лись гораздо скромнее, чем целый ряд 
конкурентов, но наличие в среднень-
ком составе Марадоны обеспечило чу-
десную трансформацию.

С Лионелем Месси все просто. Бо-
лее полутора десятилетий в «Барсело-
не» принесли десять титулов чемпи-
она Испании, четыре победы в Лиге 
чемпионов, три в клубном чемпиона-
те мира и кучу других трофеев, пере-
ход в ПСЖ — звание чемпиона Фран-

ции. Такого пальмареса нет ни у кого 
в футболе. И ссылка на то, что сфор-
мировался он в клубах-гигантах, ко-
торые все время рядышком с боль-
шими свершениями, работает плохо. 
Роль Месси в этих свершениях всегда 
была громадна, и в той же «Барселоне» 
он оставался явным лидером, даже иг-
рая бок о бок с Неймаром, Луисом Сау-
ресом, Хави, Андресом Иньестой.

Персональная статистика
Первая цифра, приходящая на ум лю-
бому фанату Лионеля Месси, стремя-
щемуся подчеркнуть его величие,— 
это, видимо, семь. Столько раз ему 
достался «Золотой мяч», наиболее 
престижный индивидуальный приз 
в футболе. Рекорд, кстати, похож на 
вечный. Во всяком случае, трудно 
представить, что даже тот же Килиан 
Мбаппе способен его превзойти.

Проблема в том, что для сопостав-
ления трех королей «Золотой мяч» не 
годится. Доступным для всех он стал 
только в 1990-е, а до этого не вручал-
ся никому, кроме европейцев. То есть 
ни Пеле, ни Диего Марадона по опре-
делению не могли на приз претен-
довать. Именно поэтому в 1986 году 
«Золотой мяч» получил не Марадона, 
а советский форвард Игорь Беланов. 
Сколько таких наград было бы у пред-
шественников Месси, если бы в их 
эпохи действовали современные пра-

вила, рассчитать невозможно, но, ка-
жется, все же поменьше, чем у преем-
ника. Карьера Марадоны проходила 
скачками, и в некоторых сезонах он 
не то чтобы выделялся, а у Пеле она 
просто была короткой — немножко 
больше десяти лет, если выбросить 
отрезок откровенного доигрывания 
до пенсии в «Космосе».

С забитыми голами тоже все зако-
выристо. Книга рекордов Гиннесса 
первым футбольным бомбардиром 
считает Пеле — 1279 голов в 1363 мат-
чах. С этой версией согласны и сам 
бразилец, и миллионы его поклон-
ников. Но миллионы скептиков ука-
зывают на то, что значительная доля 
этой суммы — голы-«фантомы», ко-
торые забиты в местечковых мат-
чах и нигде, кроме как в памяти их 
участников (а чаще всего — кроме 
как в памяти автора), не зафиксирова-
ны. И некоторые источники, напри-
мер Федерация футбольной истории 
и статистики, ставят Пеле, обсчи-
тав не подлежащие сомнению мячи, 
даже не на второе, а на третье место 
после Криштиану Роналду и форвар-
да аж из 1930-х годов Йозефа Бица-
на. В этих версиях Лионель Месси 
с его 793 голами в различных взро-
слых соревнованиях, вплотную ды-
шит бразильцу в спину. Хотя те, кому 
дорог Пеле, обязательно сошлются на 
то, что по средней результативности 
в матчах за сборную (раз уж клубные 
турниры не прокатывают) он, как ни 
крути, Месси значительно превосхо-
дит: 0,84 гола против 0,57. А это тоже 
какой-никакой аргумент.

Что касается Диего Марадоны, то 
описывать эксклюзивность его кей-
са числом голов — просто грех. Она 
на фоне показателей Пеле и Месси не-
выразительна — нет даже четырех со-
тен. Но так Марадона ведь был в гора-
здо большей степени плеймейкером, 
организатором игры, нежели два дру-
гих короля.

Имидж
Этот пункт следует разделить на два 
подпункта. В первом — акцент на 
имидже на поле, на футбольной кра-
соте, которую оставили после себя 
в дар миру три футбольных гения, 
во втором — на имидже уже в более 
привычном понимании, публичном 
образе, для статуса имеющем не такое 
уж символическое значение.

Так вот, роскоши сотворили пол-
ным-полно все трое. Пеле настоящим 
футбольным волшебством отметил-
ся уже в первом своем финале чемпи-
оната мира, когда забил гол, на кото-
рый, несмотря на неважное качество 
черно-белой картинки, до сих пор 
нельзя смотреть спокойно, без восхи-
щения: шведские защитники в том 
эпизоде предстали ничего не понима-
ющими столбиками, через которые 
перекидывает мячик ловкий жон-
глер. И после этого финала он сотни 
раз заставлял подозревать в себе не-
что совершенно неземное: не может 
же обычный человек обладать такой 
мягкой, такой естественной техни-
кой и такой интуицией.

Чтобы убедиться в том, что Лио-
нель Месси и в этом плане Пеле ров-
ня, достаточно попросить YouTube 
выдать подборки его самых краси-
вых голов. Будут такие, что состоят 
из трех десятков моментов-шедевров 
на любой вкус: дриблинг, штрафные, 
дальние удары. А катарское первенст-
во существенно пополнило коллек-

цию. При этом в первую очередь по-
сле него, судя по всему, запомнятся не 
голы в исполнении Месси, а предше-
ствовавший голевой передаче в полу-
финале поединок с хорватом Йошко 
Гвардиолом, та легкость, та издевка, 
с которыми аргентинец расправился 
с эталонным защитником.

Но Диего Марадона превосходит 
и бразильца, и своего соотечествен-
ника. Благодаря одному-единственно-
му эпизоду. Это он, а не Пеле или еще 
кто-то забил «гол столетия», когда в чет-
вертьфинале чемпионата мира 1986 
года прошел с мячом полполя, обыг-
рав по дороге большую часть англий-
ской команды. Скопировать номер 
кому-то будет так же трудно, как по-
вторить рекорд Месси по количеству 
заработанных «Золотых мячей», ины-
ми словами, фактически нереально.

Зато с образом публичным все 
ровно наоборот. Диего Марадона — 
это постоянные скандалы, допинго-
вая дисквалификация на чемпиона-
те мира 1994 года, наркозависимость, 
дружба с итальянскими мафиози 
и одиозными политиками. Ну и «рука 
Бога» перед «голом столетия», откро-
венный обман без угрызений совес-
ти, если уж смотреть на него под тем 
углом, под которым смотрят на по-
ступки людей обычных. Именно 
имидж, странные привычки в свое 
время не позволили Марадоне состя-
заться с Пеле во всяких конкурсах, 
контролируемых Международной 
федерацией футбола (FIFA): она блюла 
чистоту. Хотя, как свидетельствовали 
результаты опросов менее официоз-
ных, фанатов такие условности вол-
новали в гораздо меньшей степени.

Как бы то ни было, с точки зре-
ния соответствия представлениям 
о том, каким должен быть величай-
ший спортивный герой, Пеле, посол 
ЮНЕСКО, благодетель бразильских 
трущоб, локомотив и лицо десятков 
громких благотворительных акций, 
джентльмен в игре, не отвечающий 
грубостью на грубость, на два кор-
пуса впереди Марадоны. Хотя не все 
так гладко. В Бразилии всем известно 
про романы Пеле на стороне, вне трех 
официальных браков, про незаконно-
рожденных детей, а еще про мутный 
коррупционный скандал в начале 
века, из которого король футбола без 
своей популярности сухим бы, веро-
ятно, не вышел.

А Лионель Месси в сопоставлении 
даже с бразильцем — феномен пра-
вильности. Жену знает с пяти лет, обо-
жает троих сыновей, никаких интри-
жек. Плюс сотрудничество с разными 
благотворительными организация-
ми, свой собственный фонд. Слегка 
портят картину разве что предъявлен-
ные в 2013 году испанскими властя-
ми обвинения в уклонении от уплаты 
налогов. Но кто только с ними из зна-
менитостей не сталкивался. А так — 
безупречный король.

Алексей Доспехов

Короли своего времени
Как выглядит Лионель Месси в сравнении с Пеле и Диего Марадоной

Выиграв Кубок мира, Лионель Месси наконец достиг того же уникального уровня величия в футболе, что и его великие предшественники — Пеле и Диего Марадона   
ФОТО ANNE-CHRISTINE POUJOULAT / AFP, HORSTMULLER / ULLSTEIN BILD / GETTY IMAGES, STAFF / AFP
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Сборная Аргентины получит за победу на чемпионате мира рекордные для этого турнира при-
зовые в $42 млн. Отметим, что впервые Международная федерация футбола (FIFA) стала выпла-
чивать призовые на мировых первенствах только в 1982 году. Призовой фонд тогда составил 
$20 млн, а победителю первенства причиталось $2,2 млн. Чтобы достичь отметки в $100 млн 
призовых, FIFA потребовалось 16 лет. На первенстве мира 1998 года команды разделили 
$103 млн, из которых чемпиону досталось $6 млн. Планка в $150 млн ($8 млн — чемпиону) была 
взята в 2002 году, а в 2006-м FIFA сформировала призовой фонд уже в $266 млн ($20 млн). 
Начиная с 2010 года FIFA решила выплачивать деньги не только национальным федерациям, 
представленным на чемпионате мира, но и клубам, за которые выступают футболисты. Также 
FIFA согласилась с тем, что она будет страховать игроков от травм. То есть с 2010 года расходы 
FIFA на поощрение участников первенства мира стали включать три статьи: собственно призо-
вые за игры, компенсации клубам, страховки. Как следствие, призовой фонд вырос до $420 млн 
($30 млн). В 2014-м он составил $576 млн ($35 млн), в 2018-м — $791 млн ($38 млн). А в 2022 
году FIFA достигла отметки в $1 млрд. Что касается распределения средств между сборными 
в 2022 году, то, как уже было сказано, аргентинцы получат $42 млн. Финалист, сборная Фран-
ции,— $30 млн. Занявшая третье место команда Хорватии — $27 млн, ставшие четвертыми ма-
рокканцы — $25 млн. Все участники четвертьфиналов получат по $17 млн, команды, выбывшие 
в 1/8 финала,— по $13 млн, а сборные, не преодолевшие групповой этап,— по $9 млн.

Символическая сборная 
чемпионата мира 
по версии L’Equipe
Вратарь: Доминик Ливакович (Хорватия, «Динамо» 
Загреб). Защитники: Ашраф Хакими (Марокко, 
ПСЖ), Ромен Саисс (Марокко, «Бешикташ»), 
Йошко Гвардиол (Хорватия, «РБ Лейпциг»), Маркос 
Акунья (Аргентина, «Севилья»). Полузащитники: 
Энцо Фернандес (Аргентина, «Бенфика»), Софьян 
Амрабат (Марокко, «Фиорентина»), Лука Модрич 
(Хорватия, «Реал»). Нападающие: Букайо Сака 
(Англия, «Арсенал»), Лионель Месси (Аргентина, 
ПСЖ), Килиан Мбаппе (Франция, ПСЖ).
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С Т А Т И С Т И К А К А Р Ь Е Р А  П О Б Е Д И Т Е Л Е Й

Пеле. Родился 23 октября 1940 года. С 1956 по 1974 год выступал за «Сантос» (Бразилия), 
с 1975 по 1977 год — за «Нью-Йорк Космос» (США). Шестикратный чемпион Бразилии (1961, 
1962, 1963, 1964, 1965, 1967). Двукратный обладатель Кубка Либертадорес (1962, 1963). 
Победитель Североамериканской футбольной лиги (1977). В сборной Бразилии выступал с 
1957 по 1971 год. Сыграл 92 матча, забил 77 голов. Трехкратный чемпион мира (1958, 1962, 
1970). В финальных стадиях чемпионатов мира принял участие четыре раза (1958, 1962, 
1966, 1970), сыграл 14 матчей, забил 12 голов.

Диего Марадона. Родился 30 октября 1960 года. Умер 25 ноября 2020 года. С 1976 по 
1981 год выступал за «Архентинос Хуниорс» (Аргентина), с 1981 по 1982 год — за «Бока 
Хуниорс» (Аргентина), с 1982 по 1984 год — за «Барселону» (Испания), с 1984 по 1991 год 
— за «Наполи» (Италия), с 1992 по 1993 год — за «Севилью» (Испания), с 1993 по 1994 год 
— за «Ньюэллс Олд Бойз» (Аргентина), с 1995 по 1997 год — за «Бока Хуниорс» (Аргентина). 
Чемпион Аргентины (1981). Двукратный чемпион Италии (1986/87, 1989/90). Обладатель 
Кубка UEFA (1988/89). В сборной Аргентины выступал с 1977 по 1994 год. Сыграл 91 матч, 
забил 34 гола. Чемпион мира (1986). В финальных стадиях чемпионатов мира принял участие 
четыре раза (1982, 1986, 1990, 1994), сыграл 21 матч, забил 8 голов.

Лионель Месси. Родился 24 июня 1987 года. С 2004 по 2021 год выступал за «Барселону» 
(Испания), с 2021 года — за ПСЖ (Франция). Четырехкратный победитель Лиги чемпионов 
(2005/06, 2008/09, 2010/11, 2014/15). Трехкратный победитель клубного чемпионата мира FIFA 
(2009, 2011, 2015). Десятикратный чемпион Испании (2004/05, 2005/06, 2008/09, 2009/10, 
2010/11, 2012/13, 2014/15, 2015/16, 2017/18, 2018/19). Чемпион Франции (2021/22). В сбор-
ной Аргентины выступает с 2005 года. Провел 172 матча, забил 98 голов. Чемпион мира (2022). 
Чемпион Южной Америки (2021). Олимпийский чемпион (2008). В финальных стадиях чемпио-
натов мира принял участие пять раз (2006, 2010, 2014, 2018, 2022), сыграл 26 матчей, забил 13 
голов. Семикратный обладатель «Золотого мяча» (2009, 2010, 2011, 2012, 2015, 2019, 2021).
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